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ПРАВО КС РФ потребовал внести 
изменения в закон о пенсиях 
по потере кормильца

Считается каждый

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ГОСУДАРСТВО обязано учиты-
вать случаи, если в мирное время 
родители теряют двух и более де-
тей, избравших для себя офицер-
скую или военную карьеру. КС РФ 
потребовал внести соответствую-
щие изменения в Закон «О пенси-
онном обеспечении лиц, прохо-
дивших военную службу, службу 
в органах внутренних дел, Госу-
дарственной противопожарной 
службе, органах по контролю за 
оборотом наркотических средств 
и психотропных веществ, учре-
ждениях и органах уголовно-ис-
полнительной системы, Феде-
ральной службе войск нацио-
нальной гвардии РФ, и их семей».

Поводом к рассмотрению во-
проса послужила трагедия в се-
мье жителя Рязани Виктора Кар-

пекина. Оба его сына делом жиз-
ни выбрали службу: младший 
Владимир был  курсантом Сара-
товского юридического институ-
та МВД России и погиб при испол-
нении служебных обязанностей в 
2003 году. А через шесть лет роди-
тели потеряли и старшего, Нико-
лая — лейтенанта ФСБ. 

За первого сына  супругам 
Карпекиным была назначена и 
выплачивается пенсия по случаю 
потери кормильца в размере око-
ло 20 тысяч рублей каждому. Од-
новременно они получают пен-
сию по старости — именно в этом 
случае закон позволяет получать 
родителям погибших военнослу-
жащих и приравненных к ним ка-
тегорий две пенсии.

А вот в пенсии за старшего по-
гибшего сына супругам отказали, 
поскольку слов про «три 
пенсии» в законе просто 
нет.

АКТУАЛЬНО Судебные приставы 
предлагают предоставлять 
госуслуги только тем, 
у кого нет госдолгов

Погаси, 
потом проси

Ирина Рыбникова

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба судеб-
ных приставов запустила новый 
сервис «Мобильный розыск». С 
его помощью должников по 
штрафам, алиментам, налогам и 
другим неисполненным финан-
совым обязательствам приставы 
отлавливают в самых разных 
людных местах — на парковках, у 
торговых центров, в парках, на 
вокзалах и в аэропортах.

Приставам достаточно лишь 
поднести к припаркованному 
автомобилю смартфон или 
планшет со специальной про-
граммой, которая отсканирует 
номер машины и выдаст все чи-
слящиеся за ее хозяином долги. 

«Таким образом мы уже взыска-
ли с должников сотни тысяч ру-
блей», — утверждает руководи-
тель управления ФССП по Мо-
сковской области Сергей Щебе-
кин. По его словам, обнаружив 
злостного неплательщика, при-
ставы добросовестно ждут его у 
машины, чтобы вручить ему 
квитанцию об оплате долга либо 
попробовать взыскать задол-
женность на месте. В особо тя-
желых случаях государевы слу-
ги могут тут же на месте нало-
жить арест на имущество — на-
пример, на мобильный телефон 
или автомобильный видеореги-
стратор. А если долг 
очень большой — то и 
на саму машину. 
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Глобальное потепление 
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экономике в 2 триллиона 
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на советские мультфильмы 

пересчитают
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Доля золота в резервах ЦБ 
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охоты за покемонами
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для ныряльщикадля ныряльщика
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Австралийский доллар  47,7839
Азербайджанский манат  40,3120
Армянский драм**  13,4043
Белорусский рубль  32,2313
Болгарский лев  35,9245
Бразильский реал  19,5585

Венгерский форинт**  22,3444
Вон Республики Корея***  56,0722
Датская крона*  94,4690
Доллар США  63,7373
Евро  70,3022
Индийская рупия**  94,8782

Казахстанский тенге**  18,6206
Канадский доллар  48,8371
Киргизский сом**  94,9897
Китайский юань*  95,4537
Молдавский лей*  32,2721
Новый туркменский манат  18,9694

Норвежская крона*  74,9269
Польский злотый  16,0811
Румынский лей  15,7201
СДР 88,3087
Сингапурский доллар  46,9866
Таджикский сомони*  81,0907

Турецкая лира  20,6939
Узбекский сум***  21,5839
Украинская гривна*  25,6700
Фунт стерлингов  84,1906
Чешская крона*  26,0046
Шведская крона*  74,1519

Швейцарский франк  64,4984
Южноафриканский рэнд*  44,6934
Японская иена**  59,6875

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.07.16 

Технологии Россияне смогут печатать таблетки и одежду 
на принтере, а еду будут готовить аватары

Net невозможного

Игорь Зубков

П
равительство в ближай-
шее время определится с 
н о в о й  о р г а н и з а ц и е й 

контроля за выдачей талонов те-
хосмотра. От Российского союза 
автостраховщиков его хотят пе-
редать Росаккредитации, кото-
рая за два последних года «вычи-
стила» с рынка 40 процентов ор-
ганов по сертификации. Ждет ли 
такая же судьба тысячи пунктов 
ТО? А что ждать водителям? На 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» об этом рассказал 
руководитель Росаккредитации 
Алексей Херсонцев.

Алексей Игоревич, готовы ли вы 
к новым полномочиям? 

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: 
Еще несколько 
лет назад про-
блема техос-
мотра вызы-
вала массовое 
недовольство, 
после реформы 
о н о  и с ч е з л о . 
Кто-то считает, что 
э т о  п р о и -

зошло потому, что до-
кументы стали выда-

ваться без реально-
го проведения те-
хосмотра, кто-то 
г о в о р и т ,  ч т о 
просто сам поря-
д о к  ста л  б ол е е 

удобным. 

Конечно, если правительство 
решит, чтобы аккредитацию стан-
ций проводила наша служба, мы 
это обеспечим. В то же время у нас 
достаточно сейчас и своих про-
блем. А сейчас в РСА аккредитова-
но свыше четырех тысяч пунктов 
ТО. Аккредитация переводится 
как «доверие», следовательно, 
чтобы этим станциям мы могли 
доверять, их надо в реальности 
проверить на компетентность со-

трудников, необходимое обо-
рудование, системы менед-
жмента качества и т. 
д. — а для этого нужен 
серьезный ресурс. 

Татьяна Зыкова

В 
рамках масштабной 
программы государ-
ства и бизнеса «Наци-
ональная технологи-
ческая инициатива» 

эксперты работают над тем, 
чтобы превратить казалось бы 
фантастические идеи в реаль-
ные технологии. К 2035 году у 
нас появятся биопаспорта с ге-
нотипом и персональные робо-
ты, мыслями мы будем обмени-
ваться на расстоянии, а переме-
щаться по городу на беспилот-
никах.

Деньги на реализацию кон-
кретных проектов уже выделе-
ны правительством. О самых яр-
ких идеях программы «Россий-
ской газете» рассказал ее клю-
чевой координатор, директор 
направления «Молодые профес-
сионалы» Агентства стратеги-
ческих инициатив Евгений Ков-
нир.

Евгений Владимирович, для Рос-
сии появление таких прогрес-
сивных технологий в новинку. 
Как вписаться в еще несуществу-
ющие рынки? 
ЕВГЕНИЙ КОВНИР: Рынки как раз и 
формируются под влиянием до-
стижений научно-технического 
прогресса, а развиваются за счет 
масштабного спроса на продук-
цию или сервисы со стороны мас-
совых потребителей. По этой ло-
гике участники программы «На-
циональная технологическая 
инициатива» (НТИ) выбрали для 
разработки десять самых пер-

спективных рыночных Net-на-
правлений. 

Недавно, например, обсужда-
ли создание еще одного проекта, 
посвященного высокотехноло-
гичной моде и одежде. Через два 
десятка лет одежда будет из дру-
гих материалов, производить ее 
будут дома на 3D-принтерах. 
Укомплектовываться она будет 
электроникой, приобретать нуж-
ные цвета, а некоторая даже но-
ситься один день и утилизиро-
ваться. То есть в будущем нас 
ждет совершенно другой подход 
ко многим повседневным вещам.

А зачем нужна телепортация, на 
внедрение которой в числе дру-
гих проектов выделено 10,5 мил-
лиарда рублей?
ЕВГЕНИЙ КОВНИР: Речь, конечно, идет 
не о телепортации материальных 
предметов, а о новых принципах 
передачи информации в кибер-
пространстве с использованием 
квантовых технологий, так назы-
ваемой квантовой телепортации. 
Это означает, что секретные све-
дения нельзя будет перехватить и 
тем более использовать — при лю-
бых попытках будет моменталь-
но обнаружено. Сами понимаете, 
насколько это важно — безопа-
сное хранение, передача персо-
нальных, финансовых, государ-
ственных, военных сведений су-
щественным образом влияет на 
жизнь миллионов гра-
ждан, бизнесов и госу-
дарств.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Государство хочет вернуть контроль 
над техосмотром автомобилей

Талон вышел из доверия

К 2035 году у каждого появится 
персональный робот, а по городу 
будем летать на беспилотниках.  

2

Акцент

 В новые биопаспорта 
«впишут» радужную оболочку 
глаз, голос и дыхание

МЕДИЦИНА

Лео Бокерия: 

У нас в цен-

тре самым 

маленьким 

пациентом 

был малыш, 

родившийся 

два часа назад

Воздушная «скорая 

помощь» доказала свою 

эффективность

АКЦЕНТ

Политзаключенная Елена 

Глищинская просит ООН 

и ОБСЕ о расследовании 

в тайных тюрьмах 

Украины
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Алексей Херсонцев: 
Возможно, к проверкам стан-
ций ТО стоит привлечь МВД.
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Судьбу наших спортсменов решит Судьбу наших спортсменов решит 
Международный олимпийский Международный олимпийский 
комитет. комитет. 
С МОК С МОК 
или не с  МОК?или не с  МОК?
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ЦСКА и «Зенит» 

поспорят за 

Суперкубок
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ПРОЕКТ Судьи Верховного 
суда смогут быстрее 
решать вопрос, можно ли 
принять к рассмотрению 
опоздавшую жалобу

Переведут часы

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда России одобрил законо-
проект, предлагающий внести поправки в Гражданский 
процессуальный кодекс. Инициативу можно разбить на 
два блока. В первом меняется процедура решения вопро-
са, можно ли принять к рассмотрению жалобу, поступив-
шую с опозданием.

В законе установлены жесткие сроки на обжалование 
судебных решений. Опоздал на день — вопрос закрыт. Суд 
на совершенно законных основаниях откажется рассма-
тривать заявление. Проигравшей стороне придется сми-
риться, как бы неприятно это ни было.

Но иногда в деле надо делать исключения: время не 
властно над справедливостью. Например, в свежем обзо-
ре судебной практики Верховного суда России приводит-
ся такое дело. В дном из регионов несколько лет назад 
местное управление Росимущества обратилось в суд с 
иском, требуя признать самовольной постройкой недо-
строенный 14-этажный дом.

Суд первой инстанции иск удовлетворил. Но в январе 
2014 года вторая инстанция отменила это решение и 
оставила дом на месте. Все сроки на подачу жалоб в вы-
шестоящую инстан-
цию вышли, и в деле, 
казалось бы, постав-
лена точка.

Однако в апреле 
прошлого года в суд 
обратилась некая 
местная жительница 
с просьбой восста-
новить пропущен-
ный процессуаль-
ный срок. Она объя-
снила, что является 
собственников квар-
тиры в доме, распо-
ложенном рядом со стройплощадкой. Естественно, об-
жалуемым судебным актом непосредственно затрагива-
ются ее права и законные интересы. «Однако она не была 
привлечена к участию в деле, а узнала об обжалуемом су-
дебном постановлении из письма администрации муни-
ципального образования от 3 апреля 2015 г., копию кото-
рого приложила к заявлению», — говорится в обзоре су-
дебной практики.

Решение вопроса, вправе ли суды вернуться к делу, за-
тянулось на несколько месяцев. Первые две инстанции 
сочли, что есть веские причины принять заявление. Тре-
тья инстанция — кассационная — таких причин не нашла. 
В итоге дело дошло до президиума Верховного Суда Рос-
сии, который рассмотрел надзорную жалобу заявитель-
ницы. Подчеркнем, дело рассматривалось не по сути, ре-
шался только процедурный, но в данном случае главный 
вопрос: стоит ли вообще возвращаться к делу.

Надзорная инстанция отменила все предыдущие по-
становления, и теперь вопрос будет вновь рассматри-
ваться в первой инстанции. Как объяснил в своем обзоре 
Верховный суд, «вопрос о восстановлении срока на об-
жалование судебного акта лицу, не привлеченному к уча-
стию в деле, рассматривается с исследованием фактиче-
ских обстоятельств, указывающих на права и обязаннос-
ти данного лица, затронутые в результате принятия об-
жалуемого судебного акта».

Подготовленные изменения, с одной стороны, упро-
стят процедуру, а с другой — не позволят злоупотреблять 
такой возможностью тем, кто пытается сделать процесс 
вечным. После вступления в силу судебного решение бу-
дет только один год, в течение которого можно будет по-
требовать восстановления пропущенных сроков на жа-
лобу у вышестоящих инстанций.

«Сейчас на практике распространены случаи, когда 
спустя 5—7 лет после вынесения апелляционного опреде-
ления по делу одно из лиц, которое не участвовало в раз-
бирательстве, обращается с кассационной жалобой, ука-
зывая, что оно «не знало и не могло знать о вынесенных 
судебных актах, а потому просит восстановить срок», — 
говорит адвокат Вячеслав Голенев. — Немало таких случа-
ев на самом деле могут являться случаями злоупотребле-
ния процессуальными правами со стороны заявителей».

Проект дает судьям Верховного суда России право 
восстанавливать сроки на подачу кассационной и над-
зорной жалобы, если они пропущены по уважительным 
причинам. Сейчас этот вопрос решают суды первой ин-
станции, а их определения можно долго обжаловать, в 
том числе в самом Верховном суде. Этим пользуется про-
тивоположная сторона, чтобы заблокировать рассмо-
трение жалобы.  

«Передача полномочий Верховному суду в части вос-
становления пропущенного срока соответствует прин-
ципу процессуальной экономии и исключает возмож-
ность затягивания рассмотрение вопроса о восстановле-
нии пропущенного срока на подачу кассационной жало-
бы в Судебную коллегию Верховного суда РФ», — говорит 
Вячеслав Голенев.

Что представляют со-
бой остальные проек-
ты? 

ЕВГЕНИЙ КОВНИР: Три из десяти связа-
ны с беспилотным транспортом. 
Проект «Аэронет» — летательные 
аппараты и сервисы на их основе, 
начиная с аэрофотосъемки и за-
канчивая пассажирскими пере-
возками людей или грузов по воз-
духу. Приблизительно аналогич-
ная задача у «Автонет» и «Мари-
нет». Межведомственная рабочая 
группа при президиуме Госсовета 
по модернизации экономики и ин-
новационному развитию уже одо-
брила «дорожные карты» по этим 
направлениям.

Готовится к утверждению план 
по развитию рынка сервисов ин-
теллектуальной энергетики 
«Энерджинет». На подходе «до-
рожные карты» по развитию рын-
ка персонализированных меди-
цинских услуг и лекарственных 
препаратов «Хелснет» и пищевых 
продуктов «Фуднет».

Направление «Финнет» объе-
динило компании в сфере финан-
совых технологий. Новации суще-
ственным образом упростят и из-
менят банковскую и финансовую 
среду — можно будет открыть 
вклад в любом банке из любой 
точки мира, если человек хотя бы 
один раз прошел идентификацию 
в каком-либо финансовом учре-
ждении, подключенном к общей 
системе.

Группа «Медианет» работает 
над технологиями дополненной и 
виртуальной реальности. Напри-
мер, дома можно будет погру-
зиться в виртуальный мир рабо-
ты: дистанционно проводить де-
ловые переговоры или интервью. 
Это будет просто симуляцией 
присутствия, как голография.

Перспективное направление 
«Нейронет» — рынок информаци-
онного обмена следующего поко-
ления, продуктов, услуг и техно-
логий, расширяющих ресурсы 
мозга. Например, появятся био-
паспорта, в которые будут «впи-
саны» кроме ФИО и даты рожде-
ния уникальные параметры орга-
низма. Это может быть радужная 
оболочка глаз, голос, отпечатки,  

дыхание, тепловые излучения. 
Стоит подойти к офису, как вас 
уже идентифицировали. 

Биопаспорта помогут персона-
лизировать медицинское обслу-
живание, дистанционно диагно-
стировать проблему. А таблетки и 
смеси можно будет распечатать на 
принтере по индивидуальной хи-
мической формуле, рекомендо-
ванной врачом. 

Будущее намного ближе, чем 
кажется: в сентябре россияне 
примут участие в первом чемпио-
нате мира по нейротехнологиям в 
Швейцарии. Россия — одна из нем-
ногих стран мира, которая пред-
ставила команды сразу по не-
скольким номинациям, связан-
ным с проблемами людей с огра-
ниченными возможностями. Как 
человеку двигаться, не имея ног, 
излагать свои мысли, не владея 
речью? На это у нашей команды 
за год работы уже есть ответы 
международного уровня.

Звучит, прямо говоря, не очень 
реалистично.
ЕВГЕНИЙ КОВНИР: Всего 10—15 лет на-
зад казалось немыслимым, что в 
своем персональном телефоне 
мы можем увидеть практически 
любой видеоконтент, созданный 
за всю историю человечества. 
Сейчас это обыденность. А то, что 
нормально сегодня, завтра может 
просто потерять свою актуаль-
ность и исчезнуть.

Из ближайших сценариев на-
шего быта назову еще технологии 
дополненной виртуальной реаль-
ности — персональные аватары, 
боты или помощники с искусст-
венным интеллектом. Их можно 
визуализировать по своему подо-
бию или  вложить программу в 
любой другой образ. Важно то, 
что у аватара будет уровень ин-
теллекта, достаточный, чтобы вы-
полнять за вас все рутинные фун-
кции, в вашей манере, культуре, 
традициях. Он закажет или 
приготовит еду, сделает 
уборку, ответит за вас 
по электронной  почте. 
У человека появится  
возможность сосре-
доточиться на новых 

задачах. Люди начнут жить в дру-
гом ритме.

Что еще? Редактирование ге-
нома, то есть избавление челове-
ка от наследственных болезней, 
подбор молекулярной диеты. 
Управление техникой и взаимо-
действие людей между собой си-
лой мысли, считывание информа-
ции через нейроинтерфейсы и их 
расшифровка. Этот новый язык 
общения с миром без слов, по 
сути, телепатия — уже актуален.

Пока все это не очень законно. 
ЕВГЕНИЙ КОВНИР: Все рыночные на-
правления, которыми мы занима-
емся, предполагают разработку 
законодательства для внедрения 
самых смелых идей.

По беспилотникам группа «Аэ-
ронет» ведет работу с минтран-
сом. Во многом благодаря предло-
жениям компаний НТИ в стране 
недавно были разрешены полеты 
отдельных видов беспилотных ле-
тательных аппаратов. По приме-
нению технологии блокчейн 
группа «Финнет» формирует 
предложения совместно с Цен-
тральным банком.

Во главе каждой рабочей груп-
пы — два соруководителя, один от 
бизнеса, другой — от федераль-
ной исполнительной власти в 
ранге не ниже заместителей ми-
нистров. Вокруг групп сформи-
ровалась мощная экспертная 
поддержка. Таким образом, сов-
местными усилиями бизнеса и 
государства формируется дол-
госрочная государственная по-
литика в перспективных направ-
лениях развития.

Много, на ваш взгляд, в России 
предпринимателей с креативными 

амбициями? Где они, наши «стивы 
джобсы» или «илоны маски»? 
ЕВГЕНИЙ КОВНИР: Россия имеет фан-
тастический исторический опыт, 
чтобы возобновить традиции ми-
рового технологического и интел-
лектуального первенства.

В первую очередь важно по-
мочь юным талантам в 10—15 лет 
раскрыть себя, именно им пред-
стоит «делать погоду» в глобаль-
ном высокотехнологичном мире. 
Выиграют те, кто будет учиться 
на курсах робототехники, нейро-
технологий, заниматься техноло-
гическим творчеством в кружках 
и детских технопарках, участво-
вать в олимпиадах НТИ.

Без сомнения, их ждет успех 
соизмеримый, наверное, с успе-
хом тех ребят, которые в 90-е ув-
леклись программированием. 
Вот, например, Европа так и не 
смогла «родить» свою поиско-
вую машину и пользуется амери-
канской. А у нас есть Яндекс. 
Стоит вспомнить, что это прои-

зошло не просто так: мы доби-
лись тогда лучших результа-

тов в IТ во многом благо-
даря академику Анд-

рею Ершову, кото-
рый в 80-е годы 

инициировал во 
всех средних 
школах препо-
давание про-
граммирова-
ния. Аналогич-
ного характера 
инициативы в 
области разви-
тия талантов 
планируется 

реализовывать и в рамках про-
граммы.

Очень большая надежда на 
технологических предпринима-
телей, которые уже доказали 
свою состоятельность. На тех из 
них, кто имеет амбиции и способ-
ности выйти на глобальный уро-
вень на рынках НТИ, будет сфо-
кусирована значительная часть 
поддержки. Это миф, что все, что 
мы можем, только качать нефть. 

Кто сейчас наши конкуренты по 
высоким технологиям в мире — 
Китай, Америка? Мы синхронно 
движемся, отстаем или опережа-
ем друг друга?
ЕВГЕНИЙ КОВНИР: Отечественный вы-
сокотехнологичный сектор зани-
мает несущественную долю на 
мировом рынке. В сфере IT США и 
Китай опережают нас на порядок. 
Мы, конечно, можем попробовать 
начать погоню за ними на уже 
сложившихся рынках, но это бес-
перспективно, инвестиции не бу-
дут соответствовать результатам.

У нас другой маневр — все вни-
мание сфокусировано на пер-
спективных рынках, «голубых 
океанах», которые только фор-
мируются и размер которых в 
ближайшие 20 лет превысит 100 
миллиардов долларов. На их по-
корение у нас такие же шансы, 
как и у других стран. Успех будет 
зависеть от степени концентра-
ции усилий бизнеса, государства 
и общества на строительстве в 
России экономики знаний.

Бюджет экономики знаний прос-
читан?
ЕВГЕНИЙ КОВНИР: Приведу пример для 
наглядности. Капитализация «Газ-
прома» сегодня составляет поряд-
ка 50 миллиардов долларов. Капи-
тализация сервиса заказа такси 
Uber — 60 миллиардов, при том что 
компания основана лишь 7 лет на-
зад. Так что построить за 5—10 лет 
на новом рынке «глобального чем-
пиона» — это не фантастика. 

Акцент

 Не надо сомневаться 
в прогрессе, 15 лет назад 
мы бы не поверили, 
что будем смотреть фильмы 
на телефонах

Судьи Верховного 
суда смогут восста-
навливать пропу-
щенный срок на 
жалобу, когда есть 
веские причины

Net невозможного

Роботов могут признать 
электронными личностями 
— подробнее на сайте
rg.ru/art/1276131
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ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Чьи списки заверены
Центральная избирательная комиссия РФ, рассмотрев документы, 

представленные в ЦИК для заверения федеральных списков кандидатов в 
депутаты Государственной Думы седьмого созыва, постановила заверить 
18 июля 2016 года:

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва в количестве 209 человек, выдвинутых политической пар-
тией «Политическая партия «РОДНАЯ ПАРТИЯ»;

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва в количестве 306 человек, выдвинутых политической пар-
тией «Политическая партия «Российская объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО», а также список по одномандатным избирательным окру-
гам в количестве 171 человека.

ЦИК РФ отказала в заверении списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы седьмого созыва, выдвинутых политической партией «Обще-
ственная организация политическая партия «Возрождение аграрной Рос-
сии» по одномандатным округам, в связи с нарушением предусмотренного 
законом порядка их выдвижения.

ЦИК РФ зарегистрировала 18 июля 2016 года федеральный список 
кандидатов в депутаты Государственной Думы седьмого созыва в количест-
ве 313 человек, выдвинутый политической партией «Политическая партия 
ЛДПР — Либерально-демократическая партия России», а также постано-
вила выдать зарегистрированным кандидатам удостоверения установлен-
ного образца.

Центральная избирательная комиссия РФ, рассмотрев документы, 
представленные в ЦИК для заверения федеральных списков кандидатов в 
депутаты Государственной Думы седьмого созыва, постановила заверить 
19 июля 2016 года:

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва в количестве 227 человек, выдвинутых политической пар-
тией «Общественная организация Всероссийская политическая партия 
«Гражданская Сила», а также список по одномандатным избирательным 
округам в количестве 35 человек;

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва в количестве 331 человека, выдвинутых политической 
партией «Политическая партия «Российская партия пенсионеров за спра-
ведливость».

ЦИК РФ отказала в заверении списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы седьмого созыва, выдвинутых политической партией «Поли-
тическая партия «Российская партия пенсионеров за справедливость» по 
одномандатным округам, в связи с нарушением предусмотренного законом 
порядка их выдвижения.
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Роботы-
помощники 
прислушаются 
к любым нуждам 
своих хозяев, 
например, 
приготовят еду, 
уберут квартиру, 
присмотрят 
за детьми.

Президент Владимир Путин похвалил АСИ за сокращение административных барьеров

Вперед в будущее
Кира Латухина

В
чера президент прие-
хал на ВДНХ, где прохо-
дит форум Агентства 
стратегических иници-
атив. Где, как ни на вы-

ставке достижений, представ-
лять проекты будущего. Глава го-
сударства принял участие в рабо-
те расширенного экспертного со-
вета, где решали, каким начина-
ниям оказать поддержку, и оце-
нил уже реализованные на пра-
ктике идеи.

Владимир Путин осмотрел 
выставку лучших проектов, сре-
ди которых был силиконовый ро-
бот — «Пушкин» с механически-
ми щупами вместо рук, предназ-
наченный для обучения школь-
ников. «У Пушкина»интеллекта 
пока никакого: весь интеллект у 
оператора», — пояснил журнали-
стам участник проекта. Впрочем, 
робот уже научился петь, мор-
гать и двигать бровями, чем уси-
ленно и занимался во время эк-
скурсии. А когда подошел прези-
дент, начал считать вслух.

Рядом по игрушечным маг-
нитным рельсам парил керами-
ческий вагончик, покрытый жид-
ким азотом — такая вот «квази ан-
тигравитация». Правда, этот эф-
фект был открыт еще в 1933 году, 
да и до летучих автобусов еще да-
леко — не охлаждать же их все 
время жидким азотом.

Неподалеку внушительную 
установку презентовал бывший 
спикер севастопольского Заксо-
брания Алексей Чалый — теперь 
он занимается энергооборудова-
нием. Еще одна «диковина» — 
искусственный кристалл, выра-
щенный в России — из него дела-
ют стекло для айфонов.

Президент долго ходил по вы-
ставке, слушал объяснения и 
даже попробовал в действии 
одну из систем: распознавания 
людей. Путину также показали, 
как снимают клип, причем в ка-
честве операторов и моделей 
были дети. Мальчик в костюме 
пожарного подарил ему паспорт 
города детских профессий «Ма-
стерславля». А маленькая девоч-
ка в синем платье показала, как 
при помощи эндопротеза может 
ловко управляться со скакалкой 
— у малышки нет кисти. Глава го-
сударства обнял ее и поцеловал. 
У другого стенда мэр Москвы 
Сергей Собянин сообщил, что 
власти закупят пробную пар-
тию эндопротезов в реабилита-
ционные центры. Еще президен-
ту подарили статуэтку, где он 

изображен в форме погранич-
ника, с овчаркой.

За пять лет АСИ поддержало 
почти 200 проектов, заметил Пу-
тин на заседании экспертного со-
вета. «АСИ задумывалось как 
площадка, куда представители 
бизнеса, гражданского общества 
приходили бы со своими пробле-
мами и со своими проектами, 
чтобы вы помогали каждому, кто 

хочет заниматься созидательной 
деятельностью, добиваться успе-
ха, реализовывать свои планы и 
идеи», — подчеркнул он и побла-
годарил за «смелость, упорство и 
искреннее стремление принести 
пользу России».

Президент вспомнил, что при 
создании АСИ у многих, да и у 
него самого, был соблазн поста-
вить во главе «известных специа-

листов с солидным послужным 
списком». «Но все-таки мы при-
няли правильное решение, а 
именно — осуществили выбор те, 
кто сегодня руководит АСИ, че-
рез конкурс», — сказал он.

«Все вы показали достойные 
результаты», — похвалил глава го-
сударства. «Агентство начало с 
помощи конкретным, иногда не-
большим, проектам из разных 
регионов и получило срез тех си-
стемных проблем, с которыми 
ежедневно сталкивается биз-
нес», — констатировал он.

Существенно сократились ад-
министративные барьеры. Стало 
«меньше бумажной волокиты, 
больше здравого смысла и понят-
ных, прозрачных процедур», — 
перечислил Путин. «Правда, мы 
видим, что и здесь, как и в зако-
нотворчестве в целом, над зако-
нами, как известно, думают со-
тни тысяч людей, а над тем, как 
обойти, — миллионы, и у второй 

категории все лучше получается, 
как правило», — добавил он.

«Творчество чиновников без-
гранично, а это значит, что нуж-
но не только думать над тем, что 
и как сделать, чтобы упростить 
работу бизнеса, но и постоянно 
держать это под контролем», — 
продолжил глава государства. Он 
рассчитывает, что запущенный 
АСИ рейтинг инвестклимата ста-
нет серьезным стимулом для ка-
чественного улучшения условий 
ведения бизнеса в регионах.

«Кадры, образование, дело-
вой климат — все это важнейшие 
элементы глобальной конкурен-
тоспособности России», — про-
должил президент. И важно, что в 
АСИ смотрят далеко за горизонт, 
и реальностью становятся самые 

смелые мысли. Успех страны в 
будущем во многом зависит от 
того, какие знания и навыки по-
лучит подрастающее поколение, 
также сказал он.

«И работая с вами, целые ре-
гионы уже выстраивают иннова-
ционные планы своего разви-
тия», — подчеркнул Владимир Пу-
тин и похвалил врио губернатора 
Тульской области Алексея Дюми-
на за то, что в области есть планы 
развития до 2035 года. На вы-
ставке он в этом убедился. Если 
все будет реализовано, этот реги-
он будет в лидерах, убежден он.

«Многое из того, что вы сдела-
ли за эти годы, выходит за рамки 
отдельных проектов, даже круп-
ных инициатив. Вам удалось за-
дать новую динамику работы го-
сударственных общественных ин-
ститутов, — снова похвалил прези-
дент АСИ. — Многие чиновники в 
министерствах, в регионах, муни-
ципалитетах стали менять свои 
подходы к постановке целей, ре-
шению задач и отбору кадров. 
Важно, что в органах власти реги-
онов, в муниципалитетах появля-
ется все больше людей, которые 
инициируют важные преобразо-
вания на уровне городов, посел-
ков, целых территорий».

«Вокруг вас сформировалось 
сообщество талантливых, сме-
лых профессионалов, которыми 
движет желание приносить поль-
зу стране... И, наверное, самое 
главное, что вы смогли в хоро-
шем смысле зарядить многих во-
круг себя стремлением к пози-
тивным переменам. Мы вместе с 
вами должны сделать так, чтобы 
эти позитивные изменения прио-
брели необратимый характер», — 
напутствовал глава государства.

После чего участники заседа-
ния приступили к презентации 
проектов. Один из них, предпола-
гающий в будущем создание бес-
пилотного водного судна, Пути-
ну особенно понравился, он счел 
его очень важным и перспектив-
ным. «В некоторых странах такие 
проекты не на бумаге, а уже реа-
лизованы», — заметил он.

«Имеет место некоторый за-
метный и позитивный «ожив-
ляж» во взаимодействии между 
госструктурами и гражданским 
обществом, в частности бизнес-
сообществом, что меня очень ра-
дует, тем более что есть конкрет-
ные результаты», — подытожил 
«выставочный день» президент.
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Владимир Путин убежден, что 
кадры, образование и деловой 
климат — важнейшие элементы 
глобальной конкурентоспособно-
сти России. 

Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 По мнению президента, 
за пять лет своей работы 
Агентство стратегических 
инициатив показало 
достойный результат
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ПАРТИИ

КПРФ 
рассказала, 
как поднять 
АПК

ТРИЛЛИОН 
ДЛЯ СЕЛА

Виталий Петров

ВЕРНУТЬ село к достойной жиз-
ни — таков один из главных ло-
зунгов КПРФ, с которым она пой-
дет на предстоящие выборы в Го-
сударственную Думу. Вчера на 
пресс-конференции лидер пар-
тии Геннадий Зюганов заявил, 
что коммунисты подготовили ак-
туальную программу по поддер-
жке агропромышленного ком-
плекса, где учтен как советский, 
так и мировой опыт, а также пе-
редовые разработки ученых.

Политик по традиции приво-
дил в пример цифры, которые 
показывают значительное отста-
вание современной России от 
темпов развития позднего СССР. 
Например, до рыночных реформ 
производилось 4,6 миллиона 
тонн говядины в год, тогда как 
сегодня — всего 1,6 миллиона. 
Или, например, на советского 
производителя приходилось 
57 миллионов тонн молока, тог-
да как сейчас страна способна 
получать лишь 30 миллионов, 
половина из которых произво-
дится в личных подсобных хо-
зяйствах.  «Иными словами, без 
продовольственной безопасно-
сти у нас никакой безопасности 
не будет», — заявил Зюганов.

Зампредседателя ЦК КПРФ, 
глава Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, природополь-
зованию и экологии Владимир 
Кашин сообщил, что партия 
предложит увеличить до 10% 
расходы федерального бюджета 
на развитие сельского хозяйст-
ва. «Не 1,5%, не 215 миллиардов 
(рублей. — «РГ»), которые сегод-
ня дают, а начинать надо хотя бы 
с триллиона», — полагает парла-
ментарий. 

Особенно важным коммуни-
сты считают введение налого-
вых преференций для тех, кто за-
нимается сельским хозяйством. 
«Мы предлагаем в два раза со-
кратить налоги для наших садо-
водов и виноградарей, а затем 
вывести их на уровень сельского 
хозяйства, а то они по-прежнему 
НДС платят на уровне 18%», — 
отметил Кашин. 

Кроме того, коммунисты вы-
ступают за принятие го-
спрограммы по развитию сель-
хозмашиностроения. Для нача-
ла, впрочем, нужно понять, на-
сколько опасно то отставание в 
техническом оснащении, кото-
рое допустила Россия. «Если 
взять, допустим, Англию, Фран-
цию, Германию, там нагрузка на 
один трактор на уровне в сред-
нем 12—15 гектаров, а у нас — под 
300 гектаров. Аналогичная на-
грузка на комбайны. Но если нам 
хотя бы в 3—4 раза удалось со-
кратить отставание, это бы 
очень серьезно помогло, потому 
что без повышения энерговоору-
женности нашего сельского хо-
зяйства далеко пойти нельзя», — 
полагает Кашин. 

В связи с этим КПРФ призы-
вает решать эту проблему на го-
сударственном уровне, а имен-
но: определить количество тех 
предприятий, без которых сель-
ское хозяйство не может сущест-
вовать, и сделать все для того, 
чтобы у этих предприятий была 
государственная поддержка. 
«Чтобы они без оглядок могли 
работать над совершенствовани-
ем технологий, жестко увязы-
вать это с наукой. Ведь те заводы, 
на которых в советское время 
ежегодно производилось 500 ты-
сяч тракторов, строились с 
нуля», — обратил внимание за-
мпредседателя ЦК КПРФ. 

Не обошлось и без обсужде-
ния спортивной темы. Геннадий 
Зюганов с возмущением воспри-
нял новость об отстранении рос-
сийских легкоатлетов от участия 
в Олимпийских играх в Рио-де-
Жанейро и предложил меры, ко-
торые Россия может предпри-
нять в качестве ответа на реше-
ние Спортивного арбитражного 
суда (CAS). «Хотим ответить на 
эти вызовы? Ответ есть, и совет-
ская страна его давно показала. 
Организуйте завтра Спартакиа-
ду всех народов, поднимите дет-
ско-юношеские спортивные 
школы и откажитесь от этих су-
масшедших гонораров для спор-
тсменов», — призвал лидер 
КПРФ.

КПРФ выступает 
за принятие 
госпрограммы 
по развитию 
сельхозмашино-
строения

Правительство Кабмин рассмотрел меры по обеспечению 
«голубым топливом» регионов

Процент по газу
Владимир Кузьмин

У
ровень газификации в 
России неуклонно 
растет, однако ее про-
должение в ряде слу-
чаев упирается в зако-

ны экономической целесообраз-
ности. Премьер-министр Дмит-
рий Медведев предложил под-
умать, как подключить к процес-
су независимых производителей 
газа, а не надеяться только на 
«Газпром».

На заседании правительства 
рассмотрели меры, которые мо-
гли бы активизировать газифи-
кацию страны. Всерьез за эту ра-
боту государство взялось в 2005 
году, определив главным испол-
нителем «Газпром». «В настоя-
щий момент средний уровень га-
зификации по стране составляет 
66 процентов», — коротко описал 
Медведев успехи за эти 11 лет.

Совокупный объем инвести-
ций за эти годы составил около 
500 миллиардов рублей, из кото-
рых 270 миллиардов — это инве-
стиции «Газпрома» в маги-
стральные межпоселковые газо-
проводы. 197 миллиардов вложи-
ли регионы. Ежегодно в среднем 
по стране газифицируют около 
300 населенных пунктов. «При 
этом в 2016 году должно быть га-
зифицировано 480 населенных 
пунктов, что выше среднегодо-
вых показателей, — сообщил ми-
нистр энергетики Александр Но-
вак. — С 2005 года было построе-
но около 30 тысяч километров 
межпоселковых газопроводов, 
газифицировано 765 тысяч квар-
тир и домовладений. А также 4,7 
тысячи котельных, перевод кото-
рых на газ решает как вопросы 
повышения энергоэффективно-
сти, так и экологии».

— В результате с 2005 года 
средний уровень газификации 
субъектов Российской Федера-
ции природным газом увеличил-
ся практически на четверть — с 
53,3 до 66,2 процента, — заявил 
глава минэнерго. 

Впрочем, в последние годы 
темпы газификации снизились. 
Министр Новак объяснил это 
тремя причинами. Во-первых, 
подавляющее большинство насе-
ленных пунктов, расположенных 
в непосредственной близости от 
газотранспортных сетей, пра-
ктически полностью газифици-
рованы. «Дальнейшая газифика-
ция удаленных населенных пун-
ктов с низкими объемами потре-
бления газа, меньшей плотно-
стью населения и промышлен-
ных потребителей сопряжена с 
необходимостью строительства 
протяженных газораспредели-
тельных сетей, требующих зна-
чительно больших инвестиций 

на единицу потребляемого газа, 
со значительно более длительны-
ми сроками окупаемости, а в 
большинстве случаев — практи-
чески неокупаемых», — пояснил 
министр энергетики. 

Минэнерго предлагает задей-
ствовать ряд стимулирующих 
мер для повышения экономиче-
ской привлекательности участия 
в газификации регионов. В част-
ности, рекомендовать субъектам 
Федерации снизить налоговую 
нагрузку на строящиеся новые 
газораспределительные сети, на-
пример, через снижение или от-
мену налога на имущество для 
них. Также можно безвозмездно 
предоставлять под них земель-
ные участки, находящиеся в госу-
дарственной и муниципальной 
собственности.

«Второй крупной проблемой 
остается неисполнение субъек-
тами Федерации обязательств по 
подготовке потребителей к прие-
му газа», — отметил Александр 
Новак. Они обязаны обеспечить 
строительство внутрипоселко-
вых газовых сетей, но на деле в 
прошлом году только 46 из 66 ре-
гионов выполнили в полном объ-
еме графики синхронизации про-
грамм. В результате план по под-
ключению новых потребителей 
был сорван. Для повышения от-
ветственности регионов может 
быть использован механизм 
встречных финансовых гарантий 
между поставщиком газа, в том 
числе независимым, и регионом, 
которые в случае неисполнения 
своих обязательств одной из сто-
рон должны обеспечить компен-

сацию понесенных расходов. 
«Также необходимо предусмо-
треть использование механизма 
«бери или плати» в случае неи-
сполнения заявленных объемов 
потребления газа», — добавил 
глава минэнерго.

Третьей проблемой долгие 
годы остается систематическое 
нарушение платежной дисципли-
ны. «Общая сумма задолженно-
сти сегодня значительная и со-
ставляет 217 миллиардов руб-
лей», — сказал Новак. Для реше-
ния этой проблемы ранее уже 
был принят закон, повышающий 
ответственность потребителей 
газа. Сейчас прорабатываются 
подзаконные акты.

Ответ на вопрос, нужно ли тя-
нуть газ в разные уголки страны, 
дал премьер. «Эту работу нужно 
обязательно продолжить, потому 
что стыдно, когда страна, произ-
водящая больше всего газа в 
мире, имеет такой уровень гази-
фикации населения», — заметил 
Медведев. Он поддержал необхо-
димость более солидарного отно-
шения всех сторон к процессу га-
зификации. Это касается и неза-
висимых поставщиков газа. «Ко-
нечно, все это должно быть не 

принудиловкой, а работой в рам-
ках разумной доходности», — 
считает Дмитрий Медведев. 
Свою долю ответственности 
должны нести и региональные 
власти. «Здесь наши коллеги из 
субъектов Федерации сами долж-
ны определяться. Если они счита-
ют это для себя приоритетом — 
чтобы в деревни и в города при-
ходил газ, — пусть ищут деньги на 
синхронизацию, на подведение 
сетей, на внутрипоселковую раз-
водку. Если считают, что это для 
людей неважно, то пусть объя-
снят им тогда», — заявил премьер. 
Успехом программы газифика-
ции он будет считать уровень 
бывших советских республик, в 
которых показатель составлял 
90—95%. В РСФСР при этом газ 
был только в 20% сел.

— Несмотря на две трети гази-
фикации страны, мы должны 
прийти к ситуации, когда уро-
вень газификации приблизится к 
уровню, который был достигнут 
в наших соседних республиках, — 
поставил премьер конкретную 
задачу.

Премьер призвал участников про-
цесса газификации солидаризовать 
усилия в общем деле.

РЕСУРСЫ Антимонопольная служба пообещала 
снижение оптовых цен после 2018 года

Газу сказали ФАС
Александра Воздвиженская

С 
2018 года, когда, как ожи-
дается, в России отменят 
госрегулирование опто-

вых цен на газ и начнут регулиро-
вать единый транспортный та-
риф, стоимость голубого топлива 
для конечных потребителей, в 
том числе для населения, должна 
пойти вниз.

Об этом вчера сообщил замна-
чальника отдела газовой и уголь-
ной промышленности Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС) Максим Тимофеев на «кру-
глом столе» в Аналитическом цен-
тре при правительстве России.

«Независимые поставщики 
газа, ориентируясь на регулируе-
мый уровень оптовых цен, имеют 
возможность предоставлять 
скидки, и их рыночная доля та-
ким образом постоянно увеличи-
вается, даже большими темпами, 
чем было предусмотрено пять лет 
назад, — пояснил Максим Тимофе-
ев. — «Газпром» же вынужден ра-
ботать на социальном рынке, то 
есть поставлять газ населению, и 
оставаться в так называемых низ-
кодоходных регионах, где у неза-
висимых компаний нет возмож-
ности поставлять газ. Таким обра-
зом, скорее всего при отмене 
госрегулирования цены пойдут 
вниз до установления равнове-
сного уровня, отражающего ры-
ночные доли всех игроков».

По словам представителя ан-
тимонопольной службы, рост 
цен, по прогнозам, не предпола-
гается, так как либерализация 
внутреннего рынка газа отража-
ет переход к рыночному ценоо-
бразованию, подразумевающе-
му полноценную конкуренцию 
между поставщиками.

Так, оптовые цены после 2018 
года будут опираться на три ин-
дикатора: биржевой (объемы 
торгов голубым топливом на 
Санкт-Петербургской междуна-
родной товарно-сырьевой бирже 
должны вырасти уже в этом году 
с семи миллиардов до 30 милли-
ардов кубических метров), не-
биржевой (регистрация внебир-
жевых сделок) и индикатор не-
тбэка (выравнивание экспор-
тной и внутренней цены без уче-
та затрат на пошлины и тран-
спортировку).

В следующем году стартуют 
первые пилотные проекты в трех 
регионах — Тюменской области, 
Ханты-Мансийском и Ямало-Не-
нецком автономных округах. 
Предполагается отмена нижней 
границы оптовой цены газа для 
промышленных потребителей и 
населения. При этом регулирова-
ние предельного уровня стоимо-
сти для населения сохранится, 
что в итоге позволит планомерно 
двигаться в сторону отмены пе-
рекрестного субсидирования, 
пояснил Максим Тимофеев.

Упомянутые регионы счита-
ются высокодоходными, там же 
добываются основные объемы 
российского газа — более 80 про-
центов. При этом доля независи-
мых поставщиков в последнее 
время там серьезно выросла.

Как заметил директор Центра 
исследований энергетических 
рынков «НИИгазэкономики» 
Сергей Томин, монополия «Газ-
прома» в зависимости от сезона 
нивелируется: если зимой его 
доля стабильно держится выше 
60 процентов, то летом — падает 
до 24 процентов. Этот структур-
ный перекос опять-таки связан с 
обязанностью транспортной мо-
нополии покрывать неравномер-
ность поставок на внутренний 
рынок в пиковые периоды, чем 
не обременены по законодатель-
ству независимые поставщики 
голубого топлива.

В связи с этим эксперт совету-
ет ввести солидарную ответст-
венность всех поставщиков и по-
требителей газа за прохождение 
осенне-зимнего периода и по-
крытие пикового спроса. Это оз-
начает, что либо все будут нахо-
диться в равных условиях и по-
ставлять одинаковые объемы 
газа потребителям, либо в Рос-
сии узаконят сложившуюся сей-
час ситуацию, то есть введут ин-
ститут гарантирующего постав-
щика в лице «Газпрома».

«В этом случае необходимо 
рассмотреть механизм компен-
сации затрат. Полагаю, это более 
реалистичный и вероятный ва-
риант, так как у нас вряд ли полу-
чится создать ситуацию, в кото-
рой все, в том числе независимые 
компании, поставляли бы одина-
ковые объемы газа», — заключил 
Сергей Томин.

ЦИФРА

24
ПРОЦЕНТА
составляла доля «Газпрома» 
на внутреннем рынке поставок 
летом 2015 года из-за сезонных 
колебаний спроса

Погаси,
потом проси

Попасть в поле зрения 
судебных приставов 
сейчас — проще просто-

го, уверен Щебекин. Помогают 
современные технологии. Со-
трудники подмосковного УФС-
СП теперь дежурят и на постах 
ДПС, сканируя аналогичной про-
граммой проезжающие мимо ав-
томобили. Это дает результаты — 
за шесть месяцев текущего года 
сумма принудительно взыскан-
ных штрафов ГИБДД в Подмоско-
вье выросла на 237%, составив 
более 555 миллионов рублей. За 
это же время 40,5 тысячи жите-
лей Подмосковья за долги попали 
под ограничение выезда за преде-
лы страны. Еще 3,5 тысячи чело-
век обнаружили, что действие их 
водительских удостоверений 
приостановлено.

Причем штрафы ГИБДД, во-
преки распространенному мне-
нию о том, что с ними не выпу-
стят за рубеж, считаются самы-
ми «легкими» правонарушения-
ми. «За невыплату алиментов 
или компенсации материального 
ущерба пострадавшим выезд за 
пределы страны ограничивается 
автоматически вступившим 
в силу решением суда», — говорит 
Сергей Щебекин. Но чтобы полу-
чить невыездное решение по на-
рушениям Правил дорожного 
движения, инициировать судеб-

ные иски должны уже сами при-
ставы, а это сложнее и дольше.

Зато в отношении автоштраф-
ников хорошо работает система 
автоматического списания штра-
фов. Это когда долговые суммы 
списываются с банковской кар-
ты человека при любом денеж-
ном поступлении. По словам 
главного судебного пристава 
Подмосковья, эти списания стро-
го отслеживаются. С суммы, по-
ступающей на карту ежемесячно 
в определенные числа — а это 
обычно зарплата, пенсия или со-
циальные пособия, — приставы 
имеют право списать в счет дол-
говых обязательств не более 
50%, чтобы не лишать человека 
последней копейки на жизнь. 
А вот недвижимый остаток на 
карте, который штрафник лю-
бовно копил несколько месяцев, 
может быть списан подчистую. 
И, кстати, Щебекин видит в этом 
только положительные черты: 
«Неотвратимость наказания уже 
привела к снижению количества 
ДТП на дорогах области на 12,5% 
и, что самое главное, — к сниже-
нию смертности на 15,3%».

1

Акцент

 Ежегодно в среднем по стране 
газифицируют около 
300 населенных пунктов
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ТРАНСПОРТ В субботу
в столице закроют часть
«серой» ветки метро

Двери 
закрываются

Ангелина Жукова

ЗАВТРА, 23 июля, северный участок Серпуховско- 
Тимирязевской линии столичного метрополитена бу-
дет закрыт. «Окно» потребовалось подземке, чтобы 
подключить оборудование на готовящемся к пуску 
участке Люблинско-Дмитровской линии. Весь день 
пассажирам будут недоступны три станции: «Петров-
ско-Разумовская», «Тимирязевская» и «Дмитровская».

Компенсировать неудобства пассажирам обещают 
за счет ввода четырех наземных маршрутов, по кото-
рым пустят 220 бесплатных автобусов. Основной мар-
шрут «М» дублирует участок от «Савеловской» — «Вла-
дыкино» с остановками у «Дмитровской», «Тимиря-
зевской» и «Петровско-Разумовской». Автобусы будут 
следовать с интервалом 30 секунд с 5 часов утра 
23 июля до 2 часов ночи 24 июля. Возобновит подземка 
работу уже в воскресенье, 24 июля, в 5.30 утра.

В субботу же, 
от «серой» ветки 
до ближайших стан-
ций соседних линий 
подземки запустят 
еще три автобусных 
маршрута. «М1» со-
единит метро «Вла-
дыкино» и «Ботани-
ческий сад», «М2» — 
«Алтуфьево» 
и «Медведково», 
«М3» будет следо-
вать от «Петровско-
Разумовской» до 
«Войковской». Время их работы — с 06.30 до 21.00.

Напомню, на севере и северо-востоке столицы на 
участке длиной более десяти километров «салатовой» 
ветки строится одновременно шесть станций. К концу 
года запланировано ввести в строй три первых из них: 
«Бутырскую», «Фонвизинскую» и «Петровско-Разу-
мовскую». Еще три станции — «Окружную», «Верхние 
Лихоборы» и «Селигерскую» обещают открыть в 2017-
м. Но уже в этом году «салатовая» ветка существенно 
разгрузит серую линию, одну из самых перегруженных 
в столице. 

Украшать вход в подземку на всех новых станциях 
«салатовой» ветки будет видоизмененная красная 
буква «М» со световыми кольцами на такой же салато-
вой ножке. Это новшество — ножка знака «М» цвета ли-
нии метро, вводится сейчас во всей подземке. Новые 
знаки уже установлены на 11 станциях, таких как 
« Алтуфьево», «Выхино», «Баррикадная», «Кузнецкий 
Мост», «Шаболовская», «Первомайская». Делается 
это для создания единой системы навигации в метро-
политене.

Всего в этом году в Москве планируется ввести 
в строй 12 станций метро. Столько в столице не вводи-
лось даже во времена Советского Союза, когда метро 
строилось довольно активно. К 2010 году развитие под-
земки сошло почти на нет и возобновилось с невидан-
ным размахом лишь в течение последних пяти лет с при-
ходом к руководству городом Сергея Собянина. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Калининско-
Солнцевская линия
в Москве вышла за МКАД

Марафон
для «Ольги»

Сергей Бабкин

НА ЭПОХАЛЬНОМ событии для московского метро-
строения присутствовал вчера мэр столицы Сергей Со-
бянин: к строящейся станции «Мичуринский проспект» 
вышел проходческий щит по имени Ольга. Пройдя под 
землей почти три километра, аппаратный комплекс сое-
динил платформу с остановочным пунктом «Очаково».

Калининско-Солнцевская линия, в состав которой 
входит этот перегон, соединит центр столицы с западны-
ми окраинами. Ветка пройдет от «Делового центра» до 
«Рассказовки». По оценкам Сергея Собянина, это позво-
лит улучшить транспортное обслуживание 600 тысяч 
москвичей, которым сейчас приходится добираться 
к метро на автобусах. Запускать линию будут участками. 
До конца года должны открыться станции «Минская», 
«Раменки» и «Ломоносовский проспект». Дальше на оче-
реди — еще семь станций.

— Это одно из самых сложных направлений строи-
тельства московского метро, — отметил Собянин. — Все 
станции находятся в разной степени готовности. Решено, 
что основные строительные работы на семи объектах 
должны быть завершены до конца 2017 года. 

Щит «Ольга» проделал самый длинный тоннель на Ка-
лининско-Солнцевской линии — 2,8 километра. После 
его выхода на Калининско-Солнцевской линии осталось 
пройти в общей сложности около 7,5 километра тонне-
лей, сообщил руководитель департамента строительства 
Андрей Бочкарев. Далее останется оснастить все стан-
ции инженерной инфраструктурой. По словам Бочкаре-
ва, возведение этих объектов находится на разных ста-
диях — от 40 до 90% готовности. Не останавливается ра-
бота и на строительстве электродепо «Солнцево», кото-
рое будет обслуживать «желтую» ветку.

Реально ли запустить одновременно все семь станций?
Этот вопрос Собянин задал метростроевцам.

Фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

Украшать вход 
на всех новых
станциях «салато-
вой» ветки будет 
видоизмененная 
красная буква «М» 

Читайте также:
Суды начали выселять 
граждан из квартир 
за долги и антисанитарию
rg/ru/art/1270976
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КСТАТИ
Сергей Щебекин напомнил читателям «РГ», что Федеральная служба су-
дебных приставов выступила с инициативой о том, чтобы все государст-
венные услуги были в первую очередь доступны тем гражданам, кто не об-
ременен долгами по налогам, решениям судов, алиментам, штрафам 
и т.д. То есть, обращаясь, например, в МФЦ за оформлением наследства, 
следует быть готовым к тому, что его не оформят, пока собственник не 
погасит свои долги. «Думаю, что принцип «предоставление госуслуг толь-
ко по факту погашения госдолгов» в той или иной степени будет реализо-
ван в стране уже в следующем году», — отметил Щебекин.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Постепенная
разморозка пенсионных
накоплений могла 
бы стать простым 
и понятным индикатором
выхода из кризиса

От петли 
бедности
к стратегии 
развития

Николай Гончар, член партии «Единая Россия», 

депутат Госдумы, председатель Комитета ГД 

по финансовому рынку

В БЛИЖАЙШИЕ три года планируется снизить расходы 
бюджета в реальном выражении. Тем самым всем нам ре-
комендуется «затянуть пояса». Стратегия такая допу-
стима, но вряд ли эффективна. Вместо того чтобы искать 
дополнительные источники доходов, например, за счет 
легализации рынка труда и сокращения теневой эконо-
мики, чиновники предпочитают делить уже накоплен-
ное. Более того, в погоне за экономией началось насту-
пление на социальные права людей труда. К сожалению, 
не только экономически активных, но и тех, кто много-
летним честным трудом уже заслужил право на достой-
ную старость.

Сейчас предпринимаются попытки пересмотреть 
важнейшие параметры существующей пенсионной си-
стемы. Например, активно дискутируется возможность 
повышения пенсионного возраста. В то же время до сих 
пор остается нерешенным насущный вопрос доиндекса-
ции пенсий, а работающим пенсионерам продолжают 
отказывать в индексации. Более того, некоторые прибли-
женные к социальным ведомствам эксперты предлагают 
вообще прекратить выплату пенсии работающим пожи-
лым людям. Это при том, что на сегодняшний день в на-
шей стране пенсия и так составляет около 36% от зара-
ботка, хотя в европейских странах этот показатель до-
стигает 60—69%. 

Попыткам демонтажа подверглись и механизмы, ко-
торые призваны компенсировать низкий уровень пен-
сионного обеспечения. На протяжении последних трех 
лет «замораживаются» пенсионные накопления 30 
миллионов граждан. Первоначально мораторий на пе-
речисление пенсионных накоплений нам объясняли не-
совершенством си-
стемы негосударст-
венных пенсионных 
фондов: необходи-
мостью повысить 
прозрачность их де-
ятельности и со-
здать систему га-
рантирования. За 
2014—2015 гг. фон-
ды выполнили пра-
ктически все требо-
вания Центробанка. 
Но бюджетная ситу-
ация за это время не 
выправилась. Пра-
вительство было вы-
нуждено признать: денег не хватает, потому нам при-
дется использовать накопления тех граждан, кто зара-
нее озаботился проблемой материального благополу-
чия в старости. 

Такое решение дало правительству возможность за-
крыть некоторые дыры в бюджете — 1,5 трлн рублей при-
шлись очень кстати. И теперь планируется продлить за-
морозку пенсионных накоплений еще на 2017—2019 гг. 

Однако в этом случае решение сиюминутных задач 
вступает в явное противоречие с целями стратегическо-
го характера. Продлевая мораторий, правительство под-
ает гражданам, бизнес-сообществу и экономике в целом 
тревожный сигнал — кризис по-прежнему угрожает стра-
не и продлится еще не менее трех лет. А для его преодоле-
ния будет использоваться не стратегия развития, а стра-
тегия «бедности» — сокращение расходов, которое при-
ведет к сокращению возможностей роста, которое при-
ведет к новым сокращениям расходов и так далее по спи-
рали вниз.

Есть ли выход из этой «петли бедности» и в чем он мо-
жет состоять?

Во-первых, следует помнить, что экономические 
сложности — это не повод для государства отказываться 
от собственных социальных обязательств. Тем более пе-
ред самыми незащищенными слоями населения. Необхо-
димо провести обещанную государством доиндексацию 
пенсий, гарантировать права работающих пенсионеров, 
взвешенно отнестись к вопросу повышения пенсионного 
возраста, продолжить социально ориентированную эко-
номическую политику.

Во-вторых, стране нужен простой и понятный инди-
катор выхода из кризиса. Таковым может стать посте-
пенная разморозка пенсионных накоплений, предло-
женная негосударственными пенсионными фондами. 
Эксперты отрасли пенсионного страхования предложи-
ли заменить нынешний мораторий временным снижени-
ем ставки тарифа, направляемого в систему обязатель-
ного страхования. На сегодняшний день он составляет 
6%. Его снижение даже на 1 процентный пункт позволит 
государству получить около 58 млрд руб., направив их на 
выплаты нынешним пенсионерам. По мере того как эко-
номика станет расти, можно будет постепенно повышать 
ставку отчислений на накопительные счета граждан 
1967 года рождения и младше. Постепенное возвраще-
ние страхового тарифа на прежний уровень и станет ин-
дикатором выхода из кризиса. 

В-третьих, формирование бюджета — дело не только 
чиновников, но и всего общества в целом. Миллионы гра-
ждан — вкладчиков пенсионных фондов настаивают на 
том, чтобы сохранить накопительную систему, в том чи-
сле за счет временного снижения страхового тарифа. 
Применение этой меры представляется вполне реали-
стичным сценарием развития событий. Требуется лишь 
политическая воля для ее воплощения.

Отказ от заморозки и внедрение временного сниже-
ния страхового тарифа пенсионных накоплений позво-
лит кабинету министров достойно выйти из создавшего-
ся положения. Возврат к выполнению социальных обяза-
тельств не только даст людям надежду на улучшение, но 
и станет четким сигналом для бизнес-сообщества — при-
шло время вкладываться в отечественную экономику. 
Напомним, что по оценке помощника президента РФ А. 
Белоусова, на счетах российских компаний скопились 
средства в объеме годовых инвестиций. Пора этот потен-
циал задействовать для обеспечения устойчивого роста.

При этом следует помнить, что экономическое разви-
тие — не самоцель. Нашей стране нужны выверенные эко-
номические и политические действия, которые не спро-
воцируют усиление социальных противоречий, а, наобо-
рот, — будут способствовать консолидации российского 
общества.

Считается каждый
Оказалось, что действу-
ющее законодательство 
просто не учитывает 

ситуации, подобной истории 
Виктора Карпекина. По его мне-
нию, это нарушает статью 39 
Конституции РФ: «Каждому га-
рантируется социальное обеспе-
чение по возрасту, в случае бо-
лезни, инвалидности, потери 
кормильца, для воспитания де-
тей и в иных случаях, установ-
ленных законом». Закон устанав-
ливает родителям повышенную 
материальную помощь в случае 
потери ребенка, но не учитывает, 
к примеру, что после гибели пер-
вого кормильцем мог остаться 
второй, который потом тоже по-
гиб на боевом посту. 

— Действующая редакция ука-

занного закона не признает кор-
мильцами всех детей, а их родите-
лей — имеющими право на получе-
ние пенсии за каждого погибшего 
кормильца, — указал Виктор Кар-
пекин в своей жалобе в КС РФ. — 
Однако если бы мои сыновья не 
погибли, то они каждый — и стар-
ший, и младший — оказывали бы 
помощь родителям. 

Действующее правовое регу-
лирование исходит из необходи-
мости предоставления родите-
лям пенсионного обеспечения 
лишь в случае гибели единствен-
ного или одного из детей при ис-
полнении обязанностей военной 
службы, службы в органах вну-
тренних дел. Таким образом, по 
мнению Карпекина, по закону 
получается, что «остальные дети 

рождены и воспитаны не для 
того, чтобы быть опорой родите-
лям».

Ситуация жителя Рязани про-
извела на судей КС РФ большое 
впечатление, это видно даже из 
строк официального определе-
ния. Судьи указали, что в дейст-
вующем законодательстве «не 
были приняты во внимание ситу-
ации, когда при исполнении обя-
занностей службы погибают 
двое или более детей одних роди-
телей».

— Потеря в мирное время двоих 
и более детей, погибших при ис-
полнении ими обязанностей во-
енной службы (службы в органах 
внутренних дел), не только при-
чиняет родителям безмерные 
страдания, — указали судьи, — но и 

является обстоятельством, кото-
рое в силу социального характера 
Российского государства, призна-
ния добра и справедливости осно-
вополагающими конституцион-
ными ценностями обязывает го-
сударство обеспечить таким ро-
дителям максимально возмож-
ную социальную защиту, в том 
числе при определении размера 
их пенсионного обеспечения.

Федеральному законодателю 
предписано внести изменения с 
тем, чтобы в подобных ситуаци-
ях «гарантировать родителям по-
вышенный размер соответствую-
щего пенсионного обеспечения». 
После этого дело Карпекиных 
должно быть пересмотрено — су-
пруги смогут получать пенсию за 
обоих погибших сыновей. 

Климат Глобальное потепление обойдется мировой 
экономике в два триллиона долларов

Солнечный удар

Сергей Куликов 

И
зменение климата на 
планете заставляет 
ООН бить тревогу. По 
данным организации, 
к 2030 году потери 

мировой экономики могут превы-
сить 2 триллиона долларов. При 
этом больше всего пострадают 
страны Юго-Восточной Азии. Од-
нако некоторые отечественные 
аналитиков полагают, что Россия 
может даже выиграть.

Под данным ООН, из-за высо-
ких температур резко снижается 
производительность труда. При-
чем настолько, что падение вало-
вого внутреннего продукта (ВВП) 
ожидается в 43 странах мира. На-
пример, в Индонезии и Таиланде 
ВВП к 2030 году может снизиться 
на 6 процентов, в Индии — на 3,2 
процента, в Китае — на 0,8 процен-
та.

«Изменения климата приводят 
к тому, что наиболее жаркие сезо-
ны становятся длиннее, а темпера-
туры в течение этих сезонов рас-
тут еще выше», — сообщил дирек-
тор международного фонда здоро-
вья и окружающей среды в Health 
and Environment International 
Trust (Новая Зеландия) Торд 
Кьельстрем. В связи с этим, поя-
снил автор доклада, повышается и 
потребность в отдыхе работников.

Несмотря на то что в России 
подобная статистика пока не ве-
дется, наши эксперты не склонны 
преувеличивать угрозу. К тому же 
среди стран, которые пострадают 
от потепления и на которые ука-
зывают международные экспер-
ты, Россия даже близко не значит-
ся.

Более того, как заявил «Россий-
ской газете» первый вице-прези-
дент организации «ОПОРА Рос-
сии» Павел Сигал, глобальное по-
тепление вряд ли пагубно скажет-
ся на России, где солнце и так све-
тит всего три месяца в году. Так 
что если его станет больше, глав-
ную выгоду получит сельское хо-
зяйство. «Увеличение средней 
температуры позволит увеличить 
площади посевных земель при-
мерно на 30 процентов, что приве-

дет к росту экспорта на 30 милли-
ардов долларов до 2030 года при 
благоприятной конъюнктуре на 
внешних рынках, — отметил он. — 
Засуха не так губительна для на-
шего Черноземья, потому что тем-
пературы в России значительно 
ниже, чем в странах Азии. Так что 
можно предположить, что увели-
чатся инвестиции в технологии по 
орошению земель, что принесет 
дополнительные заказы компани-
ям, которые работают с агроком-
плексом». 

Предприниматели, по его сло-
вам, оценивают этот объем в 3—5 
миллиардов на тот же период. То 
есть при разумном подходе мы по-
лучим выигрышную ситуацию. 
«Помимо прочего будет косвен-
ный эффект от снижения затрат на 
отопление, ремонт дорог, которые 
страдают от тяжелых зим, — про-
должил эксперт. — Эквивалент 
сложно подсчитать, но это никак 
не меньше 10 миллиардов долла-
ров».

Еще одним из плюсов станет 
сокращение отопительного сезо-
на, который уже сейчас ежегодно 
сокращается примерно на одни 
календарные сутки, говорит 
управляющий партнер компании 
Kirikov Group Даниил Кириков. 
Кроме того, произойдет уменьше-
ние потребности в расходе энерго-
ресурсов и повышение урожайно-
сти в черноземных регионах. Поя-
вятся новые возможности для раз-
вития рекреационного комплекса 
в Азово-Черноморском бассейне, 
возрастет возможность полноцен-
ного использования Северного 
морского пути.

Впрочем, нельзя сбрасывать со 

счетов и риски. Такие как рост чи-
сла и масштабов природных ката-
клизмов, разрушения объектов 
инфраструктуры, возведенных в 
расчете на прежние климатиче-
ские реалии, расширение зон пу-
стынь и степей. Проблемы может 
создать уменьшение стока рек, 
что спровоцирует проблемы с су-
доходством, работой ГЭС и систем 
водоснабжения.

«Однако влияние большинства 
из этих негативных эффектов 
можно нивелировать за счет опти-

мизации земельного фонда и си-
стем земледелия, усиления защи-
ты лесов от пожаров, лесомелио-
рации, подготовки к масштабным 
работам по борьбе с заболоченно-
стью и так далее», — полагает он. 
При этом на развитии ведущих от-
раслей экономики России — не-
фтяной и газовой — глобальное по-
тепление отразится незначитель-
но. Дополнительные затраты на 
освоение новых территорий и 
поддержание инфраструктуры со-
ставят порядка 20 миллионов дол-
ларов в год. Однако их легко по-
кроет экономия, достигаемая за 
счет сокращения затрат энергоре-
сурсов.

Впрочем, как пояснил первый 
вице-президент Российского сою-
за инженеров Иван Андриевский, 
пока анализировать выгоды и по-
тери довольно сложно. Дело в том, 
что увеличивается период «гряз-
ной» погоды, которая увеличива-
ет нагрузку на коммунальную ин-
фраструктуру городов. Сам кли-
мат становится более переменчи-
вым и характеризуется более ча-
стыми климатическими ката-
клизмами, в том числе региональ-
ного масштаба. И расходы на 
устранение их последствий воз-
растают.

Что же касается Северного 
морского пути, то он и сегодня го-
тов к круглогодичному использо-
ванию. Хотя без дорогого ледо-
кольного сопровождения этот 
маршрут может стать более попу-
лярным у грузоперевозчиков. В 
итоге, с одной стороны, Россия 
сможет более активно развивать 
портовую инфраструктуру на се-
вере, с другой — потеряет актуаль-
ность развития ледокольного фло-
та. Освобождение вод Северного 
Ледовитого океана от льда откро-
ет доступ к арктическому шельфу, 
но при нынешних ценах на нефть 
перспективы его разработки весь-
ма туманны.

«Кроме того, непонятно, о чем 
мы говорим: о результате деятель-
ности человека или об очередном 
этапе жизненного цикла Земли?» 
— недоумевает Андриевский. Тем 
более гарантий, что глобальное 
потепление через 20—30 лет не 
сменится столь же глобальным по-
холоданием, никто не дает.

Катаклизмы, подобные наводне-
нию в Китае, станут более частыми 
из-за глобального потепления.

Акцент

 Глобальное потепление 
вряд ли пагубно скажется 
на России, где солнце и так 
светит всего три месяца в году

Экономические 
сложности — это 
не повод для госу-
дарства отказы-
ваться от собствен-
ных социальных 
обязательств

ПОГОДА

ТЕПЛЕЕТ НЕ ОЧЕНЬ БЫСТРО
По данным Росгидромета, средняя температура воздуха выросла в мире за де-

сять лет всего на 0,17 градуса. Температура в России растет значительно бы-

стрее — за тот же период у нас потеплело на 0,45 градуса. И особенно быстро это 

происходит в полярной области, там воздух прогрелся в среднем на 0,8 градуса.

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении публичных слушаний

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе» и Федерального закона  
№ 181-ФЗ от 28 июня 2014 г., ООО «ВостСибСтрой» (почтовый 
адрес: 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202) в целях информи-
рования общественности и учета мнения населения проводит об-
щественные обсуждения (в форме общественных слушаний) про-
ектной документации по объекту «Детский сад на 140 мест в рабо-
чем поселке Маркова Марковского муниципального образования 
Иркутского района», включая материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
до 25 сентября 2016 г.

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркутский 
район, р.п. Маркова, ул. Мира, 15 (в помещении МУК  
«Социально-культурный центр») (дом культуры).

Дата и время проведения слушаний: 25 августа 2016 г. в 14.00 
часов местного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление 
инженерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей сре-
ды администрации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и 
предложений в письменном виде: с 22 июля 2016 г. по 22 августа 
2016 г. с 09.00 до 16.00 часов местного времени в рабочие дни по 
адресам:

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Черского,1, каб. 105;
—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202, 

офис 407;
—  Иркутская область, Иркутский район, р.п. Маркова, 37, 1-2 

(в помещении администрации Марковского МО).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
публичных слушаний

На  основании Федерального закона  № 174-ФЗ  от  
23.11.1995г. «Об экологической экспертизе» и Федерального 
закона № 181-ФЗ от 28 июня  2014 г., ООО «ВостСибСтрой» 
(почтовый адрес: 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202) в 
целях информирования  общественности и учета мнения насе-
ления проводит общественные обсуждения (в форме обще-
ственных слушаний) проектной документации по объекту 
«Школа на 1275 мест в рабочем поселке Маркова Марковского 
муниципального образования Иркутского района», включая 
материалы по оценке воздействия на окружающую среду.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: до 25 сентября 2016 г.

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркут-
ский район, р.п. Маркова, ул. Мира, 15 (в помещении МУК 
«Социально-культурный центр») (дом культуры).

Дата и время проведения слушаний: 25 августа 2016 г. в 15.00 
часов местного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управле-
ние инженерной инфраструктуры, дорог и охраны окружаю-
щей среды администрации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний 
и предложений в письменном виде: с 22 июля 2016 г. по 22 ав-
густа 2016 г. с 09.00 до 16.00 часов местного времени, в рабочие 
дни по адресам:

– Иркутская область, г. Иркутск, ул. Черского, 1 каб. 105;
– Иркутская область, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202, офис 

407;
– Иркутская область, Иркутский район, р.п. Маркова, 37, 

1-2 (в помещении администрации Марковского МО).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

R
E

U
T

E
R

S
И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 Л

Е
О

Н
И

Д
 К

У
Л

Е
Ш

О
В

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

О
З

Д
В

И
Ж

Е
Н

С
К

А
Я



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 июля 2016 
пятница №161 (7029)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФИНАНСЫ ЦБ нарастил
долю золота в резервах

Запасные унции

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК продолжает наращивать долю золота в 
резервах. За шесть месяцев нынешнего года мегарегуля-
тор приобрел еще 84 тонны желтого металла. В результа-
те объем золота, которым может располагать Банк Рос-
сии и правительство, приблизился к отметке 1500 тонн, 
достигнув очередного исторического максимума.

Физический объем золота в международных резервах 
России в последние годы растет постоянно. Так, на 1 ян-
варя 2007 года запасы желтого металла составляли 402 
тонны. Сейчас превышают 1499 тонн. Благодаря такой 
политике Центробанка наша страна устойчиво входит в 
шестерку мировых лидеров по объему золотого запаса.

Если говорить о международных резервах, частью ко-
торых является приобретаемое мегарегулятором золото, 
то они необходимы для того, чтобы монетарные власти 
имели запас прочности на случай возникновения крити-
ческих ситуаций в экономике страны. И чем выше запа-
сы, тем больше пространства для маневра. Но откуда та-
кой интерес к золоту?

«Есть такая присказка, что золото хорошо тем, что оно 
любит плохие новости. Она отражает известную тенден-
цию: чем хуже ситуация в экономике, тем оно дороже, и на-
оборот. В этом плане золото достаточно полезный актив, — 
отмечает Сергей Хестанов, доцент кафедры финансовых 
рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС. — К тому же, 
покупая золото, Центральный банк поддерживает отечест-
венную золотодобывающую отрасль. То же самое, кстати, 
делает и Китай, который является и крупным производите-
лем золота, и владельцем внушительного золотого запаса».

Экономист, вице-президент «Золотого монетного 
дома» Алексей Вязовский добавляет, что сейчас очень 
удобный момент для покупки золота. Цены на него за-
метно упали, но к концу года могут восстановиться, под-
нявшись к отметке в 1400 долларов за унцию.

Талоны вышли 
из доверия

Сейчас можно позвонить, и на дом привезут та-
лон ТО. Очень удобно. Стоит 2800 рублей. Ма-
шину никто, естественно, не смотрит.

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Ну, это ваш опыт. Я все же надеюсь, что 
есть и другая практика. Однако вы правы в том, что люди в 
основном воспринимают требование о техосмотре как при-
думанную государством формальность.  Автовладелец ду-
мает:  ну, за свою машину я и так отвечаю, а для ОСАГО мне 
нужна эта бумажка, поэтому не важно, как она получена. На 
этом фоне появляются «предприниматели», которые печа-
тают «бумажки» с минимальными издержками. Даже если 
гипотетически предположить, что процедура аккредитации 
должна быть передана нам, важно понять, что в ней нужно 
поменять, почему она вдруг заработает так, как изначально 
планировали в рамках реформы техосмотра. Мы должны 
быть уверены, что не ухудшим ситуацию.

Возможно, стоит обсудить и более мягкий вариант — воз-
ложить на Российский союз автостраховщиков обязан-
ность по привлечению органов внутренних дел к проверкам 
станций техосмотра. Консультации по этому вопросу меж-
ду министерствами, в правительстве еще будут вестись.

Еще одна, судя по обращениям наших читателей, горя-
чая тема — людям, особенно пожилым, продают меди-
цинские приборы, якобы совершающие исцеление, и как 
весомый аргумент продавцы в рекламе используют не-
кие сертификаты. И все думают, что этот сертификат со-
ответствия говорит о том, что прибор лечит. Это так?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Обычно это просто обман. Эффектив-
ность медизделий не может подтверждаться сертифика-
тами, здесь другая технология их выпуска в обращение 
на рынок: они подлежат регистрации в Росздравнадзоре 
и должны проходить доклинические и клинические ис-
пытания и так далее. А мошенники пользуются тем, что 
людям сложно понять хитросплетения всех этих регуля-
торных правил, предъявляют некие сертификаты как га-
рантию качества и безопасности. 

А разве эти приборы не должны получать сертификат со-
ответствия? Они же в розетку включаются.
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: К той технике, которая включается в розет-
ку, есть требования в области электромагнитной совмести-
мости. Возможно, тот сертификат, который  видели ваши чи-
татели, всего лишь подтверждал соответствие некоего при-
бора требованиям, предъявляемым к электроприборам. А 
его выдавали за полную гарантию эффективности медизде-
лия. Есть еще, например, техрегламент на упаковку, соответ-
ствие его требованиям тоже нужно подтверждать. Эти хитро-
сти иногда приводят к тому, что вам показывают прибор с не-
ким сертификатом, хотя он, условно говоря, подтверждает 
лишь то, что предмет квадратный, а не то, что он лечит. 

Полный текст «Делового завтрака» читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты» 

МИНОБОРОНЫ В Москве скоро откроют армейский модный салон 

Форменная мода 
Юрий Гаврилов

М
инобороны устроило в 
Москве необычный во-
енно-торговый салон. 

Его полное название звучит не-
привычно для уха обывателя  - 
флагманский концепт-стор 
«Армия России».

Этим термином эксперты 
именуют торговые центры, осо-
бый ассортимент товаров, спе-
цифическое оформление поме-
щений и атмосфера которых пе-
редают покупателям какую-то 
идею, пропагандируют опреде-
ленное мировоззрение. 

За что военные решили та-
ким нетрадиционным спосо-
бом агитировать покупателей 
нового салона, догадаться не-

трудно. Его ассортимент гово-
рит сам за себя: он четко ориен-
тирован на увлеченных армией 
граждан, в том числе патриоти-
чески настроенную молодежь. 
В минобороны также надеются 
с помощью сети подобных ма-
газинов (их планируют от-
крыть в нескольких городах 
России и за ее пределами) заин-
тересовать молодых людей ар-
мейской службой. 

В оборонном ведомстве кор-
респонденту «РГ» рассказали, 
что новая торговая линия вклю-
чает в себя как трикотажные 
базовые изделия для мужчин, 
женщин и детей, так и уникаль-
ные экземпляры с ручным де-
кором. Военная тематика при-
сутствует в каждом из образ-

цов: принт, напоминающий ка-
муфляжную расцветку, изобра-
жение звезд на платьях и аксес-
суарах и многое другое. 

В «Армии России» можно бу-
дет увидеть много необычного. 
Так, при оформлении этого са-
лона использовали спаренную 
зенитную установку ЗУ-23, ми-
номет 2Б9 «Василек», образцы 
боевой техники 30-х и 40-х го-
дов прошлого века. Одна из сто-
ек торгового зала сделана из 
крыла настоящего истребителя 
МиГ. Несколько стен расписаны 
художниками на заказ. 

Соответственно выглядит и 
сувенирная продукция. Она 
представлена в этом салоне во 
всем своем разнообразии: от 
гравюр с военной техникой, 

панно с медалями и орденами, 
фирменных моделей часов до 
декоративного оружия, инкру-
стированного драгметаллами. 

«Военный» салон необычен 
тем, что любая представленная 
тут вещь так или иначе связана 
с военной службой, будь то сер-
визы с армейской символикой 
или подарочные издания книг 
по истории армии России, сере-
бряные гравированные фляги 
или авторские расписные шка-
тулки «Федоскино». 

Салон на Большой Садовой — 
не единственное место для 
брендово-армейских покупок. 
Свою сеть фирменных магази-
нов с военной продукцией пра-
ктически во всех субъектахъ 
РФ имеет «Военторг». 

Транспорт За хулиганство на борту пассажиры ответят рублем

Дебоширам 
связали крылья
Татьяна Шадрина 

С
кандалить на борту 
самолета теперь бу-
дет накладно.

Авиакомпании, 
к от о р ы е  п о к а  н е 

имеют права не пускать на 
борт дебоширов, начали через 
суд добиваться возмещения 
н а н е с е н н о г о  х у л и г а н а м и 
ущерба. Первый случай уже 
есть. Перевозчику понадоби-
лось два года, чтобы добиться 
п ол о ж и тел ь н о го  р е ш е н и я 
суда. Но теперь возмутитель 
спокойствия выплатит авиа-
компании более 200 тысяч ру-
блей.

Ч а щ е  в с е г о  д е б о ш и р ы 
встречаются на чартерных 
рейсах, отмечает главный ре-
дактор отраслевого портала 
Avia.ru Роман Гусаров. На чар-
терный рейс заказывает услу-
гу по перевозке не пассажир, а 
туроператор, поэтому на борт 
«загружают» всех, закрывая 
глаза на их состояние. 

В полете в организм челове-
ка поступает меньше кислоро-
да. Если человек, что часто бы-
вает, принимает алкоголь, сте-
пень гипоксии и воздействия 
на центральную нервную си-
стему резко усиливается, поя-
сняет  главврач Центральной 
клинической больницы гра-
жданской авиации Наталья За-
бродина. Поэтому у многих 
выпивших появляется неадек-
ватность поведения. У одних 
она проявляется чрезмерной 
сонливостью, у других — воз-
буждением.

Проблему хулиганства во 
время авиаперелетов может 
р е ш и т ь  с о зда н и е  е д и н о го 
«черного списка» авиадебо-
широв, полагает Роман Гуса-
ров. Но кого туда включать, а 
кого нет — должен решать суд, 
полагает эксперт. Тогда, воз-
можно, и сам механизм судеб-
ных решений по взысканию 
денег с дебоширов заработает, 
добавляет эксперт. Пока же 
практика по судебному нака-
занию небесных хулиганов 
еще не сложилась.

Устраивают разборки на 
борту не только россияне, но и 

граждане других стран. Там 
наказание более серьезное. 
Например, в Голландии за ави-
адебош можно сесть в тюрьму 
на 4 года и еще заплатить 
штраф в 18 тысяч евро (1 мил-
лион 260 тысяч рублей). В Анг-
лии хулиганство в воздухе мо-
жет стоить 600 фунтов (при-
мерно 50 тысяч рублей).  В 

Америке неадекватное поведе-
ние на борту может расцени-
ваться вообще как террори-
стическая угроза.

Чаще всего дебоширы бузят на чартерных рейсах, и после них в салоне приходится проводить не только генеральную уборку, но и дорогой ремонт.

Салон «Армия России» примет первых посетителей уже на следующей неделе.

За пьяный авиадебош можно и сесть в колонию. Это доказал один сара-
товский бизнесмен, подравшись с бортпроводником по дороге в Хургаду.

Акцент

 Высоко в небе у одних 
алкоголь проявляется 
чрезмерной сонливостью, 
а у других — возбуждением

Почему россияне увеличили вложения 
в экзотические валюты — мнения экспертов на сайте
rg.ru/art/1284721

Видео и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1286037

Ошибка в билете не будет 
препятствием для посадки 
в самолет — подробнее 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1286003
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ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Ту-22М3 снова 
атаковали 
боевиков

ТРЕТИЙ УДАР

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА российская дальняя ави-
ация нанесла очередной, третий 
за последнее время, сосредото-
ченный удар по террористам в 
Сирии.

По данным Минобороны Рос-
сии, в 5.00 по московскому вре-
мени шесть бомбардировщиков-
ракетоносцев Ту-22М3, взлетев-
ших с территории нашей стра-
ны, отработали по вновь выяв-
ленным разведкой объектам за-
прещенной в России и многих 
странах мира террористической 
организации ИГИЛ. Удар был на-
несен восточнее Пальмиры, а 
также в районах городов Эс-Сух-
не, Арак и Эт-Тэйбе (провинция 
Хомс). Действия дальних бом-
бардировщиков в сирийском 
небе прикрывали истребители 
Су-35, специально поднятые с 
нашей авиабазы в Хмеймиме. 

Целями для «туполевых» ста-
ли командные пункты, скопле-
ния живой силы и техники бое-
виков. Минобороны России со-
общает, что для большей опера-
тивности при вскрытии объек-
тов террористов и точности оп-
ределения их координат наши 
военные усилили разведку в 
этом районе, в том числе  косми-
ческую. Это позволило обнару-
жить и точно поразить новые 
объекты боевиков. 

В военном ведомстве корре-
спонденту «РГ» сказали, что по 
данным объективного контроля 
в результате сосредоточенного 
бомбового удара шестерки бом-
бардировщиков Ту-22М3 были 
уничтожены два пункта управ-
ления игиловцев, их живая сила 
и находящаяся в укрытии воен-
ная техника боевиков. 

В Минобороны России под-
черкнули, что для обеспечения 
безопасности действий россий-
ской авиации о времени нанесе-
ния ударов и коридорах пролета 
наших самолетов Минобороны 
России заблаговременно уведо-
мило представителей междуна-
родной коалиции. Сообщается, 
что после выполнения боевого 
задания все самолеты совершили 
посадку на аэродромах вылета.

ПРАВО

Предложено 
провести 
ревизию, кому 
принадлежат 
советские 
мультфильмы

КАРЛСОН 
И КОМПАНИЯ

Владислав Куликов

ВЧЕРА руководитель Роспатен-
та Григорий Ивлиев выступил с 
предложением провести своего 
рода ревизию среди советских 
мультфильмов.

По его словам, «Союзмуль-
тфильм» должен составить ре-
естр прав на принадлежащие 
ему и переуступленные муль-
тфильмы.

Это заявление прозвучало на 
«круглом столе» в Федеральной 
палате адвокатов.

«За интеллектуальные права 
на мультфильмы можно финан-
сировать всю отрасль анимации 
в настоящее время, — сказал он. — 
«Союзмультфильму» стоит оза-
дачиться списком своих муль-
тфильмов, которые они продали 
и перепродали за последние 20 
лет. Неплохо бы разобраться, 
кому принадлежат права на каж-
дый из мультфильмов».

Многие персонажи за это вре-
мя не просто полюбились зрите-
лям, но и  стали брендами. А биз-
несмены уже давно просматри-
вают и пересматривают совет-
скую классику в поисках героев, 
способных принести прибыль, 
но еще не пущенных в дело.

Например, недавно в Роспа-
тент поступила заявка на реги-
страцию упаковки для печенья с 
изображением героини муль-
тфильма «Малыш и Карлсон» 
Фрекен Бок. По словам главы ве-
домства, заявители предостави-
ли список переуступки прав на 
мультфильм на 15 страниц. Так 
на кого же в итоге должна рабо-
тать Фрекен Бок?

«Интеллектуальная собст-
венность является важным эле-
ментом современного общества. 
Без грамотного управления ин-
теллектуальной собственностью 
невозможно эффективно вести 
бизнес», — сказал «РГ» патен-
тный поверенный РФ, кандидат 
юридических наук Дмитрий Се-
регин.

ИНИЦИАТИВА

Минсельхоз 
взялся 
за алкогольные 
этикетки

ВИНУ ДОБАВЯТ 
ГЕОГРАФИИ

Юлия Кривошапко

МИНСЕЛЬХОЗ предложил ука-
зывать на винных этикетках ин-
формацию о стране или странах 
происхождения винограда, кото-
рый был использован для произ-
водства вина.

В ведомстве отмечают, что но-
вация необходима для «более точ-
ной идентификации винодельче-
ской продукции».

Глава Центра исследования 
федерального и региональных  
рынков  алкоголя (ЦИФРРА) Ва-
дим Дробиз полагает, что поправ-
ки, предлагаемые минсельхозом, 
лишними не будут. Хотя и сейчас 
понятно, что большая часть вина, 
которое продается в России, про-
изводится из импортного виног-
рада. «Своего винограда у нас не 
хватает, — констатирует Дробиз. — 
Если говорить о столовом виног-
раде, который мы с вами едим, то 
он импортный на 90 процентов. 
Что касается так называемого 
технического винограда, кото-
рый идет на приготовление вино-
материала для производства вин, 
винных напитков, коньяков и 
бренди, то здесь соотношение со-
ставляет 30 процентов на 70. 
Опять же пока не в пользу рос-
сийского продукта».

Задача минсельхоза — макси-
мально вытеснить импорт, и в ча-
сти виноматериала, и в части са-
мого вина, напоминает эксперт. В 
этом плане инициатива ведомст-
ва выглядит логично — потребите-
лям будет легче отличить полно-
стью отечественный продукт от 
заграничного. «Вот только на 
этом польза от нововведения, бо-
юсь, будет исчерпана. Имидж рос-
сийского вина в середине 90-х — 
начале 2000-х сильно испортили. 
Пока государство его не восстано-
вит, никакие уточнения геогра-
фии на этикетках не будут иметь 
смысла», — полагает Дробиз.
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ТЕХНОЛОГИИ Опыты показали: под водой можно дышать водой

Глубокое дыхание
Сергей Птичкин

Р
оссийский фонд перспек-
тивных исследований на-
чал испытывать на собаках 

технологию жидкостного дыха-
ния для подводников. 

Об этом рассказал замести-
тель гендиректора Фонда Вита-
лий Давыдов. По его словам, уже 
идут натурные испытания. 

— В одной из его лабораторий 
ведутся работы по жидкостно-
му дыханию. Пока эксперимен-
ты проводят над собаками. При 
нас рыжую таксу погрузили в 
большую колбу с водой мордой 
вниз. Казалось бы, зачем над 
животным издеваться, сейчас 
захлебнется же. Ан нет. Она 
просидела под водой 15 минут. 
А рекорд — 30 минут. Невероят-
но. Оказывается, легкие собаки 
заполнились жидкостью, насы-
щенной кислородом, что дало 
ей возможность дышать под во-
дой. Когда ее вытащили, она 
была немного вялая — говорят, 
из-за переохлаждения (а я ду-
маю, кому понравится под во-
дой в банке у всех на глазах тор-
чать), но через несколько ми-
нут стала вполне себе. Скоро 
опыты будут проводить на лю-
дях, — рассказывает журналист 
«Российской газеты» Игорь 
Черняк, ставший очевидцем не-
обычных испытаний. 

Все это было похоже на фан-
тастический сюжет знаменито-
го фильма «Бездна», где на ог-
ромную глубину человек мог 
спуститься в скафандре, шлем 
которого был заполнен жидко-
стью. Ею подводник и дышал. Те-
перь это уже не фантастика.

Технология жидкостного ды-
хания предполагает заполнение 
легких специальной жидкостью, 
насыщенной кислородом, кото-
рый проникает в кровь. Фонд 
перспективных исследований 

одобрил реализацию уникаль-
ного проекта, работы ведет НИИ 
медицины труда. Планируется 
создать специальный скафандр, 
который пригодится не только 
подводникам, но и летчикам, а 
также космонавтам.

Как рассказал корреспонден-
ту ТАСС Виталий Давыдов, для 
собак создали специальную кап-
сулу, которую погружали в ги-
дрокамеру с повышенным дав-
лением. На данный момент со-
баки могут без последствий для 
здоровья более получаса ды-
шать на глубине до 500 метров. 
«Все собаки-испытатели выжи-
ли и чувствуют себя после дли-
тельного жидкостного дыхания 
хорошо», — заверил замглавы 
ФПИ. 

Мало кто знает, что опыты 
по жидкостному дыханию на 
людях в нашей стране уже про-
водились. Дали потрясающие 
результаты. Акванавты дышали 
жидкостью на глубине в полки-
лометра и больше. Вот только 
народ о своих героях так и не 
узнал.

В 1980-х годах в СССР разра-
ботали и стали осуществлять се-
рьезную программу по спасе-
нию людей на глубине. 

Проектировались и даже вво-
дились в строй специальные 
спасательные подводные лодки. 
Изучались возможности адапта-
ции человека к глубинам в сотни 
метров. Причем находиться на 
такой глубине акванавт должен 
был не в тяжелом водолазном 
скафандре, а в легком утеплен-
ном гидрокостюме с акваланга-
ми за спиной, движения его не 
были ничем стеснены. 

Поскольку человеческий ор-
ганизм состоит почти целиком 
из воды, то ему не опасно страш-
ное давление на глубине само по 
себе. Организм надо просто го-
товить к нему, повышая в баро-

камере давление до необходи-
мого значения. Главная пробле-
ма в другом. Чем дышать при 
давлении в десятки атмосфер? 
Чистый воздух для организма 
становится ядом. Его необходи-
мо разбавлять в специально 
подготовленных газовых сме-
сях, как правило азотно-гелие-
во-кислородных. 

Их рецептура — пропорции 
различных газов — самая боль-
шая тайна во всех странах, где 
идут аналогичные исследова-
ния. Но на очень большой глуби-
не и гелиевые смеси не спасают. 
Легкие, чтобы их не разорвало, 
должны заполняться жидко-
стью. Что из себя представляет 
жидкость, которая, попав в лег-
кие, не приводит к удушью, а пе-
редает через альвеолы кислород 
в организм — тайна из тайн.

Поэтому-то все работы с ак-
ванавтами в СССР, а затем и в 
России велись под грифом «со-
вершенно секретно». 

Тем не менее есть вполне до-
стоверная информация о том, в 
конце 1980-х на Черном море 
существовала глубоководная 
аквастанция, в которой жили и 
работали подводники-испыта-
тели. Они выходили в море, об-
лаченные лишь в гидрокостю-
мы, с аквалангами за спиной, и 
работали на глубинах от 300 до 
500 метров. В их легкие под дав-
лением подавалась специаль-
ная газовая смесь. 

Предполагалось, что если 
подлодка терпит бедствие и ле-
гла на дно, то к ней направят 
субмарину-спасатель. Акванав-
тов заранее подготовят к рабо-
там на соответствующей глуби-
не. 

И когда спасательная субма-
рина подойдет к месту бедст-
вия, водолазы в легком снаря-
жении выйдут в океан, обследу-
ют аварийную лодку и помогут 

эвакуировать экипаж с помо-
щью специальных глубоковод-
ных аппаратов.

До конца те работы довести 
не удалось из-за распада СССР. 
Впрочем, тех, кто работал на 
глубине, все-таки успели награ-
дить звездами Героев Советско-
го Союза. 

Наверное, даже более инте-
ресные исследования были про-
должены уже в наше время под 
Санкт-Петербургом на базе од-
ного из НИИ ВМФ. 

Там тоже велись опыты по га-
зовым смесям для глубоковод-
ных исследований. Но, самое 
главное, может быть, впервые в 
мире люди там научились ды-
шать жидкостью.

По своей уникальности те ра-
боты были гораздо более слож-
ными, чем, предположим, под-
готовка астронавтов к полетам 
на Луну. Испытатели подверга-
лись огромным физическим и 
психологическим нагрузкам. 

Сначала организм акванав-
тов в воздушной барокамере 
адаптировали к глубине в не-
сколько сот метров. Затем они 
перемещались в камеру, запол-
ненную жидкостью, где погру-
жение продолжалось до глубин, 
говорят, почти в километр.

Самое тяжелое, как расска-
зывают те, кому все-таки дове-
лось пообщаться с акванавтами, 
по их словам, было выдержать 

наполнение легких жидкостью и 
просто не умереть от страха. Это 
не говорит о трусости. Страх за-
хлебнуться — естественная реак-
ция организма. Могло случить-
ся все. Спазм легких или сосу-
дов головного мозга, даже ин-
фаркт.

Когда же человек понимал, 
что жидкость в легких не несет 
смерть, а дарует жизнь на ог-
ромной глубине, возникали со-
вершенно особые поистине фан-
тастические ощущения. Но о 
них знают лишь те, кто такое по-
гружение пережил.

Увы, потрясающие по своей 
значимости работы были пре-
кращены по элементарной при-
чине — из-за нехватки финансов. 
Героям-акванавтам дали звание 
Героев России и отправили на 
пенсию. Имена подводников за-
секречены по сей день. 

Хотя чествовать их надо бы 
было как первых космонавтов, 
ведь они проложили путь в глу-
бинный гидрокосмос Земли.

Сейчас эксперименты по 
жидкостному дыханию возоб-
новили, проводят их на собаках, 
преимущественно таксах. Они 
тоже испытывают стресс. 

Но исследователи их жале-
ют. Как правило, после подвод-
ных экспериментов забирают 
жить к себе домой, где кормят 
вкуснятиной, окружают лаской 
и заботой.

Безопасность МЧС  осваивает новый летающий 
госпиталь  на базе Сухой Суперджет 100

Летит и лечит

Здравоохранение  Более 400 вылетов выполнили 
уже новые медицинские вертолеты в Москве

«Скорая» на винте
Тимофей Борисов 

С
пасатели и медики от-
ряда «Центроспас» 
МЧС получили в свое 
распоряжение и уже 
приступили к эксплуа-

тации нового специализирован-
ного летающего госпиталя. У рос-
сийских спасателей он не первый. 
Есть и другие. Все исправны и ле-
тают. Для чего же понадобился но-
вый? И в чем его отличие от уже 
имеющихся?

На днях на подмосковном аэро-
дроме в Жуковском специалисты 
«Центроспаса» продемонстриро-
вали преимущества новой техни-
ки. Новый летающий госпиталь 
оборудован на базе отечественно-
го лайнера Сухого Суперджет RRJ-
95-100, что уже уникально. 

Он предназначен для санитар-
ной эвакуации, оснащен совре-
менным оборудованием и специ-
альными медицинскими модуля-
ми, аппаратом искусственного ды-
хания и кардиомониторами, кото-
рые позволяют оказывать меди-
цинскую помощь во время полета 
любым больным, а также раненым 

или пострадавшим от природных и 
техногенных бедствий. 

Благодаря ультрасовременно-
му оборудованию можно прово-
дить искусственную вентиляцию 
легких, стимуляцию сердечной 
деятельности и проводить пер-
вичные реанимационные меро-
приятия.

Такая универсальность дости-
гается не тем, что на борту есть 
все необходимое оборудование. 
Как раз наоборот. В салоне может 
не быть вообще ничего, кроме 
коек. А может быть один, но очень 

дорогой медицинский аппарат. 
Все зависит от того, кого везут. 

То есть под каждого пациента 
на борту каждый раз можно бы-
стро поменять всю начинку вну-
три. При создании крылатого го-
спиталя применили модульную 
систему. Модули устанавливают-
ся на борту самолета за 20 минут. 

Подобная российская разработка 
уникальна и не имеет аналогов в 
других странах мира.

Но есть у самолета и другой не 
менее важный, хоть и не медицин-
ского характера плюс. В послед-

нее время МЧС столкнулось 
с проблемой санитарной 
эвакуации не большого количест-
ва пострадавших, а одиночных 
больных. У кого-то ребенок тяже-
ло заболел и срочно нужна опера-
ция, а кого-то на курорте в Пхуке-
те «покусал зеленый змий» или 
просто перекупался товарищ… В 
принципе, законодательно фун-
кция перевозки больных закре-
плена за минздравом. Но у меди-
ков нет таких возможностей. Од-
нако не бросишь же умирать че-
ловека, которому нужна помощь. 
А у МЧС такие госпитали были, но 
они делались изначально на базе 
огромных Ил-76 для массовой 
эвакуации пострадавших при се-
рьезных ЧС. Гонять супертяжело-
весы за одним ребенком, скажем, 
в Крым было очень дорого. Поча-
совой расход топлива Ил-76 в 
среднем 8000 литров. А у Сухого 
расход равняется примерно 1600 
литрам. Разница существенная. 
До появления модулей в Ил-76 за-
гоняли настоящий реанимобиль, 
а уже в него помещали больного. 

Потом в 2008 году на воору-
жение спасателям поступили мо-
дульные вертолеты Ми-8. И вот 
теперь спецавиапарк МЧС по-
полнился сразу двумя Супердже-
тами. Устанавливаемые на них 
модули также отечественная раз-
работка. 

Один из модулей представля-
ет собой транспортный инкуба-
тор для перевозки новорожден-
ных и недоношенных детей. На 
борту есть также оборудование 
для связи с национальным анти-
кризисным центром и с главами 
регионов. То есть пилоты и меди-
ки на борту могут в режиме он-
лайн докладывать министру на 
селекторных совещаниях весь 
ход эвакуации.

На днях Суперджетом из 
Назрани в Москву эвакуировали 
тяжелобольных детей. Практиче-
ски каждую неделю спасатели до-
ставляют в столичные клиники 
детей из обстреливаемого Дон-
басса. 

Александр Мелешенко 

Д
ва новых вертолета 
Московского научно-
практического цен-
тра экстренной меди-
ц и н с к о й  п о м о щ и 

(ЦЭМП) в этом году выполнили 
уже 432 вылета, хотя за весь 
прошлый год отработали всего 
593 вызова. Об этом вчера жур-
налистам сообщил замдиректо-
ра ЦЭМП по медицинской части 
Сергей Гуменюк, продемонстри-
ровав все преимущества винто-
крылых машин. 

Два вертолета практически 
полностью покрывают потреб-
ности Москвы в медавиации — 
они дежурят на территории 15-й 
городской больницы им. Филато-
ва и на аэродроме Остафьево, пе-
рекрывая Москву с двух сторон. 

— Машины способны в тече-
ние 7—15 минут подлететь в лю-
бую точку Москвы, включая при-
соединенные территории, и опе-
ративно доставить больных и по-
страдавших в лечебные учрежде-
ния, — пояснил Гуменюк. — Это 
очень важно, поскольку правило 
«золотого часа» имеет огромное 
значение для жизни и смерти. 
Чем раньше будет оказана по-
мощь, тем больше шансов на бла-
гоприятный исход. 

По словам Гуменюка, особен-
но летающие неотложки важны 
для Новой Москвы, откуда на об-
ычной карете «скорой помощи» 
до стационаров  добраться порой 
очень непросто — сказываются и 
расстояния, и пробки на дорогах. 
Вертолеты же развивают ско-
рость до 275 км/час  и могут пере-
везти одновременно до трех по-
страдавших, включая двух в тя-
желом состоянии. Практически 
во всех больницах скорой помо-
щи Москвы для них есть посадоч-
ные площадки. В больнице им. 

Филатова она, например, назем-
ная — к нужному корпусу пациен-
тов от вертолета отвозит машина. 

Закупленные в прошлом году 
вертолеты  произведены в Евро-
пе. Они отвечают всем современ-
ным требованиям: могут летать в 
любую погоду. Главное, чтобы 
была достаточная видимость. 
Внутри тоже оснащены по по-
следнему слову медтехники. «По 
сути, это отделение реанимации 
в миниатюре, — говорит врач-ре-
аниматолог-анестезиолог Мо-
сковского авиационного центра 
Анатолий Пономарев. —  Человек 
перестает дышать? Сразу под-
ключаются аппараты искусст-
венной вентиляции легких. На-
рушается сердечная деятель-

ность? Применяется дефибрил-
лятор. Все поверхности диэлек-
трические, поэтому мы можем 
выполнять кардиоразряды в 
пути, не нарушая технику без-
опасности».

Экипажи для вертолетов 
ЦЭМПа проходят строгий отбор 
— многие из летчиков, к примеру, 
бывали в «горячих точках» и ра-
ботали в военной авиации. В ме-
дицинском вертолете обычно на-
ходятся два летчика и два врача. 
Вылетают чаще всего на всевоз-
можные ЧП — пожары, взрывы, 
ДТП. В случае последних помощь 
с неба играет особую роль. Во 
время аварий, к примеру на 
МКАД, где традиционно собира-
ются пробки и обычной машине 

«скорой помощи» пробиться к 
пострадавшему крайне сложно. 
Речь же там зачастую идет о се-
кундах, способных спасти чью-то 
жизнь. Во многом благодаря 
именно развитию медицинской 
авиации и оснащению больниц 
современным оборудованием за 
последние 10 лет смертность в 
ДТП в Москве упала вдвое. Толь-
ко за минувшие полгода число 
погибших в автоавариях снизи-
лось на 17%. 

Акцент

 Самое тяжелое — суметь 
выдержать наполнение 
легких жидкостью и просто 
не умереть от страха
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Таксу опускают в специальную колбу, в которой, находясь под водой, 
собачка будет дышать этой водой 15 минут. И останется жива.

Без акваланга только с задержкой 
дыхания смельчаки опускаются 
на глубину более 150 метров.
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Медицинские вертолеты прилета-
ют на помощь со скоростью 
275км/час в любую точку столицы.
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 Модули устанавливаются 
на борту самолета 
за 20 минут. Эта разработка 
уникальна и не имеет 
аналогов в мире.
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На летающий госпиталь можно быстро установить как койки с кардиомониторами, так и ряд обычных кресел.
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Игорь Вирабов

Д
ряблые новости стали 
упругими. С покемона-
ми-то.

Прежде (говаривал 
у Гоголя Поприщин) 

все было в каком-то тумане. 
Ясности не было. Отчего?

«Думаю, оттого, что люди во-
ображают, будто человеческий 
мозг находится в голове; совсем 
нет: он приносится ветром».

А что теперь?
А теперь ветром-то и надуло 

смысл человечеству. Смысл по 
имени Pokemon-Gо.

Литературные предчувствия
Русская литература как в воду 

глядела — еще в позапрошлом 
веке.  Вопрос о том, как называть 
неведомое явление, поднял все-
рьез Достоевский. Не зная еще 
собственно покемонов, он дал 
уже им имя: «бобок».

«Со мной что-то странное 
происходит. И характер меняет-
ся, и голова болит. Я начинаю ви-
деть и слышать какие-то стран-
ные вещи. Не то чтобы голоса, а 
так как будто кто подле: «Бобок, 
бобок, бобок!»

Герой у Достоевского вдруг 
слышит голоса из-под земли: там 
своя виртуальная, по-своему пи-
кантная жизнь каких-то монс-
триков карманных. Как их пой-
мать, герой не знал — и потому ре-
шил начхать: «И тут я вдруг чих-
нул… Эффект вышел поразитель-
ный: всё… исчезло, как сон»... Но 
манит героя бобок, ох, манит.

В начале ХХ века термин «бо-
бок» сменило понятие «недоты-
комки». Федор Сологуб в 1907-м 
выдал настоящий роман-исследо-
вание мании покемона. Страдает 
этой манией Передонов, герой 
«Мелкого беса»: «Он все более 
погружался в мир диких грез. Это 
отразилось и на его лице».

Дразнит его недотыкомка, 
праматерь покемонов. «Откуда-
то прибежала тварь неопреде-
ленных очертаний — маленькая, 
серая, юркая недотыкомка. Она 
посмеивалась и дрожала и верте-

лась вокруг Передонова. Когда 
же он протягивал к ней руку, она 
быстро ускользала, убегала за 
дверь или под шкап, а через ми-
нуту появлялась снова, и дрожа-
ла, и дразнилась — серая, безли-
кая, юркая».

Передонов ловил ее. Все пла-
тье жены искромсал — вдруг пря-
чется в кармане. Мазал клеем 
полы, чтобы прилипла. Попытка 
Сологуба смешать виртуальное с 
ошметками разума успехом не 
увенчалась. Передонов не вер-
нулся из зазеркалья, прирезал 
приятеля. Его в психушку упе-
кли. Темнота, игры не поняли.

Александр Блок увидел в Со-
логубе рыцаря недотыкомки. И 
ну увещевать: «И все мы, совре-
менные поэты, — у очага страш-
ной заразы!»

Теперь-то нам известно: кому 
зараза — а кому охота. Тык-тык. 

GO!
Перед телеведущим, раскрыв-

шим рот, чтоб рассказать о пого-
де на завтра, на экране пробегает 
тетка со смартфоном: она гонит-
ся за покемоном. Карманным 
монстром. Телеведущий весь 
взахлеб.

* * *
Следом кадр: толпа замор-

ских очень толстых полисменов, 
забыв про свой конфликт с реци-
дивистами (очень толстыми и 
очень загорелыми), тоже увле-
ченно ловит покемонов.

И скалятся, пялясь в свои те-
лефоны.

* * *
Говорят, про это и писать-то 

неприлично — как про врачебную 
тайну. Да отчего же? Зачем пря-
тать свой диагноз, когда он сам — 
лопнул и вылез наружу.

* * *
Прибыли, уверяют, от поке-

монов немеренные. А что? Бобок 
приходит и уходит, а кушать хо-
чется всегда. Мир и без нинтен-
довских затейников все нереаль-
ней с каждым днем. Население 
земшара все ирреальней. Надо ли 
делать вид, что ничего не проис-
ходит?

Pokemon GO, новая игра «с 
эл е м е н та м и 
дополненной 
реальности» 
лишь фикси-
рует статус-
кво. Смысл че-
ловечества — ло-
вить смартфона-
ми карманных 
монстров. Пе-
ремещаясь по 
реальным го-
родам и ве-
сям.

* * *
Что из того, 

что все всё по-
нимают? А ни-
чего. У каждого 
свой покемон в 
голове. Вот, на-

пример, Терезу 
Мэй волнуют по-
кемоны с ядер-
ной боеголовкой.

Английские жен-
щины с ней абсолютно 

солидарны. А вдруг — надо же 
быть готовой.

* * *
Репортеры галопом — о 

чем очередные телеопу-
пеи? А вот, пожалуйста.

Очередной брильян-
товый детина (маль-
чик) с бегущим взором, 
видавший всех нас сами 

догадайтесь где (и на про-
езжей части, и на тротуа-

рах), проходит курс смешно-
го наказания.

Его аж по колено запускают в 
бассейн с непосильным сачком. 
Зачем? И думать нечего: конеч-
но, чтобы он, бедняк пригово-
ренный, повыловил сачком 
всех трудоемких покемонов. 
Суровый суд, злосчастная судь-
ба!

(Хотя есть подозрение: маль-
чонка сам — что ни на есть поке-
мон натуральный).

* * *
А по Москве еще сенсация та-

кая: владелец одного глобально-
го фастфуда вызывает начальни-
ка другой кормежки — на дуэль. 
«На покемон-дуэль».

Вот, растуды их, до чего дово-
дит сухомятка.

* * *
И это все одновременно: в 

смартфоне или со смартфоном, 
весь мир кишит, и покемоны ло-
вят покемонов.

Зачем? Если кто-то еще не в 
курсе: почуяв вблизи покемона, 
у вас мигает и трясется этакая 
штучка, Pokemon Gо Plus. Вклю-
чилась лампочка, пошла слюна — 
мы ловим монстра своим поке-
боллом (а у кого-то мегаболлы 
знатного размера).

Зачем ловить? Чтоб зарабо-
тать Очки Опыта (на 
букву XP). На кой черт 
эти очки? Вопрос на-

ивный. Чтоб по-
лучить Ме-
даль дости-

ж е н и я .  Д а-
дут, если сумел 

поймать побольше 
покемонов.

* * *
Смысл? Зачем чело-

вечеству это — «пой-
мать»?

Поэт загадочно отве-
т и т  в  р и ф м у:  м а т ь  — 
матьматьматьматьмать 
матьматьма — тьма.

А непоэт не скажет и 
того.

Тема Всемирный сезон охоты за покемонами лишь констатирует 
статус-кво: смысл существования человечества сегодня — в бессмыслице

Недотыкомки
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Герой романа «Мелкий бес» тоже 
пытался поймать свое наваждение 
— но у него еще смартфона не было.
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Дело чести охотника за покемоном 
поймать карманного монстра своим 
поке-боллом (а кто-то наверняка 
гордится и своим мега-боллом 
знатного размера).

Извещение о проведении общественных обсуждений
В дополнение к сообщению «Извещение о проведении обществен-

ных обсуждений», опубликованному ООО «Газпромнефть-Ямал»  
в № 149 (7017) «Российской газеты» от 8 июля 2016 г., информируем, 
что дата обсуждений перенесена на 23 августа 2016 года. Начало в 14.30. 
Место проведения: с. Новый Порт, ул. Полярная, 1, МБУК «Ново-
портовский сельский дом культуры». Тел. 8 (34996)3-20-07.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СУБСИДИИ Правительство
выделило средства 
на субсидирование
региональных авиамаршрутов

Улетай, подешевело

Ирина Жандарова

П РА В И Т Е Л Ь СТ В О выделило 
200 миллионов рублей на субси-
дирование региональных воз-
душных перевозок. В списке мар-
шрутов, по которым можно будет 
улететь по сниженным ценам, на-
селенные пункты Сибири, Даль-
него Востока и популярные тури-
стические направления. 

Дополнительную перевозку 
туристов воздушным транспор-
том на внутренних маршрутах 
планируется обеспечить в Санкт-
Петербург, регион Кавказских 
Минеральных Вод, Республику 
Алтай. Эти направления выбра-
ны с учетом информации от ту-
ристических агентств и авиапе-
ревозчиков.

В перечень труднодоступных 
мест, перевозки в которые субси-
дируются в первоочередном по-
рядке, вошли четыре населенных 
пункта Сибирского федерально-
го округа: Краснокаменск, Ни-
жнеангарск, Таксимо, Чара. У 
каждого, попавшего в перечень 
маршрута, своя история. К при-
меру, 16 июля правительство РФ 
приняло решение создать в Кра-
снокаменске территорию опере-
жающего социально-экономиче-
ского развития (ТОР). В Нижне-
ангарск и Таксимо с июля число 
рейсов увеличилось, но цены ку-
саются, заполнить самолеты при 
тарифе выше 8 тысяч рублей 
сложно. Число рейсов в Чару в 
2015 году было сокращено, а би-
леты выросли в цене до 10 тысяч 
рублей. Местные авиакомпании 
готовы нарастить объем перево-

зок за 12—15 миллионов рублей, 
а заодно и снизить цену почти на 
3 тысячи рублей.  

В Дальневосточном федераль-
ном округе субсидироваться бу-
дет 12 маршрутов: Дальнегорск, 
Дальнереченск, Зея, Кавалерово, 
Ноглики, Пластун, Самарга, Се-
веро-Курильск, Сусуман, Тер-
ней, Тында, Шахтерск.

«Субсидии могут снизить сто-
имость билетов по завяленным 
направлениям до 50 процентов», 
— говорит Виктор Горбачев, гене-
ральный директор Ассоциации 
«Аэропорт» гражданской авиа-
ции. Но воспользоваться снижен-
ными тарифами смогут не все. 
Обычно их устанавливают для 
местного населения пенсионного 
возраста, студентов и детей.

В действовавшей до настоя-
щего времени редакции Правил 
предоставления субсидий из фе-
дерального бюджета организаци-
ям воздушного транспорта было 
предусмотрено, что при посту-
плении заявок сразу от несколь-
ких перевозчиков на выполнение 
одного субсидируемого маршру-
та Росавиация отдает предпочте-
ние тому, кто использует для пе-
ревозок самолеты российского 
производства Ан-148, Ан-140, 
SSJ-100. Подписанное постанов-
ление дополняет этот перечень 
самолетами ТВС-2МС и Ил-114.

Принятое решение о субсиди-
ровании региональных маршру-
тов будет способствовать разви-
тию региональной маршрутной 
сети и повысят доступность 
услуг в сфере внутреннего туриз-
ма.

ТРАНСПОРТ Закон об отмене предоплаты за эвакуацию автомобиля
заработает в Москве с 24 июля 

Аккуратистам дешевле 
Любовь Проценко

В 
ближайшее воскресенье, 24 
июля, в столице заработает 
новый закон, разработку 

которого инициировала партия 
«Единая Россия» и который 13 
июля был принят Московской го-
родской Думой. В соответствии с 
ним автовладельцы, чьи машины 
были эвакуированы за непра-
вильную парковку и другие нару-
шения Правил дорожного движе-
ния, смогут забирать их со спе-
циализированных стоянок без 
предварительной оплаты расхо-
дов по их перемещению и хране-
нию. 

Напомню, с 2013 года полу-
чить эвакуированную машину 
москвичи могли, лишь сначала  
возместив все расходы за ее до-
ставку на спецстоянку и ее хра-
нение. Это выливалось доста-
точно в ощутимую сумму: от 3 
до 7 тыс. руб. за саму эвакуацию 
(в зависимости от мощности ав-
томобиля), плюс от 500 руб. до 3 
тыс. руб. за каждые сутки нахо-
ждения на штрафстоянке. При-
чем найти эти деньги требова-
лось немедленно, так как дальше 
с каждым днем плата возраста-
ла. Да еще приходилось побегать 
по инстанциям, чтобы их запла-
тить. Недовольным такой пра-
ктикой объясняли: эвакуация — 
наказание за нарушение Правил 
дорожного движения и неудоб-
ства, которые хозяин авто при-
чинил этим нарушением другим 
участникам дорожного движе-
ния. Поэтому, дескать, наруши-
тель должен пройти через все 
это, чтобы впредь ему было не 
повадно бросать машину где по-

пало, например, прямо на трам-
вайных путях.

Но в жизни все бывает, на-
пример, машина просто слома-
лась. Пока хозяин бегал, решал, 

как убрать ее с дороги, приехал 
эвакуатор и увез ее в неизвест-
ном направлении... Такого рода  
наказание, по мнению «едино-
россов», нередко оказывалось 

чрезмерным. Они вышли с пред-
ложением внести поправки в го-
родской закон № 42 от 11 июля 
2012 года «О порядке перемеще-
ния транспортных средств на 
специализированную стоянку, 
их хранения, оплаты расходов 
на перемещение и хранение, 
возврата транспортных средств 
в городе Москве», и столичные 
власти своим решением от 19 
июля поддержали их. А на оче-
редном заседании президиума, 
состоявшемся на этой неделе, 
была определена и дата вступле-
ния в столице нового закона в 
силу — 24 июля. На территории 
же всей страны новый закон на-
чнет действовать лишь с 1 сентя-
бря — такое решение принято 
Госдумой. В Москве же за этот 
более чем месячный промежу-
ток, по расчетам экспертов, смо-
гут воспользоваться более 30 
тысяч автовладельцев. 

Забрав эвакуированные авто 
без предварительной оплаты, 
они смогут возместить  все рас-
ходы в течение 60 дней, как это и 
положено по закону. Но москви-
чи, которые  заплатят до вывоза 
машины со штрафстоянки, все-
таки выиграют, так как новый 
порядок предусматривает для 
аккуратистов скидку — сниже-
ние оплаты перемещения и хра-
нения на 25%. Впрочем, главное 
для московских властей, подчер-
кнул Максим Ликсутов, все-таки 
не деньги, а то, чтобы автовла-
дельцы соблюдали Правила до-
рожного движения. Это выгод-
нее всем, так как транспорт на 
дорогах, когда нет аварий, пере-
двигается по городу значитель-
но свободнее.

СКАНДАЛ

В Таиланде
арестован еще
один русский

УКРАИНСКИЙ 
РОССИЙСКИЙ

Анна Федякина,
Тимофей Борисов

ГЕНПРОКУРАТУРА и МИД Рос-
сии пытаются не допустить пере-
правки в США арестованного в 
Таиланде россиянина Дмитрия 
Украинского. Американцы подо-
зревают его в мошенничестве с 
банковскими картами. Но памя-
туя о странных судах над россия-
нами Бутом и Ярошенко, наши 
дипломаты и прокуроры не со-
бираются верить им на слово.

Пока из всей этой истории 
известно немного. 44-летний 
Дмитрий Украинский руково-
дил несколькими фирмами по 
аренде яхт для туристов на ку-
рорте в Паттайе. Там же он был 
задержан по запросу властей 
США. Вместе с ним задержана 
гражданка Узбекистана 25-лет-
няя Ольга Комова. По сообще-
нию газеты «Нэйшн», они обви-
няются в краже 28,5 млн долла-
ров с банковских счетов гра-
ждан нескольких стран. По сло-
вам представителя полиции Су-
рачета Хакпхана, задержанные 
занимались рассылкой вредо-
носных программ, которые по-
зволили им получить доступ к 
банковским счетам в США, Ав-
стралии, Японии, Великобрита-
нии, Италии и Германии.

Как сообщили в пресс-службе 
Генпрокуратуры РФ, Украин-
ский полностью отрицает свою 
вину.

— По поручению Генерально-
го прокурора Юрия Чайки Ген-
прокуратура совместно с МИД 
России вошли в контакт с компе-
тентными органами Таиланда в 
целях защиты прав и свобод рос-
сийского гражданина, предусмо-
тренных общепринятыми ме-
ждународными нормами, и не-
допущения необоснованной его 
передачи американской сторо-
не, — сообщил официальный 
представитель надзорного ве-
домства Александр Куренной.

Ранее российские дипломаты 
заявили МИД Таиланда о недопу-
стимости экстрадиции аресто-
ванного в королевстве гражда-
нина РФ в США.

— До настоящего момента ка-
ких-либо официальных уведом-
лений с разъяснением причин 
ареста ни США, ни Таиланд не 
предоставили. В этой связи 19 
июля в МИД России был вызван 
временный поверенный Таилан-
да, которому было сделано пред-
ставление, — рассказала офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова.

Комментируя ситуацию с за-
держанием, российский дипло-
мат заверила, что Москва наме-
рена предпринять все действия 
«для передачи его российской 
стороне». 

ШКОЛА  Экзамены разрешат
сдать в сентябре

ЕГЭ с правом 
пересдачи

Ирина Ивойлова

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ предметы — русский язык и математи-
ку базового уровня можно будет пересдать в сентябре. 

5 сентября пройдет экзамен по русскому языку, 8 сен-
тября — по математике. 14 сентября можно будет пере-
сдать и русский язык, и математику. Причем это касает-
ся не только ЕГЭ, но и выпускного экзамена, который 
сдают инвалиды и ученики с ограниченными возможно-
стями здоровья. В Рособрнадзоре пояснили, что сдать эк-
замены в сентябрьские сроки имеют право школьники, 
не прошедшие итоговую аттестацию после 11-го класса, 
либо те, кто получил неудовлетворительный результат 
по одному или обоим обязательным предметам.

По данным этого года, количество двоечников на ЕГЭ 
уменьшилось. Если в 2015 году не набрали минимальных 
баллов, нужных для получения аттестата 1,5 процента вы-
пускников, то в 2016 году таких было 0,7 процента. Резуль-
таты ЕГЭ по математике базового уровня тоже улучши-
лись. Число двоечников сократилось — с 7,4 процента в 
2015 году до 4,7 процента в 2016 году. Тем не менее двойка 
на обязательном экзамене не дает возможности получить 
аттестат и поступать в колледжи и техникумы, что важно 
для выпускников. На бюджет в хороший колледж или тех-
никум те, кто будет пересдавать экзамены в сентябре, вряд 
ли успеют, но на платном отделении никаких ограничений 
нет. Можно приносить документы чуть ли не круглый год. 

ТЕМА Когда восстановят
Пальмиру? 

Ранена, но жива

Елена Новоселова

«ТОТ, кто это сделал, либо консультировался с учеными, 
либо читал книги: знал, что нужно разрушить, чтобы при-
чинить наибольшую боль», — так оценил действия террори-
стов, взорвавших Пальмиру, директор Государственного 
музея Востока Александр Седов. Отчет экспедиции в древ-
ний город, которую он возглавлял, недавно передали в 
ЮНЕСКО. Согласно ему культурный слой на большей ча-
сти территории не имеет следов повреждения, однако наи-
более знаковые объекты архитектурно-археологического 
наследия все же были преднамеренно разрушены. Особен-
но пострадали храм Бэла и Триумфальная арка. 

— Сомневаюсь, что храм Бэла подлежит реставрации, 
речь может идти только о воссоздании, — вынес свой пе-
чальный вердикт Александр Седов. — Такая же ситуация с 
большей частью гробниц. А вот храм Баалшамина, по пред-
варительной оценке, можно восстановить. 

Из каких материалов и как это будет делаться — это ком-
петенция ЮНЕСКО и сирийских реставраторов, у которых, 
подчеркнул директор Государственного Эрмитажа Михаил 
Пиотровский, «гора-
здо больший опыт в 
воссоздании древних 
городов, чем у нас, 
мы имеем дело с про-
фессионалами». Опа-
сения, что в итоге по-
явится очередной 
«новодел» мирового 
значения, попытался развеять и Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Сирийской Арабской Республики в России 
Рияд Хаддад: никакого нового строительства в Пальмире не 
будет.  

Когда восстановят? По мнению первого замминистра 
культуры России Владимира Аристархова, восстановле-
ние Пальмиры должно стать международным проектом. 
Все зависит в первую очередь от военной ситуации, а во 
вторую — от действий ЮНЕСКО, которая «соберет необхо-
димые взносы участников проекта». «Ход за ЮНЕСКО», — 
заключил замминистра. К слову, помимо объективных 
причин, тормозящих начало работ, есть, как считают эк-
сперты, и политические. «В первую экспедицию в Пальми-
ру мы пригласили ведущих мировых ученых. Но получили 
прямой отказ, — поделился Владимир Аристархов. — Прави-
тельства запретили им ехать, не желая сотрудничать с Рос-
сией и Сирией». Однако шаги по координации научных 
усилий, как рассказал Михаил Пиотровский, все же пред-
принимаются. В частности, на «Петербургском диалоге» 
обсудили «дорожную карту» совместной работы с герман-
скими специалистами в рамках комиссии ЮНЕСКО, 
включая создание базы данных и мониторинга «черного» 
рынка древностей: 

— Пальмира тяжело ранена, но жива. То, что сейчас там 
будет происходить, новый этап в реставрации с использо-
ванием новейших технических средств, что называется 
виртуальная археология: съемка со спутников и 3d-рекон-
струкции.

Сколько же понадобится времени, чтобы привести 
Пальмиру в порядок? Конкретные сроки реставрации при-
сутствующие назвать затруднились. Разборка завалов на 
одном из объектов, к примеру, в храме Баалшамина   может 
занять от четырех до шести месяцев, от восьми месяцев до 
года — восстановление. Но там погибло и внутреннее убран-
ство.

— Степень утраты рельефов до разборки завалов опреде-
лить невозможно, — объяснил Александр Седов. — Поэтому 
не ясно, сколько времени потребуется современным масте-
рам, чтобы все восстановить.

Никакого «новоде-
ла» в Пальмире 
не будет

До первого сентября, когда аналогичный закон начнет действовать по всей 
стране, в Москве им воспользуются более 30 тысяч автовладельцев.
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ГЕОПОЛИТИКА Западные
спецслужбы могли знать
о готовящемся
перевороте в Турции

Эрдоган ищет 
виновных

Евгений Шестаков

В НОЧЬ с 15 на 16 июля, когда мятежные военные вывели 
бронетехнику на улицы Стамбула и Анкары, посольство 
США в Турции направило в Вашингтон телеграмму следу-
ющего содержания: «Турецкая интифада началась». 
По мнению местных СМИ, подобная формулировка была 
выбрана дипломатами сознательно: она означала, что 
в стране происходит не военный переворот, а «народное 
восстание». Чуть позже, когда стало ясно, что путч не со-
стоялся, госсекретарь США Джон Керри с укоризной про-
изнесет фразу, которую при желании можно истолковать 
как признание того, что американские спецслужбы знали 
о готовящемся мятеже: «Переворот не выглядит хорошо 
спланированным и исполненным мероприятием». В чет-
верг Эрдоган вновь подтвердил, что за попыткой путча 
в Турции могут стоять иностранные государства. «У гюл-
ленистов (сторонников живущего в США исламского про-
поведника Фетхуллаха Гюлена. — от Ред) есть высший раз-
ум, который мог все это спланировать. Придет время, 
и все связи будут раскрыты», — утверждал турецкий ли-
дер. Турецкие СМИ приводят заголовки на сайтах запад-
ных газет, которые сопровождали новости из Турции 
в ночь переворота. В «Нью-Йорк таймс»: «Эрдоган сделал 
Турцию неуправляемой». В «Дейли телеграф»: «Военные, 
стражи светской конституции начали действовать». 
В «Таймс оф Мальта»: «В восстании участвуют не просто 
несколько полковников. Источники ЕС убеждены в успехе 
переворота». В ряде западных СМИ в то время появились 
сообщения о том, что Эрдоган запросил политическое 
убежище в Европе и его самолет «летит не в Германию, 
а в Лондон».

Впрочем, офици-
альная Анкара по 
достоинству оцени-
ла безразличную ре-
акцию Евросоюза на 
происходившие 
в Турции события, 
когда ни один из ли-
деров ЕС в ночь пе-
реворота Эрдогану 
так и не позвонил, отделавшись впоследствии дежурны-
ми сожалениями о нарушении норм демократии. Поэто-
му в ответ на яростный хор критики, звучащий из Брюс-
селя по поводу планов Турции вернуть в законодатель-
ство смертную казнь и применить эту норму к путчи-
стам, Эрдоган равнодушно заметил: «Евросоюз — это 
не весь мир». 

В четверг турецкие СМИ активно обсуждали арест 
двух летчиков, которые сбили российский Су-24. Весьма 
примечательным выглядит комментарий, сделанный мэ-
ром Анкары и близким соратником Эрдогана Мелихом 
Гечкеком. Тот утверждал, что пилоты, будучи сторонни-
ками «параллельного государства», созданного осевшим 
в США проповедником Гюленом, могли открыть огонь по 
российскому самолету преднамеренно, чтобы навредить 
отношениям Турции и России: «До сегодняшнего дня мы 
это не озвучивали, держали в себе. Но я, Мелих Гекчек, 
говорю, что наши отношения с Россией испортили эти 
негодяи».

Версия о причастности Вашингтона к несостоявшему-
ся госперевороту все больше завоевывает популярность 
в турецком обществе. Министр труда Турции убежден: 
«За путчистами стоят США». На фоне прогрессирующего 
антиамериканизма, вызванного подозрениями в при-
частности ЦРУ к попытке смены власти в Турции, в мест-
ных СМИ появилась весьма экстравагантная, но вместе 
с тем вписывающаяся в логику укрепления российско-

турецких отношений версия о событиях с 15 на 16 июля. 
Ее озвучило иранское агентство Fars со ссылкой на араб-
ские СМИ. Они, в частности, утверждали, что российские 
военные перехватили кодированные радиограммы ту-
рецких мятежников, которые свидетельствовали о подго-
товке переворота. Реакция Запада на провалившуюся по-
пытку переворота в Турции и последовавшую за ней 
«чистку» в армии и госаппарате, которую проводит пре-
зидент Эрдоган, ставит под вопрос дальнейшее пребыва-
ние Анкары в составе НАТО. В Европе утверждают: «Тур-
ция перестала быть тем союзником альянса, каким она 
некогда была» и проявляют нескрываемое сочувствие 
к путчистам, которые «были полны решимости возро-
дить исчезающее наследие кемализма светской Турции». 
А на предъявленное США требование со стороны Анкары 
выдать проповедника Гюлена союзник по альянсу — Ва-
шингтон с иезуитской усмешкой попросил «предоста-
вить законные доказательства вины Гюлена, которые бы 
прошли проверку».

Как пишут СМИ, нежелание Белого дома выдать Гюле-
на связано с тем, что созданные им религиозные школы 
отвечают долгосрочным интересам США. Они использу-
ются в качестве прикрытия для операций ЦРУ в постсо-
ветских республиках Центральной Азии. Любопытный 
факт: в Грузии на деньги Гюлена действует 14 учебных за-
ведений, причем одно из них якобы возглавляет мать ны-
нешнего губернатора Одессы Михаила Саакашвили. Тогда 
как сам Гюлен, опять же по слухам, поддерживает контак-
ты с будущим кандидатом в президенты США от Демокра-
тической партии Хиллари Клинтон.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Убийство журналиста Павла Шеремета может быть связано
с приватизацией Одесского припортового завода

Следы ведут в порт?
Петр Лихоманов

В 
Киеве плодятся версии 
убийства журналиста Павла 
Шеремета. Если сразу после 

взрыва МВД озвучило три, то к ве-
черу среды количество удвои-
лось: о шести возможных причи-
нах покушения заявил советник 
главы Службы безопасности Ук-
раины (СБУ) Юрий Тандит. При 
этом две из них он не озвучил.

Расшифровать заданную Тан-
дитом загадку сегодня пытаются 
независимые украинские СМИ, 
тогда как «Украинская правда» 
и иные «демократические изда-
ния», напротив, хранят молчание 
и демонстрируют растерянность. 
Туман вокруг убийства между тем 
понемногу начинает рассеивать-
ся. Так, из последних публикаций 

Шеремета и «Украинской прав-
ды» следует, что их интересовала 
тема приватизации Одесского 
припортового завода (ОПЗ) 
и борьба властных группировок 
за этот актив. Процесс этот сопро-
вождался уголовными делами 

против топ-менеджеров предпри-
ятия. Причем по одну сторону 
в этом конфликте оказались пре-
зидент Порошенко, его бизнес-
партнеры и губернатор Одесской 
области Михаил Саакашвили, 
а по другую — глава МВД Аваков, 

экс-премьер Яценюк и олигарх 
Коломойский. Шеремет и «Укра-
инская правда» выражали озабо-
ченность, что к борьбе за пред-
приятие привлекаются суды, по-
лиция и «добровольческие ба-
тальоны», а это вносит раскол 
в правоохранительную систему 
и патриотические ряды. И пыта-
лись разобраться, действительно 
ли виновны ставшие «стрелочни-
ками» в этих властных разборках 
топ-менеджеры.

В принципе публикации эти не 
содержали сенсаций, но после 
смерти Шеремета они обретают 
иное значение, логически связы-
вая взрыв в центре Киева с укра-
инскими верхами. Поэтому при-
мечательно, что расследование 
«бытовых» версий убийства дове-
рено МВД, а «политическими» 
мотивами займется СБУ, подкон-
трольное напрямую Порошенко, 
то есть истину на паях будут выя-
снять враждующие кланы. Совет-
ники ФБР, об участии которых 
в расследовании объявил Поро-
шенко, вероятно, выступят арби-
трами, которые должны развести 
по углам соперников.

Впрочем, их роль может быть 
и иной, поскольку косвенно ука-
зывает на заинтересованность 
США в деле Шеремета. Ведь еще 
ни разу, какая бы трагедия на Ук-
раине ни случалась — сожжение 
людей в Одессе, убийство Олеся 
Бузины, загадочные смерти оппо-
зиционных политиков, Госдеп не 
выражал столь глубокую озабо-
ченность, чтобы прислать на Ук-
раину сотрудников ФБР. Тем бо-
лее что сам этот жест дисквали-
фицирует СБУ и реформирован-
ную под американским присмо-
тром полицию, являясь вдобавок 
нарушением суверенитета — по 
украинскому законодательству 
ни одна мировая спецслужба не 

имеет прав и юрисдикции на тер-
ритории страны.

Но когда на офисе Службы без-
опасности Украины с 2014 года 
висит флаг США, поздно плакать 
о суверенитете. В этой связи от-
дельные эксперты напоминают 
о скором приезде в Киев из Вашин-
гтона нового посла — Мари Йова-
нович, которая работала на Укра-
ине с 2001 по 2004 год и была тем 
дипломатом, который играл для 
бывшего президента Леонида Куч-
мы роль «кнута», активно эксплу-
атируя «дело Гонгадзе» и так назы-
ваемые «пленки майора Мельни-
ченко». Иными словами, это тот 
человек, который умеет работать 
с украинскими президентами, по-
павшими в сложную ситуацию.

Именно в такой ситуации се-
годня находится Петр Порошен-
ко, которого за последние полгода 
все влиятельные американские 
и европейские СМИ назвали глав-
ным коррупционером Украины. 
И, как на грех, именно Павел Ше-
ремет на последней большой 
пресс-конференции Порошенко 
в июне задал ему острый вопрос 
об офшорах, чем испортил бла-
гостную телевизионную картин-
ку и настроение главе государст-
ва. Теперь об этом случае вспоми-
нают в связи с убийством Шере-
мета и поиском тех, кто мог испы-
тывать к нему неприязнь. Хуже 
всего для Порошенко то, что пои-
ском заказчика преступления 
займется и ФБР. Хотя сегодня это 
выглядит маловероятно, но мно-
гие в Киеве ожидают нового «кас-
сетного скандала», который ради-
кально переформатирует украин-
скую политику. 

КОНФЛИКТ

Чего хотят
люди,
захватившие 
базу полиции
в Ереване

«САСНА ЦРЕР» 
ДЕРЖИТ 
ОБОРОНУ

Константин Волков

В АРМЕНИИ продолжаются пе-
реговоры властей с группой воо-
руженных людей, захвативших 
17 июля базу патрульно-постовой 
службы (ППС) в ереванском рай-
оне Эребуни. В ходе нападения на 
базу один полицейский был убит 
в перестрелке, еще четверо полу-
чили ранения.

Напавшие на базу (они назва-
ли себя отрядом «Сасна Црер» — 
«Неистовые сасунцы», по имени 
одного из подразделений, дейст-
вовавшего в ходе Карабахской 
войны) выдвинули требования 
освободить всех политических за-
ключенных в Армении, включая 
лидера оппозиционного национа-
листического движения «Учреди-
тельный парламент» Жирайра 
Сефиляна.

Переговоры затянулись на не-
сколько дней. Для обсуждения ус-
ловий урегулирования на базу 
ППС прибыли замначальника по-
лиции Армении Вардан Егиаза-
рян и замглавы полиции Еревана 
Валерий Осипян. На момент на-
писания материала переговоры 
продолжались, и оба полицей-
ских чина оставались на базе.

Между тем сторонники «Са-
сна Црер» устроили демонстра-
ции около базы, пытаясь про-
рвать полицейское оцепление. 
В результате столкновений 11 по-
лицейских и несколько протесту-
ющих были ранены.

«РГ» попросила рассказать 
о том, кто стоит за событиями 
в Ереване и чего стоит ждать даль-
ше, председателя армянского по-
литологического центра Modus 
Vivendi Ару Папяна.

Как пояснил Папян, полк ППС 
был захвачен группой из более 
чем 30 человек, среди которых 
есть не только ветераны войны 
в Нагорном Карабахе, но и моло-
дежь, считающая, что нынешняя 
ситуация в Армении нуждается 
в переменах.

Главные требования активи-
стов, по словам Папяна, решение 
проблемы Нагорного Карабаха 
и борьба с коррупцией в Арме-
нии. Кроме того, члены «Сасна 
Црер» требуют, как уже было ска-
зано, освобождения всех находя-
щихся в заключении политзаклю-
ченных, включая Жирайра Сефи-
ляна. При этом среди захватив-
ших базу лишь три человека явля-
ются членами так называемого 
«Учредительного парламента», 
возглавляемого Сефиляном.

«Во время обострения кон-
фликта в Карабахе в начале апре-
ля выяснилось, что армянской 
армии не хватает провизии, бое-
припасов, военной техники, — го-
ворит Папян.—– Между тем влас-
ти Армении все последние годы 
говорили, что огромные средства 
идут на модернизацию и снабже-
ние армии. Народ был готов ми-
риться со скудостью бюджета во 
имя обороны Карабаха, но когда 
выяснилось, что армия не полу-
чает необходимого, началось воз-
мущение. Кроме того, сейчас 
идут переговоры о передаче пяти 
районов Нагорного Карабаха 
азербайджанской стороне, 
и очень многие выступают про-
тив этого шага».

Еще одна причина для недо-
вольства, напоминает эксперт, — 
это то, что большинство оппози-
ционных партий, выступающих 
за перемены, не представлены 
в парламенте.

При этом сам Жирайр Сефи-
лян, армянин ливанского проис-
хождения, приехал в Карабах 
в 1990-х годах, имея за плечами 
опыт войны в Ливане. Затем он 
ушел в политику и представляет 
сегодня радикальное крыло наци-
оналистов, которое не пользуется 
большой поддержкой в Армении.

Как считает политолог, дейст-
вия властей, разогнавших митин-
гующих, когда те попытались про-
никнуть на захваченную базу, мо-
гут привести к ужесточению про-
тивостояния, тем более что впе-
реди — выходные, когда новые 
люди могут присоединиться к ми-
тингам, как это уже происходило 
летом 2015 года в армянской сто-
лице во время протестов из-за 
планов властей повысить тарифы 
на электричество.

Следим за ситуацией В Польше намерены признать
Волынскую резню геноцидом

Варшава простить 
не готова

Ариадна Рокоссовская

Д
епутаты польского сей-
ма впервые согласи-
лись назвать Волын-
скую резню, в ходе ко-
торой были зверски 

убиты около 100 тысяч поляков, 
геноцидом, а 11 июля сделать 
«Национальным днем памяти 
жертв геноцида граждан РП, со-
вершенного украинскими нацио-
налистами».

«У нас 27 лет не получалось 
сделать 11 июля днем памяти 
жертв этого геноцида. Не получа-
лось дать название тому, что про-
изошло в 40-х годах прошлого 
века. Я считаю, что это позор для 
нашего парламента и всех преды-
дущих правительств», — сказал 
в ходе обсуждения проекта резо-
люции сейма депутат Войчех Ба-
кунь. Он также заявил о необходи-
мости принятия соответствующе-
го закона. Но пока что и резолю-
ция сейма, если, конечно, парла-
ментарии примут ее на пятнич-
ном — последнем перед каникула-
ми — заседании, будет тяжелым 

ударом для отношений Польши 
и Украины.

Напомним, что нападения фор-
мирований УПА и националистов 
Степана Бандеры на почти сто 
польских поселений начались 
в феврале 1943 года. Пик массо-
вых убийств пришелся на лето, 
а дата 11 июля 1943 года вошла 
в историю Польши как «кровавое 
воскресенье». Тогда подразделе-
ния Украинской повстанческой 
армии напали на сотню польских 
деревень, расположенных в быв-
шем Волынском воеводстве. Поль-

ский Государственный институт 
народной памяти указывает, что 
всего за время этнических чисток 
погибли около 100 тысяч человек, 
а 485 тысяч были вынуждены бро-
сить свои дома и бежать от погро-
мов в центральные районы стра-
ны. В течение многих лет эта тра-
гическая страница польской исто-
рии замалчивалась. Три года на-
зад сейм уже обсуждал резолю-
цию о Волынской резне. В проекте 
документа, подготовленного пра-
вившей тогда «Гражданской плат-
формой», дипломатично говори-

лось о «нескольких десятках ты-
сяч погибших» и не звучало опре-
деление «геноцид». Хотя оппози-
ционная партия «Закон и справед-
ливость» настаивала именно на 
«геноциде». Представители поль-
ского МИД убеждали и убедили 
оппозицию, что этот термин на-
вредит польско-украинским отно-
шениям, а бывший тогда мини-
стром иностранных дел Радослав 
Сикорский уверял, что такая ре-
золюция могла бы негативно по-
влиять на европейские устремле-
ния Украины. Тогда во имя подпи-
сания соглашения об ассоциации 
Украины с Евросоюзом польские 
депутаты пожертвовали своими 
убеждениями и остановились на 
формулировке «этнические чист-
ки с признаками геноцида».

В свою очередь, Киев считает 
Волынскую резню следствием 
войны Армии Крайовой с УПА, 
в которой принимало участие 
и мирное население. Свои потери 
украинская сторона оценивает 
в 10—20 тысяч человек. В начале 
июня ряд украинских политиче-
ских и общественных деятелей 

выступили с обращением к поля-
кам в духе «прощаем и просим 
о прощении». Вопреки ожиданиям 
это не возымело должного эффек-
та. Депутат сейма Михал Дворчик, 
который и является инициатором 
парламентской резолюции, ска-
зал тогда, что «эта симметрия, 
когда украинскую сторону урав-
нивают с польской, неприемле-
ма». Многие поляки говорили так-
же, что слова не имеют смысла, 
если за ними не стоят дела. 

На обсуждении резолюции 
в сейме это сформулировал депу-
тат Корнель Моравецки: « Я обра-
щаюсь к братьям украинцам: зло, 
зверство всегда ослепляют. А про-
славляемые зло и зверство осле-
пляют абсолютно. Я прошу и при-
зываю не делать из них героев, 
отозвать преступный закон, геро-
изирующий бандитов, уничто-
жить памятники, которые оскор-
бляют человеческую совесть. 
Я прошу о настоящем польско-
украинском братстве».

На митинге в польском Пшемышле 
нынешних героев Украины
называли бандитами.

Глава Нацполиции Украины Хатия Деканоидзе назвала «делом чести» расследование убийства Павла Шеремета.

Акцент

 На последней большой пресс-
конференции Порошенко 
в июне именно Павел 
Шеремет задал ему острый 
вопрос об офшорах

Акцент

 Пик массовых убийств поляков 
пришелся на лето 1943 года, 
а дата 11 июля 1943 года
вошла в историю Польши
как «кровавое воскресенье»База полка ППС 

в Ереване была 
захвачена группой 
из более чем 
30 человек

Министр труда 
Турции убежден:
«За путчистами 
стоят США»

За ходом расследования 
дела об убийстве Павла 
Шеремета следите на сайте
rg.ru/sujet/5722

Видеорепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/1286034
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Реджеп Тайип Эрдоган не исключает, что госпереворот 
в Турции могли готовить внешние силы. 
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АКТУАЛЬНО 70 процентов ранее неизлечимо больных детей удается спасти с помощью пересадки стволовых клеток

Пришел, увидел, пересадил
Ирина Краснопольская

В
ведение стволовых клеток, 
пересадку костного мозга 
все чаще объявляют не 

только последними достижения-
ми науки, медицины. Им порой 
приписывают свойства чуть ли 
не панацеи от всех болезней, вро-
жденных уродств и так далее. 
У стволовых клеток появилась 
своя ниша в Интернете. Хотите 
стать красивым? Введите стволо-
вые клетки. Мучает бесплодие? 
Поможет пересадка костного 
мозга. И так далее. Абсурд? Нара-
стающая власть стволовых кле-
ток оправданна? Об этом обозре-
ватель «РГ» беседует с заведую-
щим отделом научных исследо-
ваний и клинических технологий 
Федерального центра детской ге-
матологии, онкологии и иммуно-
логии им. Дмитрия Рогачева Ки-
риллом Киргизовым.

Кирилл, разговор начнем с сооб-
щения, которое пришло из США. 
К специалистам одного из госпи-
талей обратился пациент, кото-
рому некоторое время назад 
в спинномозговой канал ввели 
стволовые клетки. Таким путем 
специалисты клиник за предела-
ми США обещали избавить па-
циента от тяжелейших последст-
вий инсульта. Не избавили. Зато 
к этим последствиям добавилась 
опухоль позвоночника. Винова-
ты стволовые клетки? Или это 
случайное совпадение?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Думаю, не совпа-
дение. Этот случай имел резо-
нанс в научном мире. И специа-
листы пришли к выводу: мы да-
леко не все знаем о природе 
стволовых клеток, об их влия-
нии на организм в каждом кон-
кретном случае. И есть основа-
ния думать, что их введение мо-
жет обернуться той же опухо-

лью. Но не торопитесь бросить 
камень в возможности стволо-
вых клеток. Просто процесс их 
получения, их качество стоят ог-
ромных денег. Такие средства — 
не у всех специалистов и не во 
всех клиниках. Потому часто нет 
гарантии, что именно — имея 
в виду качество клеток — вводит-
ся данному пациенту. Здесь 
уместна такая аналогия. Пере-
садка органов, трансплантация 
сердца, легких, печени не редко 
используется авторами детек-
тивного жанра. Публикуются 
страшилки о том, как в каком-то 
закутке, тайно, за большие день-
ги, изымаются органы для пере-
садки, а потом в подобных же 
условиях их кому-то трансплан-
тируют. Захватывающее чтиво! 
Хотя давно доказано: подобное 
невозможно по одной простой 
причине — и изъятие органов, 
и их пересадка — из области вы-
сочайших технологий.  И  то 
и другое требует и особых усло-
вий, и отменного мастерства 
специалистов. Примерно такая 
же ситуация складывается и с 
пересадкой стволовых клеток. 
Хотя точнее здесь слово — не пе-
ресадка, а манипуляции. 

Но давай не о манипуляциях. 
А о том, как стволовые клетки 
способны помогать. Ведь можно 
выращивать стволовые клетки 

с заданными свойствами и вво-
дить их пациентам, страдающим 
какими заболеваниями?
К И Р И Л Л  К И Р Г И З О В :  Прежде всего 
в случаях, когда приходит в бе-
шенство собственный иммуни-
тет человека. И вместо того что-
бы, например, защищать его от 
тяжелой инфекции, он начинает 
атаковать здоровые ткани орга-
низма. 

И что в этой ситуации делают 
стволовые клетки?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Они способны 
одолеть сумасшествие. Поста-
вить иммунитет на свое место.

Технически, как это делается? 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Пока нигде в мире 
нет конкретных рекомендаций 
по использованию стволовых 
клеток при том или ином заболе-
вании. Продолжается стадия эк-
сперимента. Хотя примеры ис-
пользования в практике есть. Бо-
лее всего, успех сопутствует их 
применению при лечении рассе-
янного склероза, некоторых ви-
дов диабета и системном пора-
жении кожи. На этот счет уже 
своя статистика. Но, к сожале-
нию, успех и не успех — это 
50 процентов на 50. А как техни-
чески это делается? Не всегда для 
получения стволовых клеток 
требуется донор. Нередко спасе-
ние приходит от собственных 

клеток, которые получают с по-
мощью шприца из собственного 
костного мозга или собственной 
жировой ткани. Далее начинает-
ся самое сложное. Полученные 
клетки необходимо поместить 
в специальную среду, в которой 
созданы условия для их размно-
жения. Ведь чтобы был успех их 
применения, они должны быть 
в миллионном количестве. Этот 
процесс обычно занимает не ме-
нее недели. И лишь потом снова 
с помощью шприца их вводят 
в организм.

В любое место? В любой орган?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Как правило, они 
вводятся в кровь через вену. В не-
которых случаях, когда страдает 
сам костный мозг, их вводят не-
посредственно в костный мозг. 
Это очень важно, куда именно 
вводить клетки, потому что, как 
в том случае, с которого мы нача-
ли, когда их ввели непосредст-
венно в спинномозговой канал, 
это привело к тяжелому ослож-
нению. 

Впервые в мире для спасения де-
вочки Регины, страдающей ред-
чайшим заболеванием — оптико-
миелитом Девика, ты пересадил 
костный мозг. Ты брал донорские 
стволовые клетки у ее брата. 
 Почему?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Потому как в дан-
ном случае речь шла не о контр-
оле иммунитета Регины, который 
вел себя крайне агрессивно и был 
смертельно опасен, его надо 
было целиком заменить. Для это-
го и был взят костный мозг ее 
брата. Это так называемый слу-
чай пересадки гемопоэтических 
стволовых клеток. 

Сейчас уже не удивляет, напри-
мер, термин «регенераторная 
медицина». Уже можно восста-
навливать поврежденные ткани 
организма. Причем не только 
в косметологии, но даже при на-
рушении питания ткани при ин-
фаркте миокарда?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Такая практика 
имеет место быть. И не исключе-
но, что она будет более широко 
применяться при терапии ин-
фаркта миокарда.

А как быть с обещаниями о том, 
что в недалеком будущем из 
стволовых клеток можно будет 
выращивать новые органы, чуть 
ли не сердце, и даже, скажем, 
руки или ноги?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Весьма заманчи-
вые обещания. Однако вернемся 
на грешную землю. Да, в экспе-
рименте удается получать из 
стволовых клеток мышечные 
ткани, некоторые кости, хрящи. 
Но в эксперименте! В основном 
«в пробирке». Но вот чтобы вы-
растить, например, почку или се-
лезенку, требуется время. Сколь-
ко? На этот вопрос пока ответа 
нет. 

Да, стволовые клетки — не пана-
цея, как сейчас их иногда пре-
подносят и даже ими спекулиру-
ют. Но будущее у них все-таки 
есть? Иначе бы зачем лично ты 
с таким упорством занимался 
всем, что с ними связано, приме-

нял их для лечения больных де-
тей, страдающих тяжелейшими 
недугами?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Можно отвечу 
данными статистики? Сегодня 
после трансплантации костного 
мозга выживает более 70 процен-
тов детей. Это те, дети, которые 
еще сравнительно недавно были 
обречены. 

А остальные 30 процентов?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Мы как раз рабо-
таем над тем, чтобы именно с по-
мощью стволовых клеток до-
биться стопроцентного излече-
ния. И мировой опыт показыва-
ет: в условиях крупных научно-
практических центров такое воз-
можно.

Болевая точка Академик Лео Бокерия: Сегодня ни один ребенок не остается на операционном столе

Дом, где включаются сердца
Ирина Краснопольская

В 
современной медицине 
появляются новые тер-
мины, новые определе-
ния. Скажем, уже не 
удивляют «неонаталь-

ная кардиология», «неонаталь-
ная кардиохирургия». Почему? 
Об этом обозреватель «РГ» бесе-
дует с директором Научного цен-
тра сердечно-сосудистой хирур-
гии имени Бакулева академиком 
Лео Бокерия. 

Лео Антонович, неонатология — 
раздел медицины, который из-
учает младенцев, новорожден-
ных. Отслеживает их рост, раз-
витие, их болезни. Почему в по-
следнее время в этом разделе на-
бирают силу неонатальная кар-
диология и неонатальная карди-
охирургия? 
ЛЕО БОКЕРИЯ: Это, можно сказать, 
веление дня. Это осознание того, 
что есть особая проблема вро-
жденных пороков сердца, так на-
зываемых критических, с кото-
рыми некоторые новорожденные 
появляются на свет. Это стало по-
нятным со второй половины 60-х 
годов прошлого века. Проблема 
в том, что 36% детей, родивших-
ся с пороком, могут умереть в те-
чение первого месяца жизни, 
если им не оказать соответствую-
щую помощь. В те шестидесятые 
была методика операций при 
врожденных пороках на откры-
том сердце, такие операции про-
водили, начиная с трехлетнего 
возраста. Это поздно. Надо рань-
ше, в новорожденном периоде. 
Нужна неонатальная кардиохи-
рургия. Развивалась она очень 
непросто. 

Почему? 
ЛЕО БОКЕРИЯ: Не было необходимых 
методов диагностики. Не было 
соответствующей аппаратуры. 
Не было специалистов. Да и ме-
дицинское сообщество не было 
к этому готово. И главное — часто-
та летальных исходов после та-
ких операций. 

Диагноз порока сердца можно 
поставить, когда младенец 
в утробе матери. И, может, это 
медицинское показание к пре-
рыванию беременности?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Например, синдром 
г и п о п л а з и и  л е в о го  с ер д ц а 
(СГЛС). После рождения младен-
цы с СГЛС умирают в первые дни. 
Страшная трагедия. Но если их 
немедленно прооперировать… 
Я сам участвовал в дискуссиях по 
этой проблеме лет 12—15 назад. 
Тогда специалисты из весьма 
продвинутых в области медици-
ны стран настаивали именно на 
прерывании в таких случаях бе-
ременности на любом ее сроке. 
Мы и тогда, и сейчас категориче-
ски против этого. Против потому, 
что владеем объективными дока-
зательствами: вовремя проопе-

рированные, эти дети потом жи-
вут, учатся, работают, рожают 
детей. Они не будут чемпионами 
в каком-либо виде спорта. Но 
ведь и те, кто родился без всяких 
пороков, не всегда становятся 
чемпионами. Есть удивительная 
большая книга родителей этих 
детей. Детей, которые выросли. 
Как говорят родители, таких де-
тей отличают невероятная до-
брожелательность, искренность 
и жизнелюбие.

Вы окончили лечебный факуль-
тет Первого медицинского ин-
ститута имени И.М. Сеченова. Те-
перь это университет. В ваше вре-
мя педиатрического факультета 
в этом вузе не было. Его открыли 
шесть лет назад. Открыли пото-
му, что все болезни из детства?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Многие болезни.

Но почему вы, так успешно опе-
рирующий взрослых, стали с та-
ким упорством внедрять опера-
ции младенцев? Согласитесь, 
некоторым это казалось просто 
безумством, особенно тогда, 
когда на операционный стол 
стали брать новорожденных. 
Это же не просто риск! Это ог-
ромная ответственность, кото-
рую вы брали на себя, ответст-
венность перед родителями та-
ких детей.
ЛЕО БОКЕРИЯ: Тут своя история. На-
чалась она в 1968 году, когда 
я защищал кандидатскую дис-
сертацию, а моим оппонентом 
был директор Института сердеч-
но-сосудистой хирургии Влади-
мир Иванович Бураковский. Не-
задолго до этого они с Борисом 
Алексеевичем Константиновым 
открыли у себя в институте отде-

ление для детей грудного возра-
ста. Проводились первые опера-
ции при сложных пороках . 
Смертность очень большая. 
А тема моей диссертации по ги-
пербарической оксигенации 
была именно тем методом, кото-
рый вселял надежду на улучше-
ние результатов. Но таких спе-
циалистов практически не было. 
И мой учитель академик Влади-
мир Васильевич Кованов опре-
делил меня на работу в Институт 
Владимира Ивановича Бураков-
ского. И вся моя деятельность 
в этом институте связана с дет-
ским контингентом.

Сейчас многое изменилось в хи-
рургии, в том числе и в неона-
тальной. Другие возможности 
диагностики, другая аппарату-
ра, другие специалисты. Но са-
мих пороков не становится 
меньше?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Даже больше. Прежде 
всего потому, что улучшилась 
диагностика в пренатальном пе-
риоде, то есть у плода. Объем 
знаний в этой области зашкали-
вает. Но по-прежнему актуально 
как скоро новорожденный попа-
дет в кардиохирургический ста-
ционар. У нас в центре самым мо-

лодым пациентом был ребенок, 
родившийся два часа назад.

Где он родился?
ЛЕО БОКЕРИЯ: В Москве. Заранее 
было известно, что его надо сроч-
но везти к нам. Была наготове 
операционная. Тот ребенок жив, 
здоров, нормально развивается.

На форумах вашего центра есть 
такая фишка: на сцену выходят 
дети, которые в разное время 
были прооперированы по пово-
ду порока сердца. Но вот если ре-
бенок с врожденным пороком 
родился не в Москве…
ЛЕО БОКЕРИЯ: Все федеральные цен-
тры сердечно-сосудистой хирур-
ги и и многие кардиохирургиче-
ские клиники (их в стране 110) 
проводят самые сложные опера-
ции у таких детей. 

Иногда такой операции прихо-
дится ждать, так как нет квоты. 
Не вся высокотехнологичная по-
мощь под силу бюджетному фи-
нансированию?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Отвечу примером. 
На днях наш центр заключил до-
говор о поддержке высокотех-
нологичной помощи с крупной 
компанией по производству ми-

неральных удобрений. Компа-
ния выделила центру 20 милли-
онов рублей на проведение та-
ких операций. Подобная соци-
альная ответственность компа-
нии, особенно в сложной эконо-
мической ситуации,  важна 
чрезвычайно.

Неприятный вопрос: процент 
выживаемости после операций?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Такой же, как во всем 
мире. Если речь о простых вро-
жденных пороках, то никто не 
умирает. А вот если критиче-
ские пороки сердца периода но-
ворожденности, то в зависимо-
сти от тяжести этих пороков 
цифра колеблется от 5 до 20 про-
центов.

Вам знакомо чувство отчаяния, 
когда малыша спасти не удается?
ЛЕО БОКЕРИЯ: В жизни всякое быва-
ет. Но опыт, накопленный в на-
шем центре, позволяет сказать, 
что ни один ребенок не остается 
на операционном столе, как это 
случалось раньше. У нас сегодня 
есть дополнительные способы за-
щиты организма, например 

ЭКМО (экстракорпоральная 
мембранная оксигенация). Она 
позволяет нормализовать фун-
кции сердца и легких и может 
продолжаться несколько дней, до 
стабилизации всех функций ор-
ганизма.

Отчаяние…Давно, когда я на-
чинал заниматься проблемами 
аритмий, к нам поступил ребе-
нок в очень тяжелом состоянии. 
Я его успешно прооперировал. 
Вечером, как это принято, позво-
нил узнать, как малыш? Ответи-
ли: в критическом состоянии. 
Я посоветовал дополнительную 
лекарственную терапию. Но кол-
леги, которые выхаживали ре-
бенка, опасались, что и она не 
спасет, что ребенок не выживет. 

В семь тридцать утра я приехал 
на работу с жутким предчувст-
вием. В это же время подъехал 
к институту Владимир Иванович 
Б у р а к о в с к и й .  С п р а ш и в а ет 
у меня: «Как дела?». Ответил: 
«Наверное, плохо. Наверное, 
наш малыш умер». Идем вместе 
в реанимацию. А там ребенок лу-
пает на нас глазами. Бураков-
ский мне говорит: «Чего обма-
нул?». А это я от отчаяния. Потом 
ребенок тот выписался. Прошел 
год. Открывается без стука дверь 
в мой кабинет. Входит мальчиш-
ка в помочах с букетиком цветов. 
И я узнал его родителей — мама 
у него врач. Такая вот радость. 
Вспоминаю еще один случай из 
своей жизни.

Из жизни или из практики?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Из жизни. Моя пра-
ктика — это и есть моя жизнь. Так 
вот. Мы только что перешли из 

здания на Ленинском проспекте 
на Руб левское шоссе. Ранняя 
осень. Восемь утра. Собираюсь 
в операционную. Вижу, как от 
калитки ко входу в институт по-
чти бегут четыре человека. По 
мере приближения стало ясно: 
двое взрослых старших и двое 
взрослых молодых. Еще под-
умал: куда они так спешат? 
Вдруг увидел у молодой женщи-
ны в руках кулечек. Когда они 
приблизились, понял: в кулечке 
малыш. В очередной раз осоз-
нал, какая сложная судьба объе-
диняет этих людей, у которых 
одно общее желание: спасти ре-
бенка. Я знаю судьбу того ребен-
ка. С ним все в порядке. А было 
это в 1998-м году.

И все-таки: почему врожденных 
пороков не становится меньше? 
Сейчас многие проблемы со здо-
ровьем принято списывать на ге-
нетику. Она «виновата» ?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Достоверно на этот 
вопрос никто не ответит. Хотя не-
которые заболевания, например 
аритмия, имеют генное происхо-
ждение. Но это не относится 
к врожденным порокам сердца, 
неблагополучному развитию 
плода в начальном периоде бере-
менности. Также известно, что 
дети с пороком сердца чаще рож-
даются у женщины, страдающей 
таким пороком.

 И потому вы столь упорно про-
пагандируете здоровый образ 
жизни…
ЛЕО БОКЕРИЯ: Не только я. У меня не-
мало сторонников. И цепочку здо-
ровые родители — здоровые дети 
никто не отменял. Она вечна. 

Акцент

 Очень важно, куда именно 
вводить стволовые клетки

Акцент

 Без операции 36% детей с поро-
ком сердца могут умереть 
в первый месяц жизни 

Акцент

 У нас в центре самым 
маленьким пациентом 
был малыш, родившийся
два часа назад

Камеры наблюдают за виртуозной 
работой Лео Бокерия в операцион-
ной.
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Кирилл Киргизов родился в 1986 
году в Красноярске в семье врачей. 
В 2009 году окончил Красноярский 
медицинский университет. Рабо-
тает в Центре гематологии, онко-
логии и иммунологии им. Димы Ро-
гачева. Кандидатская диссертация 
посвящена лечению рассеянного 
склероза с  помощью интенсивной 
терапии и стволовых клеток. 
В 2012 году впервые в мире для спа-
сения ребенка, страдающего ред-
чайшим заболеванием — оптико-
миелитом Девика, пересадил кост-
ный мозг. Донором больной девочки 
стал ее родной брат. О Регине Пар-
пиевой не раз писала «РГ».А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 К
О

Р
О

Л
Ь

К
О

В

ОТСТУПЛЕНИЕ В ТЕМУ

Много лет назад в редакцию пришло письмо с Дальнего Востока. Написали его 

школьники. В письме речь шла об однокласснице Маше. Девочке, которую 

удочерила хорошая семья. А проблема была в том, что у Маши оказался тяже-

лейший порок сердца. Ее надо было спасать. У нас сомнений не было: Машу 

нужно срочно определить в Бакулевский центр к Лео Антоновичу. Добро на го-

спитализацию было получено немедленно. Маша с мамой прилетели в Мо-

скву. И ранним зимним утром мы отправились в Бакулевский центр. В вести-

бюле встретили стремительно идущего к выходу Лео Антоновича. Он уже ко-

го-то прооперировал и спешил на срочный вызов. Остановился. Познакомил-

ся с Машей и ее мамой. Получился какой-то почти веселый разговор. Бокерия 

ушел, а мы отправились оформлять Машино пребывание в центре. Помню, как 

Маша неожиданно заявила: «Я больше операции не боюсь». Помню и саму 

операцию. Помню, как попросила фотокорреспондента, который тоже был 

в операционной, срочно снимать Машино сердце, когда оно было на ладони 

Лео Антоновича. Через несколько дней позвонила в центр узнать, как там 

наша Маша. Лечащий врач сообщил: «Маши в палате нет. Она танцует в холле». 

Потом в редакцию приходили письма с Дальнего Востока с фотографиями 

взрослой красавицы Маши. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  У Дагестана есть уникальный опыт управления приоритетными проектами

Навигаторы для власти
Рамазан Абдулатипов, 
глава Республики Дагестан

I. Переход к системе 
проектного управления

В ежегодном Послании Феде-
ральному Собранию Российской 
Федерации в 2015 году Прези-
дент Российской Федерации В.В. 
Путин предложил создать на всех 
уровнях механизм сопровожде-
ния наиболее значимых идей и 
программ в целях их быстрого и 
эффективного осуществления. 
По мнению Президента Россий-
ской Федерации, «...этим мог бы 
заняться специальный проек-
тный офис». Сказанное В.В. Пу-
тиным воплощается в жизнь. Со-
здан и начал свою работу Совет 
по стратегическому развитию и 
приоритетным проектам. И как 
отметил В.В. Путин на первом за-
седании Совета: «Без проектного 
подхода нам сегодня не решить 
стоящие перед страной задачи, и 
нужно опираться на то, что мы 
имели раньше, нужно иметь в 
виду сегодняшнюю ситуацию и, 
конечно, наилучшие практики 
администрирования работы в 
сфере экономики и решения сто-
ящих перед нами задач. Необхо-
димо максимально сконцентри-
ровать финансовые, администра-
тивные, управленческие ресур-
сы, усилить ответственность за 
решение поставленных задач, 
увеличить отдачу от использова-
ния финансовых ресурсов». 

С соответствующими уста-
новками Президента Российской 
Федерации В.В. Путина три года 
тому назад мы начали работу в 
Дагестане, который тогда был ох-
вачен системным кризисом влас-
ти и общества. Мы стали тесно 
работать с командой Г.О. Грефа 
(Сбербанк России), привезли к 
ним всех членов Правительства 
республики, совместно с разра-
ботчиками была подготовлена 
комплексная программа рефор-
мирования всей системы госу-
дарственного управления и эко-
номики на основе принципов 
проектного управления. Необхо-
димо было изменить культурную 
и экономическую среду общест-
ва, мировоззрение дагестанцев, 
и, прежде всего, чиновников. Без 
этого невозможно было всерьез 
заниматься модернизацией и ин-
новациями.

Базовые условия проектного 
управления — открытость в рабо-
те. В республике с участием эк-
спертов и институтов граждан-
ского общества было проведено 
более 200 стратегических сес-
сий. В результате — утверждены 
приоритетные проекты: «Эффек-
тивное государственное управ-
ление», «Безопасный Дагестан», 
«Новая индустриализация», 
«Предприниматель — опора Да-
гестана», «Привлечение феде-
ральных инвестиций», «Анти-
коррупция», «Эффективное тер-
риториальное развитие», «Прос-
вещенный Дагестан», «Бренд Но-
вого Дагестана». 

Но многие министры, главы 
районов и городов продолжали 
работать по-старому, занимаясь 
лишь текущими вопросами. 
Часть из них не справились с по-

ставленными задачами и были 
вынуждены уйти. Приоритет-
ные проекты заставили система-
тизировать работу органов влас-
ти и управления на всех уровнях 
и придать определенную дина-
мику развития отраслям и тер-
риториям. По итогам первого 
года работы приоритетные про-
екты развития Республики Да-
гестан были переформатирова-
ны, по-новому были определены 
пошаговые меры по мобилиза-
ции органов власти и экономи-
ческих структур на последова-
тельные действия, нацеленные 
на вывод республики из кризи-
сного состояния. Приоритетные 
проекты стали рычагами для 
осуществления масштабных 
преобразований на всех уров-
нях власти и общества, позволи-
ли в корне изменить жизнь ре-
спублики, стиль управления и 
условия жизни людей. Шла лом-
ка привычек власти и граждан 
работать только на себя, дейст-
вуя вне правового поля. Измене-
ние политической, культурной и 
предпринимательской среды 
стало главной целью реализации 
приоритетных проектов.

Приоритетное проектирова-
ние ставило еще и задачу прибли-
зить власть и управление к ну-
ждам и интересам людей, добива-
ясь прозрачности и управляемо-
сти за счет четкого распределе-
ния полномочий и персональной 
ответственности, измерения 
промежуточных и конечных ре-
зультатов. Постепенно методы 
проектного управления станови-
лись все более привлекательны-
ми и для бизнеса и для органов 
власти. Однако на начальном эта-
пе внедрение проектного управ-
ления во всех территориях и от-
раслях развития Дагестана осу-
ществлялось тяжело, и мы при-
шли к необходимости создания в 
министерствах и ведомствах, в 
администрациях муниципаль-
ных органов «проектных офи-
сов». В результате их деятельнос-
ти приоритетные проекты стали 
лучше адаптироваться к отра-
слям и к местным условиям, иг-
рая роль своего рода «навигато-

ров», показывая, куда и в каком 
направлении следует двигаться. 
Для обеспечения межведомст-
венного взаимодействия в систе-
ме проектного управления мы 
применили комплексный подход. 
И вместо привычных отраслевых 
управлений администрации гла-
вы и правительства было создано 
крупное Организационно-проек-
тное управление, которое стало 
«штабом» перспективного пла-
нирования и проектного управ-
ления. 

II. Объекты и уровни 
проектного управления

Планирование в органах ис-
полнительной власти республи-
ки основывается на системе, со-
стоящей из элементов: «страте-
гия социально-экономического 
развития региона» — «приори-
тетные проекты» — «мероприя-

тия». Благодаря приоритетным 
проектам мы дали понять, что 
ушло время, когда чиновники 
были заняты поручениями и 
управляли текучкой. Каждый 
приоритетный проект направлен 
на достижение соответствующе-
го показателя государственной 
программы, что одновременно 
коррелируется с показателями 
Стратегии социально-экономи-
ческого развития региона. Таким 
образом, налаживается иерар-
хия планирования: «Страте-
гия» — «государственная про-
грамма» — «портфель проек-
тов» — «проект» — «мероприя-
тие».

III. Проектное управление 
и проектная деятельность

Управление проектом — это 
применение системы инструмен-

тов проектного управления для 
достижения поставленных целей 
и получения планируемых ре-
зультатов проекта.

Внедрение метода проектного 
управления, охватывающего ос-
новные отрасли развития и тер-
ритории, позволяет обеспечить 
максимальную эффективность 
постановки задач управления 
преобразованиями по выводу ре-
спублики, экономики и общества 
из «турбулентного» состояния. 
Технологии проектного управле-
ния позволяют обеспечить меж-
функциональное взаимодейст-
вие между всеми органами госу-
дарственного управления, между 
властью, бизнесом и местными 
сообществами. 

Управление проектами в кон-
кретных отраслях и территориях 
выполняется на системной осно-
ве. В результате совершенству-
ются не только процессы, но и 
люди — формируется качествен-
но новая система управления и 
даже новый тип государствен-
ных и муниципальных служащих 
— сотрудников с проектным 
мышлением, людей, способных 
генерировать новые идеи, при-
влекать необходимые ресурсы, 
намечать и осуществлять план 
действий для достижения кон-
кретного результата. Исходя из 
поставленных задач в регионе 
разработан и внедряется соот-
ветствующий инструментарий 
проектного управления, выстра-
иваются коммуникации и новые 
формы организации труда, со-
здаются кадровые, организаци-

онные и технологические цен-
тры по обеспечению проектного 
управления. 

Особое место в приоритетных 
проектах занимает блок гумани-
тарных вопросов — проект «Чело-
веческий капитал», который в 
целом ориентирован на культур-
но-образовательное и информа-
ционное обеспечение проектов. 
В этих целях в каждом районе 
(городе) созданы и работают 
Центры традиционной культуры 
народов России. Запущены и дей-
с т в у ю т  т а к ж е  м е х а н и з м ы 
«обратной связи», тем самым 
осуществляется постоянное ин-
формирование населения о це-
лях и задачах реализуемых про-
ектов, формируя таким образом 
благоприятную среду для проек-
тной деятельности. 

Управление конечным 
результатом

Эффективность и результа-
тивность проектного управления 
в Республике Дагестан можно 
рассматривать с трех позиций: 
для общества, для бизнеса и для 
республиканских и местных ор-
ганов исполнительной власти. 

Проектное управление ориен-
тировано на повышение качества 
предоставляемых населению го-
сударственных услуг в разных 
сферах (образовании, здравоох-
ранении, культуре, социальной 
защите, физической культуре и 
т.д.), оказывает положительное 
влияние на инвестиционную от-
крытость и на качество формиро-
вания инвестиционного климата 
региона. 

В результате такой работы по 
оценке эффективности деятель-
ности органов исполнительной 
власти Правительство Россий-
ской Федерации по итогам 2014 
года определило Республике Да-
гестан 17-е место среди регионов 
страны (2012 г. — 56-е место). И 
самое важное, наметилась пози-
тивная динамика по темпам про-
мышленного и агропромышлен-
ного развития Республики Дагес-
тан. Меняется политическая, 
культурная и предприниматель-
ская среда на местах. Довольно 
продолжительное время Дагес-
тан считался коррумпирован-
ным и криминальным регионом, 
теперь же уровень общей пре-
ступности в республике в три 
раза ниже, чем в среднем по стра-
не. Снижается дотационная зави-
симость республики, местных 
сообществ. Более двух лет Дагес-
тан живет без террористических 
актов. Сегодня в республике ста-
вится задача перехода от пози-
тивной динамики к устойчивому 
развитию. Актуальными еще 
остаются задачи выведения эко-
номики из «тени». Идет разра-
ботка системных подходов для 
наращивания налоговой базы, 
что определено в приоритетном 
проекте «Обеление экономики», 
прежде всего за счет коренного 
улучшения качества взаимодей-
ствия между республиканскими 
органами исполнительной влас-
ти, органами местного самоу-
правления, Федеральной налого-
вой службой, Росреестром и Ка-
дастровой палатой, правоохра-
нительными органами. 

Применение методов проек-
тного управления обеспечило 
проведение серьезных и доста-
точно результативных меропри-
ятий по оптимизации и повыше-
нию эффективности бюджетных 
расходов. В течение только 2015 
года удалось сократить бюджет-
ные расходы на общую сумму бо-
лее 3,1 млрд рублей. Такие же за-
дачи и ставятся на 2016 год. 

Особое внимание мы уделяем 
разработке и реализации проекта 
«Человеческий капитал», кото-
рый с точки зрения эффективно-
сти применения методов проек-
тного управления можно отнести 
к наиболее успешным. Несмотря 
на сложность и разноплановость 
решаемых задач, руководство 
проекта сумело за три года сфор-
мировать эффективную команду 
проекта, обеспечить управляе-
мость многими направлениями 
совершенствования гуманитар-
ной сферы Дагестана. Проект 
обеспечивает решение задачи 
формирования комфортной со-
циально-культурной среды про-
живания и работы для жителей 
республики. Речь идет о реализа-
ции комплекса социальных, об-
щественно-политических и соци-
окультурных программ по дос-
тойному обустройству жизнен-
ного пространства дагестанцев. В 
2012—2013 годах в Дагестане 
были самые грязные ЕГЭ, а по 
итогам их проведения в 2014—
2015 годах Дагестан — среди луч-
ших регионов страны (оценка Ро-
собрнадзора России). Во всех 
районах и городах на месте раз-
рушенных и замшелых по содер-
жанию деятельности Домов куль-
туры созданы и работают Центры 
традиционной культуры народов 
России. Обеспечивается актив-
ное участие в разработке реали-
зации проекта «Человеческий ка-
питал» органов власти всех уров-
ней, общественных, культурных, 
образовательных, молодежных и 
научных организаций.

В соответствии с Указом Пре-
зидента Российской Федерации 
В.В. Путина, в 2015 году прошли 
юбилейные мероприятия по 
празднованию 2000-летия Дер-
бента, что стало наглядным пока-
зателем способности органов 
власти и общества Республики 
Дагестан решать масштабные за-
дачи, в том числе на Всероссий-
ском и международном уровнях. 
Юбилейные мероприятия прош-
ли в Москве и в Париже (ЮНЕС-
КО).

Таким образом, переход к мо-
дели проектного управления в 
организации работы всех сфер 
жизни и деятельности региона 
позволил за три года восстано-
вить управляемость в республи-
ке, укрепить и обновить органы 
власти всех уровней, обеспечить 
позитивную динамику развития 
экономики, усилить социальную 
и духовную поддержку населе-
ния, сформировать работоспо-
собную команду с общими для 
всех приоритетными целями и 
задачами, команду, способную 
обеспечить безопасность и бла-
гополучие дагестанцев — граждан 
Российской Федерации, стабиль-
ное и устойчивое развитие Ре-
спублики Дагестан. 

Событие Патриарх Кирилл заложил в Казани собор и встретился 
с муфтием Татарстана

На фундаменте веры
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань 

П
атриарх Московский 
и всея Руси Кирилл 
впервые побывал в 
столице Татарстана. 
Главной целью его 

визита стала закладка камня в 
основание воссоздаваемого со-
бора в честь Казанской иконы 
Божией Матери. 

Некогда это был главный храм в 
Казанской Богородицкой обители. 
Стоял он как раз на месте обрете-
ния чудотворного образа, пожалуй, 
самого почитаемого в православ-
ном мире. В 1932 году великолеп-
ный 44-метровый собор был взор-
ван. 

Год назад президент РТ Рустам 
Минниханов принял решение вос-
создать храм и одновременно по-
строить в древнем городище Болга-
ре Исламскую духовную акаде-
мию. 

Перед церемонией закладки 
предстоятель РПЦ отслужил благо-
дарственный молебен. 

— Руины всегда вызывают тя-
гостное чувство, — сказал Патри-
арх Кирилл. — Мы сами разрушили 
это прекрасное здание. Безумие, 

помешательство заставило нас 
всех поверить, что нужно разру-
шить старый мир, основу, фунда-
мент, и на его руинах можно по-
строить царство счастья. Но это 
невозможно. Без истории нет на-
стоящего! Воссоздавая этот собор, 
мы не только смотрим в прошлое, 
мы обращаем взор и в будущее. И 
наша задача — не допустить повто-
рения черных страниц нашей 
истории.

Патриарх Кирилл поблагодарил 
президента РТ Рустама Минниха-
нова за его инициативу. 

— В Татарстане такой подход. Ра-
бота по воссозданию православных 
и мусульманских святынь здесь ве-
дется постоянно и планомерно, — 
порадовался он. — И руководство 
республики постоянно готово под-
держать добрые начинания всех 
традиционных конфессий. 

Тему межконфессиональных от-
ношений архипастырь продолжил 
на встрече с муфтием Татарстана 
Камилем хазратом Самигуллиным.  

— Мы ценим то, что все живем в 
одном доме, хоть и в разных «квар-
тирах»: в одних — иконы, в других — 
исламская атрибутика, — образно 
описал модель сосуществования 
православных и мусульман предсе-
датель ДУМ РТ. — Мы все вместе за-
щищаем общие человеческие цен-
ности, мы прислушиваемся друг к 
другу. 

Рамазан Абдулатипов: Сегодня 
в Дагестане ставится задача пере-
хода от позитивной динамики 
к устойчивому развитию. 

Акцент

 Ушло время, когда чиновники 
были заняты поручениями 
и управляли текучкой

Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 Патриарх Московский и всея Руси Кирилл освятил первый камень в основании будущего собора на месте обретения Казанской иконы Божьей Матери.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» (634009, 
г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73) информируют обществен-
ность о намечаемой деятельности по проектированию и даль-
нейшему строительству с последующей рекультивацией нару-
шенных земель следующего объектов:

—  «Обустройство Северо-Останинского НГКМ. Куст 
скважин № 3»;

—  «Обустройство кустов скважин № 18, 22, 23 Казан-
ского НГКМ».

Данные объекты расположены в Парабельском районе Том-
ской области.

Целью намечаемой деятельности является дальнейшее обу-
стройство месторождений ОАО «Томскгазпром»: добыча, под-
готовка и транспорт нефти, природного газа и конденсата.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — один месяц со дня опубликования. 

Замечания от общественности принимаются в письменном 
виде в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресу: 634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. 
Здесь же можно ознакомиться с техническим заданием по оцен-
ке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информационное сообщение
ООО «Центр безопасности промышленных отходов» информиру-

ет о проведении общественных обсуждений (в виде общественных 
слушаний) материалов предварительной оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) при организации производственного учас-
тка по обезвреживанию и утилизации ртутьсодержащих отходов 
(г. Екатеринбург). 

Слушания состоятся 30.08.2016 г. в 14.00 по адресу: 620014, г. Ека-
теринбург, пр. Ленина, д. 24 А, зал 339. Организатор – Комитет по эко-
логии и природопользованию администрации г. Екатеринбурга.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления по адресу: 
620075, г. Екатеринбург, ул. Пушкина, д. 7Л, оф.207 (в рабочие дни 
с 10.00 до 13.00), с 25.07.2016 г., а также на сайтах: www.cbpo-ekt.ru;   
www.eco-bis.ru. 

Замечания и предложения принимаются в месте ознакомления с 
указанными материалами и на электронную почту:  rso@ru66.ru;  
info@eco-bis.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации 
«Реконструкция станции Переемная Восточно-Сибирской 
железной дороги», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, состоятся 24 августа 2016 года в 
11.00 в конференц-зале Администрации МО «Кабанский  
район», расположенной по адресу: Республика Бурятия, 
Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10.

Ознакомиться с документацией, внести предложения 
и замечания в письменном виде можно в течение 30 дней 
после опубликования данного объявления по адресам: 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410; Республика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, 
ул. Кирова, д. 10, каб. 48. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Адыгея;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 22 августа  2016 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-
онного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 23 августа 2016 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Владивостокский морской рыбный порт», юридический 
адрес: 690012, г. Владивосток, ул. Берёзовая, 25, проводит обще-
ственные обсуждения в форме слушаний общественности и других 
участников оценки воздействия на окружающую среду проекта 
№ 1010-12П-ПОД: «Сооружения по сбору и очистке ливневых 
и талых вод на территории ОАО «Владморрыбпорт» ул. Берёзо-
вая, 25». Сооружения предполагается установить на территории 
ОАО «Владморрыбпорт» по адресу: г. Владивосток, ул. Берёзовая, 
25. Цель установки сооружений — сбор и очистка ливневых и та-
лых вод на территории ОАО «Владморрыбпорт». Заказчиком 
установки сооружений является ОАО «Владморрыбпорт», адрес: 
г. Владивосток, ул. Берёзовая, 25. Ответственным за организацию 
общественных обсуждений является ОАО «Владморрыбпорт». 
Формой общественных обсуждений является общественные слу-
шания, которые будут проводиться 22 августа 2016 г. в здании 
управления порта по адресу: г. Владивосток, ул. Берёзовая, 25, 
в кабинете 304, в 14.00 по местному времени. Замечания и предло-
жения представители общественности заносят в журнал «Замеча-
ний и предложений». С информацией можно ознакомиться 
на стенде в фойе здания управления Владивостокского морского 
рыбного порта по адресу: г. Владивосток, ул. Берёзовая, 25 
в рабочее время.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Личность Политзаключенная Елена Глищинская просит ООН и ОБСЕ о расследовании в тайных тюрьмах Украины

Синдром Одессы
Владимир Емельяненко

Е
лену Глищинскую мир 
узнал, когда она с мла-
денцем на руках, ро-
жденным в застенках, 
сошла с трапа самолета 

в Москве. Политзаключенная из 
Одессы, обвиненная в измене ро-
дине, вырвалась на свободу чу-
дом — по обмену заключенными 
между Украиной и Россией. Старт 
этой процедуре дала эпатажная 
украинская летчица Надежда 
Савченко. Осужденная в России 
за убийство на 22 года лишения 
свободы, она монетизировала об-
мен в карьеру украинского поли-
тика. Елена Глищинская осталась 
«политзэком» и невозвращенцем. 
Через «Российскую газету» она 
обращается к генеральному се-
кретарю ОБСЕ Ламберто Заньеру 
и генеральному секретарю ООН 
Пан Ги Муну с просьбой признать 
ее и тысячи таких как она полит-
заключенными. И остановить рас-
ползание секретных тюрем Укра-
ины и охоту за заложниками. 

Она откладывала встречу до 
неверия в нее. «Дайте прийти в 
себя», — просила. Не брала труб-
ку. И вдруг звонит: «Приходите». 

Дверь съемной квартиры от-
крывает миниатюрная дочь Катя. 
Из-за ее спины выглядывает па-
цан лет десяти, сын Максим. 

— Нас папа привез, — загоре-
лый как шоколадка Максим све-
тится любопытством. Из-за дет-
ских спин вырастает высокая эф-
фектная женщина с волнистыми 
волосами: «Слушаю вас». Она 
сжата как пружина. 

На новость о том, что по той 
же модели, как она, в Харькове 
обвинена в сепаратизме и аре-
стована депутат Верховной рады 
Ук р а и н ы  ч ет ы р ех  с о з ы в о в 
68-летняя Алла Александров-
ская, а в Киеве по подозрению в 
сепаратизме задержан местный 
журналист Андрей Бородавка, 
реагирует нервной паузой. 

— Это откат к средневековью, 
и если ничего не делать, то мы 
только в начале отката, — она го-
ворит так тихо, что надо ловить 
каждое слово. — Их взяли как ре-
крутов в надежде поставить на 
поток механизм обмена залож-
никами. Александровская и Бо-
родавка, как Савченко — витрина 
«товара», за ними — безымянные 
похищения и передержка людей в 
секретных тюрьмах СБУ. 

Она снова берет паузу, видно, 
что собирается с силами и аргу-
ментами. На первый взгляд, Гли-
щинская противоречит сама 
себе. Ее, арестованную в апреле 
2015 года по обвинению в «сепа-
ратизме и государственной изме-
не», вместе с другим одесским 
«сепаратистом» Виталием Ди-
денко, в мае 2016 года обменяли 
по модели «два на два»: на уго-
ловников — Геннадия Афанасье-
ва, обвиненного в подготовке те-
рактов в Крыму, и на Юрия Соло-
шенко, шпионившего против 
России. Для Глищинской выбор 
был как на войне — обмен или  до 
15 лет тюрьмы с изъятием ро-
жденного в неволе сына Никиты. 

«Я не сбегала от правосудия» 
— Конечно, я благодарна всем, 

кто вытащил меня оттуда, — глядя 
на сопящего в кроватке Никитку, 
его мама уже не ищет слов. — У 
меня ведь никакой надежды не 
было. Но смотрите, что получает-
ся: те же Савченко, Афанасьев или 
Солошенко — национальные ге-
рои, а я — преступница, которая 
сбежала и не является в суд. Меня 
ждет уголовное дело по особо 
тяжкой статье «Измена родине». 
Уже без меня было заседание суда, 
я отсюда прислала справку, что с 
Никиткой находилась в больнице, 
написала заявление, что согласна 
в режиме видеоконференции 
участвовать в суде. Молчание. 
Если я вернусь, попаду за решет-
ку, не вернусь — объявят в между-
народный розыск. Но я никуда не 
сбегала. Раз уж есть договорен-
ность между Украиной и Россией 
об обмене, то надо признать, что 
меня вывезли в Россию, те, кто 
арестовал — Служба безопасности 
Украины. Вот я и хочу достучаться 
до ООН и ОБСЕ: я не сбегала от 
правосудия! Нужны подвижки в 
системе международного права, 
чтобы от статуса невозвращенца 
оградить и меня, и других. Со 
мной в СИЗО сидели восемнад-
цать человек, обвиненных в сепа-

ратизме. Они, как и я, не призна-
ют своей вины. Что будет с ними? 

Глищинская, как истая одес-
ситка, пытается глянуть на ситуа-
цию с иронией. На улицах Одессы 
висит социальная реклама: бы-
линный герой в погонах СБУ зовет 
народ разоблачать «бытовой се-
паратизм». Перстом он указывает 
на его проявления — митинги про-
тив власти, «антиукраинские» 
посты в социальных сетях, рас-
клейка листовок против роста та-
рифов ЖКХ или обвала гривны — 
это и есть дорога в секретную 
тюрьму СБУ. Люди смотрят на 
растяжки как на недоразумение. 
Елена мимо одной из них, у старо-
го городского СИЗО, проезжала 
каждый день на работу. И была 
уверена, что плакат, призываю-
щий доносить, «мимо одесситов». 
Даже когда ее, главного редактора 
телекомпании «Свободная вол-
на», помощника депутата Верхов-
ной рады Виталия Барвиненко 
спецслужбы задержали на сутки, 
Глищинскя была спокойна. Она с 
коллегами ехала в Измаил расска-
зать о создании Народной рады 
Бессарабии, подтвердила, что вы-
ехала на день раньше, чтобы от-
дохнуть у моря. Потом месяц ис-
правно ходила на допросы в СБУ. 
Ей знакомые твердили: «Беги». 
Она как пол-Одессы: «За мной ни-
чего такого нет». Прошел месяц. 
Утром в половине шестого ей в 
дверь позвонили. Знакомый голос 
следователя СБУ попросил от-
крыть. Елена повернула ключ. 

— Меня вжали в стену, — она 
смотрит в пол, — катком ввали-
лись человек шесть-восемь. В ба-
лаклавах и бронежилетах, с ору-
жием. Я шепчу: «Тише, дети 
спят». Мужа не было. Они подня-
ли детей, приказали идти в шко-
лу. Нам не дали даже перегля-
нуться. Детьми горжусь. Испуга-
лись, но вида не подали. До сих 
пор с Максом, он младший, о том 
утре не говорим. 

Обыск шел до семи вечера. 
Компроматом стали книги по 

истории Одесской области и Бес-
сарабии, литература, привезен-
ная из России, ее телерепортажи. 
Так журналист стала «главной се-
паратисткой Одессы» и «органи-
затором Народной рады Бессара-
бии». Но узнает она об этом она 
много позже. А вечером женщина 
переступила порог того самого 
СИЗО, мимо стен которого про-
ходила и проезжала тысячи раз. 

Донос ради свободы  
В «пресс-хате» — отстойнике-

распределителе, где заключен-
ных держат два-три дня, ее канто-
вали месяц. Ее до сих пор во сне 
душат спертый воздух камеры, 
тусклый свет, прикопченный ды-
мом от папирос, там курят, как 
дышат, и кошки, кошки. Они в ка-
мерах, в коридорах, в столовой, 
везде. Жрут, когда хотят. То, что 
остается, надзиратели развозят 
по камерам. В котле каша снизу 
подгоревшая, внутри сырая, 
сверху липкая от воды. «Не ешь, 
падла? — беззлобно пошутила 
надзирательница, увидев новень-
кую. — Привыкнешь». 

— Я привыкла, — она смотрит в 
упор. — В СИЗО не выкурила ни 
одной сигареты. Стаж курильщи-
цы у меня больше пятнадцати 
лет. Была то в шоке, то плакала. 
Потом поняла: спасет барьер 
между «этим» и мной. Все курят, 
я — нет. Все матом и на «фене», я — 
нет. Все смотрят телевизор, я чи-
таю. Занялась йогой, англий-
ским. Инстинкт. Иначе люди опу-
скаются или сходят с ума. Даже 
надзиратели. Они копируют за-
ключенных, а потом не видят, как 
грань разделения стерлась. 

Над ней сначала посмеива-
лись. Когда увидели, что не про-
нять, начали «разговоры гово-
рить». «Воскресение» — это о 
чем?» — ткнули в ее книгу две де-
вочки лет двадцати. Обе сели за 
убийство своих младенцев. «По 
пьяни», — не скрывает одна. «Ма-
лость не рассчитала силу. — Ни 
тени раскаянии у другой. — Та еще 
рожу». «Это Лев Толстой о нас, — 
отвечает Глищинская. — Ну, что 
150 лет назад у них было в тюрь-
ме, как сейчас». «Да ладно. — Не 
верят. — И сериалы?» «Мыло» о 
неземной любви — это святое в 
женской камере. Поэтому, когда 
«сепаратисточка» занималась 
йогой, всем было не до нее. 

— А мне с ними, — признается 
Елена, — как на воле. Тюрьма ведь 
такой же мир, как и свобода, 

только там все пороки и достоин-
ства в миллиметре друг от друга. 
Когда поймешь, что достоинства 
есть и у воровок, торговок нарко-
тиками, убийц и мошенниц, иде-
ализировать никого неохота. Нас 
политических было пять жен-
щин. У всех сепаратизм и подго-
товка терактов. Осталась одна 
Катя Фотеева, остальные подпи-
сали признания, чтобы отделать-
ся условным сроком. А уголовни-
цы не подписывают признание и 
ждут следствия годами. И их ма-
ринуют до вызревания. 

Глищинскую тоже в первый 
месяц не допрашивали. Когда за-
метили, что убийцы с ней чуть ли 
не закорешились, повезли на до-
просы. Они проходили по одному 
сценарию. В 8—9 утра ее привози-
ли в СБУ, до 14.00 она в наручни-
ках сидела в коридоре. Являлся 
следователь и «по-хорошему» 
предлагал признаться в том, что 
«вы действовали по заказу Мо-
сквы, чтобы развалить Украину». 
Давил: «Признаетесь, выпустим 
с условным приговором». Она  
изменила  сценарий: записывала 
контраргументы и вручала их 
следователю под подпись. 

— У нас есть признания вашего 
подчиненного, что вы глава пре-
ступной группировки сепарати-
стов Бессарабии, — последовал 
контрприем. 

Когда она подготовила новые 
записи со свидетельскими пока-
заниями о том, что ее в раде Бес-
сарабии не знают, ей предложили 
сознаться в том, что она вместе с 
депутатом Верховной рады Вита-

лием Барвиненко летала в Мо-
скву, где их завербовали россий-
ские спецслужбы. От нее опять 
требовались только признание и 
подпись. Обоснование ей выло-
жили на стол как убойный ко-
зырь — показания на суде «сепа-
ратиста», получившего услов-
ный срок и бежавшего в Россию. 

— Только не называйте его фа-
милию, — просит Елена Глищин-
ская. — Я не хочу делать подарков 
СБУ. Это же расчет как цепочка: 
каждый друг на друга должен 
дать показания, иначе на свободу 

не выйти. И тот политзаключен-
ный не бежал, он выехал ценой 
показаний против меня. Он при-
нял правила игры, а мне к пяти 
годам за «сепаратизм» добавили 
десять за «измену родине». Я иде-
ально подходила для продолже-
ния игры — женщина, двое детей, 
«все признает, все подпишет»… 

Она отказалась. «Пока», — от-
резал следователь. И ее перевели 
в камеру на двоих — к убийце, ко-

торая сошла с ума. Глищинская 
вошла к сумасшедшей, зная, что 
беременна. 

Чувство справедливости 
убийцы  

Спросить женщину, как она 
смогла забеременеть за решет-
кой, как к психу в камеру шаг-
нуть. Начинаю нести ахинею про 
женщин Великих французских и 
русских революций, беременев-
ших в тюрьмах и ссылках, чтобы 
и самой выйти, и мужа вытащить. 

— Нам было не до этих мы-
слей, — Елена, чуть смущаясь, по-
правляет волосы. — Мы добились, 
чтобы мой муж Ярослав, адвокат, 
стал моим адвокатом. Я с ним мо-
гла встречаться часто, и, конечно, 
было не избежать того, что я забе-
ременела. Мы не революционеры, 
специального расчета не было. 
Когда я поняла, что жду ребенка, 
встал вопрос — оставлять? Тут еще 
эта сумасшедшая… Я сразу под-
умала: «Там свет не выключается, 
если что...» А получилось как с тю-
ремной едой: не ешь, не ешь, но 

есть-то надо. Так и с сокамерни-
цей. Она же женщина, библиоте-
карь. Гибель мужа ее надорвала, 
она опустилась, по пьянке убила 
соседку, в СИЗО тронулась умом. 
Закона требовала: чтобы ее «ле-
чили» не кошки в СИЗО, чтобы за-
ключенные в медсанчасть попада-
ли не за взятки, а по медицинским 
показаниям... У убийц, если они не 
маньяки, как у касты, вообще осо-
бое чувство справедливости. 
Только они не знают, как им рас-
порядиться. 

— Она вам посоветовала: 
«Оставляй мальца»?

— Это была следующая камера 
и убийца. Ей 69 лет, обвинили в за-
казном убийстве. К тому времени 
у меня живот было видно. Мы с 
Ярославом давно знали, что оста-
вим малыша. Надеялись: выпу-
стят. Состава преступления, дока-
зательств и следствия нет. Не бу-
дут же меня беременную держать? 

Ее держали. Когда беремен-
ность стала заметной, запретили 
прогулки. Под разными предло-
гами: нет мест, нельзя кого-то од-
ного в камере оставлять, чаще — 
без объяснений. Отказали и в еде 
из дома. У Елены начались крово-
течения. Муж добился вызова 
врача. Тот прописал валерьянку, 
но не дал направление в медсан-
часть: «По тюремным нормам вы 
еще не беременная». Глищинские 
подавали иск в Европейский суд, 
требуя госпитализации Елены в 
роддом, добились слушания дела 
в Страсбурге, а женщины Обще-
ства многодетных матерей Одес-
сы табором осадили стены СИЗО. 

«Па» правозащитного танго 
Проснулся Никита. Хотел за-

плакать, но захрипел. 
— Хрипы остались, — мама бе-

рет кроху на руки. — Так бывает у 
тех, кто был на искусственном 
дыхании... 

Никита не дает маме догово-
рить. Смотрит на нее так, что все 
вокруг лишние. Он еще не скоро 
узнает, что родился «в рубашке» 
победы матери в Европейском 
суде. Иск Елена и Ярослав Гли-
щинские успели приурочить к 
слушаниям в Европарламенте 
проблемы политзаключенных 
Украины и трагедии в Одессе 2 
мая 2014 года. Решение ЕСПЧ с 
предписанием о госпитализации 
роженицы пришло 21 апреля — за 
шесть дней до появления на свет 
Никиты. Но Глищинскую вместо 
роддома два дня с кровотечением 

снимают с капельниц и везут в 
суд. Два дня суды переносят. В 
роддом она попадает за полсуток 
до рождения сына. 

— Я бы не назвала победой дра-
му Елены Глищинской, — говорит 
один из инициаторов слушаний в 
Страсбурге, депутат Европарла-
мента от Латвии Татьяна Жда-
нок. — Она добилась права госпи-
тализации по беременности, но 
ее не признали политзаключен-
ной — «приняли к сведению». Для 
Европарламента политзаключен-
ных на Украине, как и трагедии 2 
мая в Одессе, как бы нет. Но двой-
ные стандарты, пронизывающие 
правозащитное движение, не по-
вод для продолжения междуна-
родного расследования событий 
на майдане в Киеве, в Одессе и на 
Донбассе. Его продолжение при-
вело к тому, что Управление Вер-
ховного комиссара ООН по пра-
вам человека (УВКПЧ. — «РГ») 
признало, что в Харькове неза-
конно задержаны от 20 до 30 че-
ловек противников киевской 
власти. И то, что Киев после Харь-

кова не пустил комиссию ООН в 
Херсон и Одессу, о многом гово-
рит. Опыт Глищинской тоже пока-
зывает, что не надо недооцени-
вать международное право, его 
надо использовать, но нельзя по-
лагаться только на него. 

Жданок намерена проверить 
данные Союза политэмигрантов 
и политзаключенных Украины, 
который утверждает, что в стра-
не около тысячи политзаключен-
ных. Рост их числа дало расследо-
вание трагических событий 2 
мая 2014 года в Одессе, когда по-
гибших и покалеченных жертв 
пожара в Доме профсоюзов Ген-
прокуратура Украины объявила 
его … «организаторами». Как 
итог, следствие затягивается, по-
страдавшие сидят в СИЗО, а фут-
больные хулиганы и нацисты из 
«Правого сектора», сжигавшие 
людей 2 мая,  стали  активистами 
правозащитного движения и да-
вят на суды, требуя от них, чтобы 
узники Дома профсоюзов оста-
вались узниками СИЗО. Рассле-
дование «наоборот» получило 
название «синдрома Одессы». 
Точно по такому же сценарию не-
согласных с властью в Киеве, са-
жают в СИЗО Харькова, Херсона, 
Николаева, Днепропетровска. По 
их поводу Киев ведет переговоры 
с Москвой, предлагая их обме-
нять на 600—700 украинских 
зэков, отбывающих сроки в Рос-
сии.  Параллельно, по данным 
ООН, украинские спецслужбы 
похищают родственников опол-
ченцев Донбасса для последую-
щего их обмена на «своих». 

— Вопрос стоит ребром, — счи-
тает эксперт Российского инсти-
тута стратегических исследова-
ний (РИСИ) Тамара Гузенкова, — 
или мы найдем цивилизованный 
механизм вызволения этих лю-
дей, или как было в бывшей 
Югославии, в Ираке или в Чечне, 
обмен заложниками перерастет  
в бизнес. Нам в условиях кризиса 
международного правозащитно-
го танго — «шаг вперед, шаг на-
зад» — надо создавать новую си-
стему гуманитарного права. 
Нельзя таких людей, как Елена 
Глищинская или Алла Александ-
ровская, оставлять в статусе уго-
ловников.  

Конвой свободы 
27 апреля 2016 года родился 

Никита Глищинский. Вес три ки-
лограмма, рост 53 сантиметра. 
Он не дышал, отказывали легкие. 

Его отправили в реанимацию. 
В тот же день в палату к его мате-
ри пришли люди в погонах. 

— Вас внесли в списки на об-
мен в Россию, — сообщил проку-
рор, — подпишите. 

Он протянул документ. В нем 
было написано, что Елена Гли-
щинская согласна на обмен без 
сына «в связи с тяжелым состоя-
нием ребенка». 

— Стоят, ждут, — Елена гово-
рит, что все еще не может понять, 
что тогда давило сильнее: после-
родовая боль или их любопытст-
во. — Лист не беру. Отворачива-
юсь. Стоят. Слышу, пошли. «Об-
мена не будет», — кто-то из них 
буркнул уже в дверях. 

Потом через помощника про-
курора ей передадут, что она упу-
стила последний шанс. От себя 
помощник добавил: «Ребенку все 
равно не поможешь, он тяжелый, 
и видеть его ты не сможешь». Ее 
месяц не пускали к малышу.

— Этот месяц шел вечность. — 
Елена смотрит в окно тихого мо-
сковского двора, кажется, чтобы 
скрыть слезы. — От обмена отка-
залась, малыш в реанимации, что 
с ним не говорят, к нему не пуска-
ют. Прокуроры опять пошли: 
«Подпишите». Еще пару месяцев 
подержали, я бы тоже, как другие 
политические, все на свете под-
п иса ла  бы… Д ержа ла  о дна 
мысль: «Мне нужно сохранить 
молоко».

Митинги на улицах, муж-ад-
вокат и сама Глищинская доби-
лись: ребенка перевели в област-
ную больницу, ее положили в со-
седнее отделение и приставили 
круглосуточный конвой — двух 
мужчин и женщину.  

— Пытка, — Елена снова и снова 
поправляет волосы, будто вместе 
с ними может поправить мысли 
тех дней. — Малыш рядом, а к 
нему не пускают. Конвой со мной 
и в туалет, и в душ. Хуже, чем в 
тюрьме. Там хоть в камере нет на-
блюдения.  ... Когда меня пустили 
к Никитке, они все время были 
рядом, даже когда сцеживала мо-
локо в бутылочку, сын сам не мог 
есть, ему заливали через зонд… 

— Вы сохранили молоко? — Во-
прос вырывается предательски, 
по голосу понятно, что в это труд-
но поверить.

— Я и сейчас кормлю грудью. — 
Елена не понимает вопроса. 

После этих слов вспомнился 
телефонный разговор с ее отцом. 
Анатолий Романцов говорил о 
том, что когда снова поползли 
слухи об обмене, дочь жила меж-
ду роддомом и судами. На одном 
из них ее освободили под подпи-
ску о невыезде, сняли наручники. 

— Я подхожу, чтобы забрать 
Лену домой, — рассказывает он, — 
офицеры СБУ перегородили до-
рогу. Я: «Не имеете права!» А 
дочь меня словами к стене прида-
вила: «Папа, я не свободна. Это 
процедура на обмен». 

На выходе из здания суда Гли-
щинскую забрал конвой СБУ. 
Муж шепнул: «Я получил разре-
шение сопровождать». В роддоме 
их ждали. Врачи и санитарки со-
брали лекарства, шприцы, плен-
ки, бутылочки с питанием. «Не 
дай Бог, — провожали, — в дороге с 
молоком что случится». Из Одес-
сы выехали в ночь. Лишь на трас-
се поняли, что их везут в Киев. 
600 километров пути мать сына, 
снятого с аппарата искусствен-
ного дыхания, держала на весу 
из-за тряски. Под Киевом в лесо-
полосе стояли часов шесть. 

— Приехали люди из СБУ, — Еле-
на рассказывает, как фиксиру-
ет, — ко мне подошел следователь 
и попросил написать расписку, 
что я не против перелета в Мо-
скву. Так я узнала, куда попаду. 

Глищинская сцепляет пальцы 
рук. Говорит, что тогда они зате-
кли так, что даже не дрожали. 
Подписав бумагу, она некстати 
вспомнила начальника СИЗО. Он 
больше ее переживал: «Жду не 
дождусь, когда вас переведут ку-
да-нибудь подальше». Как в воду 
глядел. 

Никита родился 27 апреля 2016 
года. В тот же день матери предло-
жили от него отказаться.

Акцент

 «Только не называйте 
фамилию доносчика, — 
просит Елена Глищинская. 
— Я не хочу делать 
подарков СБУ»

Акцент

 «Все курят, я — нет. 
Все матом и на «фене», я — нет. 
Инстинкт. Иначе люди 
опускаются или сходят с ума
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ДОСЬЕ «РГ»
Число политзэков растет 
По данным Управления Верховного комиссара 
ООН по правам человека, на февраль 2016 года на 
Украине удерживались от 20 до 30 политзаклю-
ченных. 
По данным Союза политэмигрантов и политзаклю-
ченных Украины, в стране число «политзэков» тай-
ных тюрем СБУ превышает 150 человек. 
По данным представителя Киева в Минской кон-
тактной группе Виктора Медведчука, Украина го-
това обменять до 1000 заключенных на 600 украин-
ских заключенных, отбывающих сроки лишения сво-
боды в российских тюрьмах.
Источники — ООН, Союза политэмигрантов и по-
литзаключенных Украины 

«Я отказываюсь от обмена» 
В СИЗО Одессы сидят двое граждан России, проходя-
щих по делу о событиях 2 мая 2014 года. Евгений Ме-
федов в 2013 году купил квартиру в Одессе и переехал 
туда жить. 2 мая он получил травмы, обвинен в ор-
ганизации массовых беспорядков, вины не признает 
и отказывается от обмена. 

— Я не согласен менять свободу на свободу для терро-
ристов, — заявил он в суде. 
Россиянин Максим Сакауов задержан 2 мая 2014 
года на основании наличия у него российского паспор-
та. Обвиняется в участии в массовых беспорядках.
Источник — секретариат представителя Киева в 
Минской контактной группе Виктора Медведчука. 

Кто следующий за Глищинской? 
В начале июля в Харькове заключена под стражу де-
путат Верховной рады четырех созывов, лидер харь-
ковских коммунистов Алла Александровская. Ее об-
виняют в сепаратизме и получении 9 тысяч долла-
ров от спецслужб РФ. 
В Киеве задержан украинский журналист Андрей 
Бородавка, выдворенный из РФ за нарушение мигра-
ционного режима. Его арест поднимает проблему 
ответственности России за депортацию украинцев, 
обреченных на преследование на родине. 
В СИЗО Одессы содержат 5 журналистов, Харькова, 
по разным данным, — от 7 до 15, Херсона — 4. 
Источник — Союз политэмигрантов и политзаклю-
ченных Украины.

В «одесской бойне» 2 мая 2014 года погибли 48 человек, свыше 150 
пострадавших получили ранения и увечья, 24 пострадавших заключены 
в СИЗО Одессы.
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НОВОСТИ

Шарапова
возглавила
звездный
рейтинг

МАРИЯ В ТОПЕ

Артур Нанян

ТЕННИСИСТКА Мария Шара-
пова стала самой высокооплачи-
ваемой российской знаменито-
стью по версии журнала Forbes. 
За этот год Шарапова заработала 
21,9 миллиона долларов. Пози-
ции в рейтинге определятся тре-
мя факторами — общим годовым 
доходом звезды, вниманием 
СМИ и интересом пользователей 
Интернета.

В начале июля Шарапова во-
шла в еще один список, составля-
емый Forbes, — самых востребо-
ванных в рекламе спортсменов. 
В том рейтинге Мария располо-
жилась на седьмой позиции.

Что касается списка топ-20 
самых высокооплачиваемых 
российских звезд, то места со 
второго по четвертое заняли 
представители шоу-бизнеса: 
Григорий Лепс (9 миллионов), 
Сергей Шнуров (11) и Филипп 
Киркоров (7,6). 

Из спортсменов помимо Ша-
раповой в топ-10 рейтинга также 
вошли два хоккеиста российской 
сборной — Александр Овечкин из 
«Вашингтона» (12,1) стал пя-
тым, а десятку лидеров замкнул 
Евгений Малкин из «Питтсбур-
га» (9, 9). 

Названы 
кандидаты
на пост 
наставника 
сборной

КТО ЗАМЕНИТ 
СЛУЦКОГО

Сергей Сокольский

ВЧЕРА в Доме футбола состоя-
лось заседание технического ко-
митета Российского футбольно-
го союза, на котором были под-
ведены итоги выступления сбор-
ной России на Евро-2016.

Среди прочих специалистов 
на мероприятии присутствовал 
и экс-наставник национальной 
команды Леонид Слуцкий, кото-
рый зачитал доклад. После глав-
ный тренер ЦСКА признался, 
что неудача сборной «будет пре-
следовать его всю жизнь». Также 
специалист добавил, что готов 
поделиться информацией со сво-
им преемником.

Кто сменит Слуцкого, техком 
не обсуждал, однако принял ре-
золюцию, что тренером коман-
ды должен быть освобожденный 
от клубной работы отечествен-
ный специалист.

А первый вице-президент 
РФС Никита Симонян назвал че-
тырех претендентов на вакан-
тный пост. Это Станислав Черче-
сов, Курбан Бердыев, Александр 
Бородюк и Сергей Семак.

В «Спартаке»
назначен 
новый
капитан

ГЛУШАКОВУ
ДОВЕРИЛИ

Сергей Литвинов

ПОЛУЗАЩИТНИК сборной 
России по футболу Денис Глуша-
ков выбран капитаном москов-
ского «Спартака». Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
клуба.

Глушаков стал капитаном по 
итогам тайного голосования сре-
ди игроков и тренерского штаба. 
Каждый из них писал на листе 
бумаги по три претендента. Вто-
рое место занял бывший капитан 
«Спартака» вратарь Артем Ре-
бров, а третья строчка осталась 
за итальянским защитником 
Сальваторе Боккетти.

 — Команда поздравила ново-
испеченного капитана, кото-
рый, в свою очередь, лаконично 
поблагодарил партнеров. «Спа-
сибо за доверие», — говорится в 
сообщении на сайте «красно-бе-
лых».

В «Спартак» Глушаков пере-
шел летом 2013 года из «Локомо-
тива». В ноябре 2014 года Денис 
подписал новый долгосрочный 
контракт с клубом. Что касается 
сборной России, то в ее составе 
участвовал в двух чемпионатах 
Европы (2012, 2016) и первенст-
ве планеты в 2014 году в Брази-
лии. 

БАСКЕТБОЛ Наша мужская 
«молодежка» установила
абсолютный антирекорд

На дне корзины

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России в столичном спорткомплек-
се «Игровой» на Ленинградском шоссе начала подготов-
ку к отборочным матчам Евро-2017. А наша молодежная 
команда (возрастная категория до 20 лет) потерпела же-
сточайшее фиаско на продолжающемся в Греции турни-
ре дивизиона «В» чемпионата континента. 

В распоряжении главного тренера национальной сбор-
ной Сергея Базаревича пока 17 баскетболистов. Это Евге-
ний Бабурин, Денис Захаров, Андрей Зубков, Владимир 
Ивлев, Дмитрий Хвостов (все — «Локомотив-Кубань», 
Краснодар), Семен Антонов, Дмитрий Кулагин, Михаил 
Кулагин (все — ЦСКА), Петр Губанов, Александр Гудумак 
(оба — «Нижний Новгород»), Станислав Ильницкий, Алек-
сей Швед (оба — «Химки»), Артем Клименко, Максим Ко-
люшкин (оба — «Автодор», Саратов), Никита Балашов, 
Сергей Быков (оба — пока без клуба), Сергей Карасев («Зе-
нит», Санкт-Петербург). В ближайшее время к команде 
должны присоединиться Виталий Фридзон (ЦСКА) и но-
воиспеченный чемпион НБА Тимофей Мозгов, уже пере-
шедший из «Кливленда» в «Лос-Анджелес Лейкерс». Еще 
один ключевой игрок сборной Андрей Воронцевич 
(ЦСКА) пока проходит реабилитацию в США.

В «Игровом» подопечные Базаревича будут трениро-
ваться до 28 июля, затем команда переберется на базу в 
подмосковном Новогорске. На 4 и 6 августа в Химках за-
планированы контрольные матчи против Белоруссии и 
Грузии. Игры отбора на Евро-2017 начнутся 31 августа. 
Наши соперники — Швеция и Босния.

Тем временем приходится констатировать, что бли-
жайший резерв у сборной никудышный. В прошлом сезо-
не старшая «молодежка» вылетела из дивизиона «А» чем-
пионата Европы. Ожидалось, что сейчас наша команда во 
втором эшелоне без особого тура решит задачу возвраще-
ния в элиту, тем более что в Греции разыгрываются три 
путевки. Однако на предварительном этапе россияне уму-
дрились проиграть Исландии (65:71), а затем еще и Поль-
ше (60:70). В итоге лишь третье место в группе и предстоя-
щая борьба в плей-офф за 9—16-е строчки. В лучшем слу-
чае будем девятыми, а в общей итоговой классификации 
чемпионата Европы, с учетом дивизиона «А», это будет 
лишь 25-я позиция. Таких плохих результатов за всю исто-
рию российского баскетбола ни у одной команды не было.

ВЕЛОСПОРТ Британец Фрум 
выиграл «разделку» 
«Тур де Франс» в Альпах
и упрочил лидерство  

Горный король

Илья Трисвятский

БРИТАНСКИЙ велосипедист Кристофер Фрум из ко-
манды Tеam Sky вчера выиграл горную индивидуальную 
гонку с раздельным стартом на дистанции 18 км и упро-
чил свое лидерство в генеральной классификации самой 
престижной многодневки международного календаря 
«Тур де Франс». 

Двукратный и прошлогодний победитель «Большой 
петли» на 18-м этапе показал время 30 мин. 43 сек., что 
на 21 секунду лучше, чем у занявшего второе место гол-
ландца Тома Дюмолина (Giant–Alpecin). Третьим призе-
ром стал итальянский представитель казахстанской 
«Астаны» Фабио Ару (33 секунды отставания). 

Ближайший преследователь Фрума в общем зачете 
голландец Бауке Моллема (Trek–Segafredo) показал 
лишь 17-е время (32.08), и теперь отрыв британца от 
конкурента в генеральной классификации вырос до 3 
мин. 52 сек. Все идет к тому, что Фрум в третий раз станет 
лучшим на «Тур де Франс». Прежде такое удавалось 
лишь семи велогонщикам. По пять побед в активе фран-
цузов Жака Анкетиля и Бернара Ино, испанца Мигеля 
Индурайна и бельгийца Эдди Меркса. Трижды успех 
праздновали американец Грег Лемонд, француз Луисон 
Бобе и бельгиец Филипп Тис. Напомним, что американец 
Лэнс Армстронг семь раз увозил из Парижа желтую май-
ку лидера, но после допинговых разоблачений он был ли-
шен всех своих титулов на легендарной многодневке.     

Как мы уже сообщали, накануне на горном 17-м этапе 
протяженностью 185 км в групповой гонке победу одер-
жал единственный в пелотоне россиянин Ильнур Зака-
рин («Катюша»). Как свидетельствует статистика, среди 
наших соотечественников подобное на «Тур де Франс» 
последний раз удавалось Сергею Иванову в 2009 году, 
который тогда тоже выступал за «Катюшу».

— Я три недели концентрировался на том, чтобы выиг-
рать этап на «Тур де Франс». После падения на майском 
«Джиро Италия» было тяжело потерять все за пару эта-
пов до конца. Вот тогда-то я и начал думать о том, что я 
могу выиграть этап здесь, во Франции, — приводит слова 
Закарина официальный сайт велогруппы «Катюша». — 
Честно говоря, я был готов вернуться в седло велосипеда 
уже через два дня после того, что случилось на «Джиро». 
Можете представить, какая у меня была мотивация.

Сильные эмоции испытывал генменеджер «Катюши» 
Вячеслав Екимов: «У меня нет слов, как я рад за Ильнура 
и за его дочку Кристину, которая родилась в первый день 
«Тур де Франс». Он ведь и вживую ее еще не видел...»

ФУТБОЛ ЦСКА и «Зенит» на столичном стадионе «Локомотив» разыграют 
Суперкубок страны

В Черкизово за хрусталем
Артур Нанян

З
автра матчем за Суперку-
бок страны официально 
стартует российский фут-

больный сезон для команд Пре-
мьер-лиги. За трофей на столич-
ном стадионе «Локомотив» побо-
рются действующий чемпион 
страны ЦСКА и обладатель Кубка 
питерский «Зенит».

Армейцы являются рекор-
дсменами по участию в матчах за 
Суперкубок и по количеству по-
бед. Из 13 розыгрышей «красно-
синие» пропустили лишь четыре 
и шесть раз добивались успеха. В 
свою очередь «сине-бело-голу-
бые» принимали участие в таких 
играх пять раз и одержали две по-
беды. Последняя из них при-
шлась на прошлый год, когда в 
Санкт-Петербурге хозяева одо-
лели в серии послематчевых пе-
нальти «Локомотив».

Что касается баталий непо-
средственно ЦСКА с «Зенитом», 
то не далее как этой весной ко-
манды встречались в финале 
Кубка страны. Потеряв по ходу 
первого тайма форварда Аарона 
Оланаре из-за травмы при счете 
1:1, армейцы так и не смогли пе-
рестроиться. В результате петер-

буржцы одержали уверенную 
победу (4:1), но спустя три неде-
ли ЦСКА стал чемпионом Рос-
сии. 

С тех пор в составах обеих ко-
манд произошли небольшие, но 
очень важные изменения: «Зе-
нит» продал за большие деньги 
своего лидера Халка в китайский 
«Шанхай СИПГ», обрел нового 
главного тренера в лице Мирчи 
Луческу, а москвичи отпустили в 
английский «Лестер» Ахмеда 
Мусу. При этом, в отличие от «си-
не-бело-голубых», ЦСКА попол-
нил свои ряды двумя игроками — 
Алексеем Ионовым и Ласина 
Траоре. По сложившейся в по-
следнее время традиции, армей-
цы взяли новичков в аренду.

Если говорить о «Зените», то 
стоит отметить возвращение 
лучшего бомбардира в истории 
сборной России Александра Кер-
жакова. Форвард неплохо пока-
зал себя на сборах, забив три 
мяча подряд в контрольных иг-
рах  против  «Базеля»(4:1) , 
«Спортинга»(4:2) и «Мона-
ко»(3:1). В награждение руковод-
ство «Зенита» решило продлить 
контракт с ветераном клуба. По 
новому соглашению Александр 
задержится в Санкт-Петербурге 
как минимум до конца следую-
щего сезона.  

Своими ожиданиями от игры 
за Суперкубок с «РГ» поделился 
известный в прошлом игрок 
ЦСКА, экс-капитан сборной Рос-
сии Евгений Алдонин.

В матчах ЦСКА — «Зенит» можно 
одну из команд назвать фавори-
том?
ЕВГЕНИЙ АЛДОНИН: Это два ведущих 
клуба России в последние годы, 
так что отдавать кому-либо из 
них преимущество сложно. Оба 
достойны победы в субботнем 

матче, так что не хотелось бы да-
вать никаких прогнозов.

Потеря Халка ослабит «Зенит»?
ЕВГЕНИЙ АЛДОНИН: Это большая по-
теря для них. Халк был безогово-
рочным лидером «Зенита» в по-
следние годы. Но выход из ситуа-
ции они должны найти. Не ду-
маю, что они станут намного сла-
бее, все же у них очень хороший 
состав. Тем более мы все знаем, 
как работал в «Шахтере» Луче-
ску. 

Кто из нынешних игроков «Зени-
та» способен взять на себя ли-
дерские функции?
ЕВГЕНИЙ АЛДОНИН: Кто-то из россиян. 
Тот же Олег Шатов вышел на 
очень хороший уровень, Дзюба 
забил немало важных мячей в 
прошлом сезоне. 

Что скажете о новичках ЦСКА 
Алексее Ионове и Ласина Траоре?
ЕВГЕНИЙ АЛДОНИН: Ионов — креатив-
ный футболист, очень скорост-
ной. Если правильно использо-
вать его козыри, он может сыг-
рать большую роль в нынешнем 
ЦСКА. То же самое касается и 
Траоре. 

Ласина Траоре может стать 
достойной заменой Ахмеду 
Мусе?
ЕВГЕНИЙ АЛДОНИН: С учетом его габа-
ритов, а также опыта игры в Рос-
сии и Европе, Траоре может при-
нести ЦСКА много пользы. Тем 
более у армейцев такая полуза-
щита, с которой у нападающего 
всегда будет несколько моментов 
за матч. Если Траоре будет вы-
полнять тренерские установки и 
понимать партнеров, все будет 
отлично. ЦСКА практически 
всегда угадывает с покупками ле-
гионеров. 

Ситуация Международный спортивный суд отклонил апелляцию 
наших легкоатлетов на решение ИААФ не допустить их на Олимпиаду

Недобрый CAS

Анна Козина 

С
п о р т и в н ы й  а р б и -
тражный суд (CAS) не 
удовлетворил иск 
Олимпийского коми-
тета России (ОКР) и 

группы российских спортсме-
нов, отстраненных Международ-
ной ассоциацией легкоатлетиче-
ских федераций (ИААФ) от уча-
стия в Олимпиаде-2016, которая 
откроется в Рио-де-Жанейро 
(Бразилия)  уже 5 августа.

Пресс-секретарь президента  
РФ Дмитрий Песков, комменти-
руя решение CAS, подчеркнул, 
что наказывать легкоатлетов, не 
имеющих отношения к допингу, 
неприемлемо.

— Новость не очень хорошая, 
нам предстоит проанализиро-
вать ситуацию с учетом принято-
го решения, — сказал Песков жур-
налистам. — Можно однозначно 
выразить сожаление в связи с 
этим решением, которое касает-
ся всех наших легкоатлетов, по-
тому что тема коллективной от-
ветственности, с нашей точки 
зрения, вряд ли может быть при-
емлемой. Речь идет о легкоатле-

тах, которые готовились к Олим-
пиаде, которые не имеют никако-
го отношения к допингу, никако-
го отношения к обвинениям или 
подозрениям, допинг-пробы ко-
торых проверялись иностранны-
ми антидопинговыми организа-
циями.

Напомним, что 68 наших лег-
коатлетов, никогда не нарушав-
ших антидопинговый кодекс, по-
дали в ИААФ индивидуальные за-
явки на участие в Играх, после 
того как международная федера-
ция не восстановила членство в 
своих рядах Всероссийской феде-
рации легкой атлетики. Положи-
тельный ответ получила только 
чемпионка Европы в прыжках в 

длину Дарья Клишина. Главным ее 
преимуществом стало прожива-
ние и тренировки вне российской 
системы — на территории США. 

В своем иске получившие от-
каз 67 спортсменов, в том числе 
такие звезды мирового спорта, 
как Елена Исинбаева, Сергей 
Шубенков, Мария Кучина, Екате-
рина Конева, просили CAS при-
знать необоснованность приме-
нения подобных  правил ИААФ в 
части допуска атлетов к соревно-
ваниям. Наши легкоатлеты на-
стаивали на том, что любой рос-
сийский спортсмен при выполне-
нии квалификационных норма-
тивов может участвовать в Иг-
рах-2016, при условии что в на-

стоящее время на него не нало-
жены санкции за нарушение ан-
тидопинговых правил.

Но решение CAS поддержать 
позицию ИААФ было единогла-
сным, как говорится в официаль-
ном релизе. Однако ввиду сроч-
ности дела никаких доводов в за-
явлении приведено не было. 

Двукратная олимпийская 
чемпионка по прыжкам с шестом 
Елена Исинбаева, которая высту-
пала на слушаниях CAS во втор-
ник, эмоционально отреагирова-
ла на сложившуюся ситуацию. 

— Была, да сплыла надежда, — 
написала многократная мировая 
рекордсменка в своем аккаунте в 
Instagram. — Пусть все эти псевдо-
чистые иностранные спортсме-
ны выдохнут с облегчением и вы-
игрывают свои псевдозолотые 
медали в наше отсутствие. Силу 
всегда боялись».

Генеральный секретарь CAS 
Матье Риб уточнил, что россий-
ские легкоатлеты в течение 30 
дней могут подать апелляцию на 
решение CAS в Федеральный суд 
Швейцарии в Лозанне. Кроме 
того, Спортивный арбитраж не 
вмешивается в работу Междуна-

родного олимпийского комитета 
(МОК). И это очень важный мо-
мент, оставляющий надежду рос-
сийским мастерам «королевы 
спорта».

— МОК не был участником 
данного дела, соответственно, 
наше решение не является для 
него обязательным к исполне-
нию, — отметил Риб. — Последнее 
слово остается за МОК, это сказа-
но в Олимпийской хартии. 

Впрочем, от МОК ждут реше-
ния по допуску всей сборной Рос-
сии до Олимпиады. Вопрос об от-
странении нашей команды в пол-
ном составе возник после публи-
кации доклада независимой ко-
миссии Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА). Руково-
дитель расследования Ричард 
Макларен сообщил о якобы си-
стемных нарушениях в россий-
ском спорте и подменахпроб на 
зимних Играх-2014 в Сочи. 

По предварительной инфор-
мации, МОК сделает заявление в 
воскресенье, 24 июля.

Теперь судьба наших легкоатлетов, 
да и всей сборной России зависит 
от президента МОК Томаса Баха и 
его коллег.

Акцент

 И все же последнее слово в 
вопросе допуска российских 
легкоатлетов к участию в 
Олимпиаде остается за МОК

Британец Кристофер Фрум очень близок к тому, чтобы войти 
в элитный список трехкратных победителей «Тур де Франс».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

23 июля, суббота
«Первый канал»

19.00. ЦСКА — «Зенит». Прямая 

трансляция

В мае «Зенит» разгромил ЦСКА 
в финале Кубка России со счетом 
4:1, но через две с небольшим 
недели армейцы в шестой раз 
стали чемпионами страны. 
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12
МАТЧЕЙ
провели между собой ЦСКА 
и «Зенит» в кубковых 
соревнованиях
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